
Повышение 
приходит 
с оптом
Бензин дорожает на АЗС

Рентабельность продажи бен-
зина на заправках за последние 
полтора месяца снизилась вдвое. 
Это заставляет владельцев АЗС 
понемногу повышать цены, ко-
торые практически не менялись 
с февраля. Сокращение маржи 
АЗС объясняется ростом опто-
вых цен в июле. При этом анали-
тики не видят предпосылок для 
дальнейшего роста оптовых цен, 
несмотря на предстоящее в сен-
тябре уменьшение компенсаций 
для нефтекомпаний за поставку 
бензина на внутренний рынок.

Средняя маржа продаж бензи‑
на на АЗС к середине августа опус‑
тилась до 4,5 и 3,6 руб. за литр АИ‑92 
и АИ‑95 соответственно, следу‑
ет из отчета «Петромаркета». Таким 
образом, с начала июля маржа про‑
даж АИ‑92 снизилась вдвое, а для 
АИ‑95 — более чем в 2,5 раза. При 
этом даже нынешняя маржа АЗС 
по‑прежнему существенно выше, чем 
в феврале,— в 2,5 раза и 1,2 раза для 
АИ‑92 и АИ‑95 соответственно.

Высокая маржа продаж бензи‑
на позволяла заправкам практи‑
чески не повышать цены, а порой 
и снижать их, несмотря на значи‑
тельные флуктуации цены на нефть 
в последние полгода, а также се‑
зонный рост спроса на топливо ле‑
том. По данным Росстата, средняя 
цена бензина на АЗС выросла с на‑
чала года к середине августа лишь 
на 0,4% при инфляции 10,7%. Тем 
не менее в августе тренд начал ме‑
няться. В начале месяца цены на сво‑
их АЗС повысил ЛУКОЙЛ, а на прош‑
лой неделе — «Газпром нефть» 
и «Татнефть», пишет «Петромаркет». 
Средние по РФ розничные цены 
на АИ‑92 и АИ‑95 за прошедшую неде‑
лю прибавили 2 и 7 коп. за литр, уве‑
личившись до 47,5 и 51,3 руб. на литр 
соответственно. По данным Москов‑
ской топливной ассоциации, бензин 
дорожал и на заправках «Роснефти».

Причиной снижения маржи роз‑
ничного бизнеса стали увеличивши‑
еся в конце июля оптовые цены на то‑
пливо. С февраля они снижались 
на фоне западных санкций против РФ 
за начало боевых действий на Украи‑
не, что привело к отказу европейских 
трейдеров от закупок российской 
нефти и нефтепродуктов. В результа‑
те снижения экспорта на российском 
топливном рынке образовался избы‑
ток предложения. Кроме того, боль‑
шие субсидии по демпферу стимули‑
ровали нефтекомпании увеличивать 
загрузку НПЗ и наращивать выпуск 
топлива. Однако в июле оптовые 
цены на бензин выросли примерно 
на 25%, приблизившись к значени‑
ям февраля, на фоне роста экспорта 
и в ожидании сокращения демпфера 
по бензину в сентябре.

По мнению аналитиков «Петро‑
маркета», снижение демпфера 
по бензину не окажет существенно‑
го влияния на оптовые цены.
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Поддержка СПГ разжижается
Программа локализации оборудования не получит бюджетных денег

Правительство отказалось выде-
лять бюджетное финансирование 
на программу локализации обору-
дования для СПГ-проектов. Мин-
промторг просил на поддержку от-
расли 35 млрд руб. до 2030 года, 
но получит лишь 300 млн руб. Ос-
новной объем средств в 89 млрд 
руб. предлагается привлечь из вне-
бюджетных источников. Цели при 
этом остаются амбициозными: 
долю российского оборудования 
в СПГ-проектах предлагается дове-
сти до 80% к 2030 году. В Минпром-
торге обещают «продолжить изы-
скивать средства» на «столь важное 
направление».

Федеральный проект по локализа‑
ции оборудования для СПГ‑проектов, 
разработанный Минпромторгом, ли‑
шился львиной доли государственно‑
го финансирования. Из федерального 
бюджета будет выделено в общей слож‑
ности лишь 300 млн руб. на 2022 и 2023 
годы. Общая стоимость программы 
до 2030 года — 89,32 млрд руб. Обнов‑
ленная версия паспорта проекта «Про‑
рыв на рынки СПГ» была опубликована 
Telegram‑каналом «Майский указ».

Проект Минпромторга — это план 
по проведению НИОКР, созданию опыт‑
ных образцов и запуску серийных про‑
изводств оборудования. Летом 2021 
года, как писал „Ъ“, общая стоимость 
программы оценивалась в 127 млрд руб. 
Минпромторг хотел получить из бюд‑
жета 35 млрд руб. в 2022–2030 годах, 
а остальное привлечь за счет инвести‑
ций производителей оборудования.

В свежем документе говорится, 
что уже в 2022 году доля российско‑
го СПГ‑оборудования заводов «на рос‑
сийской технологии СПГ» составляет 
40%. Хотя в прежней версии Минпро‑
мторг хотел достигнуть этой цели 
только к 2024 году. В 2028 году по‑
казатель должен вырасти до 60%, 
а к 2030‑му — до 80%.

Министерство рассчитывает, что рос‑
сийские предприятия освоят производ‑
ство 18 видов оборудования для сред‑
не‑ и крупнотоннажного производства 
СПГ к 2030 году. Объем дополнительно 
привлеченных частных инвестиций 
в отрасль до конца текущего года со‑
ставит 6,16 млрд руб., говорится в до‑
кументе. Речь, в частности, о насосах 
отгрузки, криогенных кранах, мем‑
бранных элементах первичного барье‑
ра для систем хранения СПГ, жидкост‑
ных детандерах, электроприводных 
дожимных компрессорах мощностью 
более 35 МВт, спиральновитых крио‑
генных теплообменниках и пр. Сре‑
ди производителей указаны АО «ОКБМ 
Африкантов» (входит в «Росатом»), 

АО «Конар», ООО «Завод Лоджикруф», 
АО «Казанькомпрессормаш».

В Минпромторге заверили „Ъ“, что 
проект «Прорыв на рынки СПГ» реализу‑
ется в соответствии с планом. При под‑
держке министерства выполняются 7 
из 18 проектов, перечень которых сфор‑
мирован НОВАТЭКом и «Газпромом», 
уточнили там. Оставшиеся 11 планиру‑
ется поддержать до конца года. По ряду 
направлений уже созданы опытные 
образцы. Так, например, АО «ОКБМ Аф‑
рикантов» (входит в «Росатом») успешно 
испытало насос отгрузки СПГ для проек‑
та НОВАТЭКа «Арктик СПГ‑2».

«В текущих условиях действительно 
очень важно обеспечить финансирова‑
ние реализации таких проектов в пол‑
ном объеме»,— подчеркивают в Мин‑
промторге. Там напомнили, что в 2022 
году правительство планирует напра‑
вить на эти цели более 3 млрд руб., 
из которых 1 млрд руб. выделен из ре‑
зервного фонда правительства. «В даль‑
нейшем мы продолжим изыскивать 
средства на поддержку столь важного 
направления промышленности»,— за‑
верили в министерстве.

«Чтобы обеспечить реальный про‑
рыв на рынке СПГ, нужно решить за‑
дачи по разработке и производству 
оборудования — и туда, и туда нужны 
инвестиции,— заявил „Ъ“ гендирек‑
тор „Атомэнергомаша“ (входит в „Ро‑
сатом“) Андрей Никипелов.— Дейст‑
вующее сейчас для субсидирования 
НИОКР постановление правительст‑
ва (№1649.— „Ъ“) в первую очередь на‑
правлено на получение выручки, а се‑
годняшняя ситуация требует усилий 
прежде всего по созданию новых тех‑
нологий и продуктов. Кроме того, если 
говорить уже о создании производст‑
ва оборудования для СПГ‑проектов, 
то здесь нужны механизмы, обеспечи‑
вающие длинные и дешевые деньги. 
За рубежом речь, как правило, об ин‑
вестициях сроком более десяти лет 
со ставкой 2–3% годовых. Поэтому с на‑
шими текущими ставками развивать 
производство намного сложнее».
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Правительство пока не нашло денег в бюджете на масштабную программу локализации 
оборудования для сжижения газа  ФОТО ПАО «НОВАТЭК»
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Наблюдателям  
обрисовали контуры
Осеннему онлайн‑голосованию  
обещан тройной контроль

Общественная палата РФ во вторник до-
говорилась с полутора десятками пар-
тий о сотрудничестве при наблюдении 
за осенними выборами. Участники кам-
пании готовятся выставить наблюдате-
лей как на обычные, так и на электрон-
ные участки: во вторник им подробно 
объяснили, как будут работать три кон-
тура контроля за дистанционным элек-
тронным голосованием (ДЭГ), органи-
зуемым на федеральной платформе. 
Разработчики ДЭГ наконец-то начали 
осознавать потребности наблюдателей, 
констатируют представители партий.

Общественная палата (ОП) России и пред‑
ставители 16 политических партий подписали 
23 августа соглашение о сотрудничестве и вза‑
имодействии для обеспечения наблюдения 
за голосованием на сентябрьских выборах. 
Среди участников соглашения не оказалось 
КПРФ и «Справедливой России — За правду», 
но это не отменяет роль ОП как общего цент‑
ра медиации, убеждены в палате. «Некоторые 
участвуют в наших мероприятиях, но не гово‑
рят о своем участии, а некоторые говорят о сво‑
ем неучастии, а сами участвуют»,— заметил 
по этому поводу председатель координацион‑
ного совета ОП по общественному контролю 
за голосованием Максим Григорьев. Напри‑
мер, отсутствие соглашения не мешает об‑
щественным наблюдателям плотно работать 

со справороссами на уровне конкретных реги‑
онов. А наблюдателей от КПРФ, которая всегда 
заявляет отдельную позицию, видели на участ‑
ках с «золотым стандартом» наблюдателя от ОП 
(специальные бланки, позволяющие фикси‑
ровать ход голосования.— „Ъ“), добавил госпо‑
дин Григорьев.

Впрочем, большинство участников поли‑
тического процесса ценят роль ОП как коорди‑
натора общественного наблюдения, призна‑
вались участники вторничного мероприятия.

«Мы рекомендовали всем нашим регио‑
нальным отделениям подписать аналогич‑
ные соглашения»,— рассказал заместитель 
секретаря генсовета «Единой России» Сергей 
Перминов. По его словам, партия планирует 
выставить на каждый участок от двух до девя‑
ти наблюдателей в зависимости от длитель‑
ности голосования. Кроме того, в регионах 
будут действовать ситуационные центры, 
которые свяжут все участки в единую эко‑
систему. Площадка же Общественной пала‑
ты должна стать центром медиации, так как 
«будет много шума, много эмоций», объяс‑
нил господин Перминов. «Наш категориче‑
ский императив — это не только звездное 
небо над головой и моральный закон вну‑
три нас, но и легитимность процедур и леги‑
тимность результата»,— отметил единоросс.
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На твердой  
интернет‑платформе
Как Запад убеждал себя в поддержке Украины

Лейтмотивом второго саммита «Крым-
ской платформы», прошедшего онлайн, 
стало высказывание президента Укра-
ины Владимира Зеленского о том, что 
«с Крыма все началось», им все и должно 
закончиться. Некоторые участники дис-
куссии тезис украинского лидера горячо 
поддержали, другие же, заявив о «неза-
конной аннексии», все же не решились 
ставить завершение конфликта в зависи-
мость от решения вопроса принадлежно-
сти полуострова в пользу Украины. Всего 
на связь с Киевом 23 августа вышли пред-
ставители более 50 государств. И пока 
политики единодушно выражали свою 
поддержку Киеву, в украинской столице 
ждали нового витка эскалации. На фоне 
участившихся инцидентов в Крыму, а так-
же ударов по центру Донецка посольство 
США на Украине даже опубликовало при-
зыв к своим гражданам по возможности 
покинуть страну, где, несмотря на День 
независимости 24 августа, отменили все 
масштабные празднества.

Второй саммит «Крымской платформы», 
хотя и насчитал больше участников, чем 
первый, состоялся онлайн. На этот раз ор‑
ганизаторы решили не собирать всех вы‑
сокопоставленных делегатов в одном ме‑
сте и всячески давали понять, что ожидают 
эскалации конфликта в ближайшие дни — 
вплоть до ударов по Киеву. Не успокаивали 
и заявления посольства США на Украине, ко‑

торое посоветовало своим гражданам по воз‑
можности покинуть страну. За несколько 
часов до старта мероприятия появились со‑
общения об ударе по зданию администра‑
ции в Донецке — главы ДНР Дениса Пуши‑
лина там на тот момент не было.

Единственным, кто приехал поддержать 
Владимира Зеленского и Украину очно, стал 
президент Польши Анджей Дуда. С утра лиде‑
ры двух стран провели переговоры, во время 
которых гость из Варшавы пообещал создать 
коалицию из стран ЕС для лоббирования за‑
прета выдачи шенгенских виз россиянам, 
если, конечно, Евросоюз откажется добро‑
вольно ввести против граждан РФ такую кол‑
лективную санкцию. «Анджей, твой визит еще 
раз подтверждает, что украинцы и поляки дей‑
ствительно братские народы»,— прокоммен‑
тировал итоги беседы с коллегой Владимир 
Зеленский. На пресс‑конференции он также 
признал, что в эти дни «есть угроза» для Киева, 
однако не видит, «чтобы что‑то изменилось на‑
чиная с первого дня, с 24 февраля».

Сразу после двусторонних мероприя‑
тий президенты Зеленский и Дуда поспе‑
шили в зал, откуда транслировался саммит 
и где глава МИД Украины Дмитрий Кулеба 
в белоснежной вышиванке уже готовился 
дать старт онлайн‑дискуссии. Первым по‑
сле дипломата‑ведущего выступал госпо‑
дин Зеленский.
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НОВАТЭК НЕ ОБВЕ ДЕШЬ ВОКРУГ ГАЗА
КО М П А Н И Я  П Р Е К РАТ И Т  П О С ТА В К И  С П Г  Б Ы В Ш Е Й  С Т Р У К Т У Р Е  « ГА З П Р О М А »  В  Г Е Р М А Н И И

НОВАТЭК больше не сможет поставлять газ бывшей структуре «Газпро-
ма» Gazprom Marketing & Trading Singapore по долгосрочному контракту 
на 3 млн тонн в год. Выданное правительством РФ временное разре-
шение на работу с GM&T, которая была де- факто национализирована 
властями Германии, истекло 23 августа. Власти РФ, давая разрешение, 
рассчитывали на сохранение поставок по  заключенному еще «Газпро-
мом» долго срочному контракту с индийской GAIL. Однако новый немец-
кий менеджмент GM&T решил, что выгоднее не поставлять российский 
газ в Индию, а продать его на спотовом рынке.

Проект НОВАТЭКа «Ямал СПГ» с 23 августа больше не может поставлять газ 
по контракту с бывшей структурой «Газпрома» Gazprom Marketing & Trading Singapore 
(GM&T Singapore). Сейчас эта компания управляется властями Германии — она 
была де-факто национализирована после начала военной спецоперации России 
на Украине.

Российское правительство 11 мая запретило взаимодействие со структурами 
GM&T и ее материнской компанией Gazprom Germania (теперь называется Security 
Energy for Europe), однако выдало «Ямал СПГ» специальное исключение 
сроком 90 дней. с9
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 27,5

миллиарда долларов составил приток прямых иностранных инвестиций в Мексику в пер-
вой половине 2022 года, следует из данных Минэкономики страны. Рекордного уровня показатель достиг 
на фоне геополитической напряженности вокруг Украины и Тайваня: инвесторы вынуждены искать ста-
бильные регионы для вложений. Даже без учета крупнейших сделок по слиянию медиафирм (мексикан-
ской Televisa c американской Univision) и реструктуризации авиакомпании Aeromexico показатель составил 
$23 млрд. США — крупнейший инвестор в Мексику: в 2021 году их доля в притоке ПИИ составляла более 
45%, в июле 2022 года американские фирмы заявили о готовности вложить в страну $40 млрд до 2024 года.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Европейский выпуск 
 почивает на запасах

Композитный индекс менеджеров 
по закупкам (PMI) в зоне евро по 
версии S&P Global в августе сни-
зился до 49,2 пункта против 49,9 
пункта в июле. Второй месяц под-
ряд значение индикатора указы-
вает на спад деловой активности 
(ниже 50 пунктов). В услугах по-
казатель остался в положитель-
ной зоне, составив 50,2 пункта, но 
значение также оказалось мини-
мальным за последние 17 меся-
цев (в июле — 51,2 пункта), в про-
мышленности PMI остался почти 
без изменений — 49,7 пункта про-
тив 49,8 в июле (субиндекс выпу-
ска в промышленности чуть вы-
рос — 46,5 пункта против 46,3 пун-
кта в июле). Второй месяц подряд 
отмечается значительное сокра-
щение числа новых заказов (в про-
мышленности снижение активно-

сти отмечается уже три месяца, 
избыток продукции привел к само-
му высокому росту запасов за по-
следние 25 лет), тогда как на сни-
жении спроса сказывается повы-
шение цен на готовую продукцию. 
Темпы роста цен производителей, 
однако, в августе замедлились — 
вслед за сырьевыми ценами (при-
рост оказался самым слабым за 
последний год), задержки с по-
ставками также постепенно разре-
шаются — они были минимальны-
ми с октября 2020 года, отмечают 
в S&P. Эксперты агентства ждут, 
что снижение цен производителей 
постепенно приведет и к замедле-
нию потребительской инфляции.

 Снижение активности отмеча-
ется в первую очередь в крупных 
экономиках — в Германии на фоне 
сокращения выпуска в производ-
ственном секторе было зафикси-
ровано самое сильное снижение 
композитного индекса с июня 2020 
года (до 47,6 пункта против 48,1 
пункта в июле), во Франции актив-
ность снизилась впервые за пол-
тора года (до 49,8 пункта против 
51,7 пункта) — также на фоне спа-
да промышленности и замедления 
роста в секторе услуг. В остальных 
странах активность продолжила ра-
сти, хотя и более медленными тем-
пами. «Данные индикатора говорят 
о сокращении экономики в треть-
ем квартале — удорожание жизни 
привело к быстрому исчерпанию 
эффекта от снятия коронавирусных 
ограничений в секторе услуг, избы-
ток же запасов будет препятство-
вать восстановлению активности 
в промышленности»,— отмечают 
в S&P. В ING Bank указывают, что 
снижение инфляции, которое мог-
ло бы поддержать спрос, будет за-
висеть от влияния цен на энергоно-
сители — особенно на фоне новой 
волны роста стоимости газа.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИНДЕКСА PMI В ЗОНЕ ЕВРО 
И КВАРТАЛЬНЫЕ ТЕМПЫ РОСТА ВВП     

2008 2022202020182016201420122010

Композитный PMI 
в странах зоны 
евро (пункты) 

ВВП зоны 
евро, квартал 
к кварталу (%) 

ИСТОЧНИК: S&P GLOBAL.
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Минцифры предлагает сокра-
тить административные барьеры 
для ведомств, проходящих сей-
час процедуры цифровой транс-
формации. Согласно проекту по-
становления, для утверждения 
бюджетов на исполнение обяза-
тельств по госконтрактам госор-
ганы смогут использовать проек-
ты своих «цифровых» программ. 
Сейчас закупать все необходи-
мое для трансформации мож-
но только лишь после утвержде-
ния этих документов. Получат ве-
домства и больше финансовой 
свободы — они смогут самостоя-
тельно перераспределить между 
мероприятиями своей цифровой 
программы суммы до 1 млрд руб. 

Минцифры подготовило про-
ект постановления правительства 
о правке положения о ведомствен-
ных программах цифровой транс-
формации (ВПЦТ). Де-факто речь 
идет о развитии тренда на отказ от 
лишних формальностей при цифро-
визации госаппарата, в феврале это-
го года схожие по смыслу изменения 
в положение о ВПЦТ уже вносились 
(см. „Ъ“ от 24 февраля). Разработан-
ный сейчас документ предусматри-
вает возможность использования 
проектов ведомственных программ 

для утверждения бюджетов на ис-
полнение обязательств по ранее за-
ключенным госконтрактам. Сейчас 
основанием для утверждения суммы 

средств на закупки для информати-
зации ведомств является лишь уже 
одобренная программа. 

В пояснительной записке к про-
екту необходимость изменений объ-
ясняется требованиями «динами-
ческого перераспределения» госор-
ганами ресурсов. В условиях роста 
цен ведомства смогут на более ран-
них стадиях осуществлять закупку 
необходимых товаров, работ, услуг 
в сфере ИКТ. Напомним, санкции 

сейчас вынуждают ускоренно заку-
пать остатки импортного радиоэ-
лектронного и иного информацион-
но-коммуникационного оборудова-
ния (см. „Ъ“ от 13 мая). В пресс-служ-
бе Минцифры „Ъ“ пояснили, что ис-
пользование проекта программы 
для утверждения бюджета на испол-
нение обязательств по ранее заклю-
ченным госконтрактам позволит ис-
ключить «кассовый разрыв» — ког-
да программа прежнего бюджетно-
го цикла уже не действует, а проект 
на следующий цикл еще не прошел 
процедуру согласования. 

Документ также предусматрива-
ет право ведомств перераспределить 
между мероприятиями программы 
суммы до 1 млрд руб. без согласова-
ния с Минцифры и рассмотрения на 
президиуме правкомиссии по циф-
ровому развитию — если целевые 
значения показателей не меняются. 
Февральские поправки предусма-
тривали «перебрасывание» не более 
100 млн руб., в случае консолидиро-
ванной программы (цифровизация 
министерств и подведомственных 
им служб, агентств и внебюджетных 
фондов) — не более 500 млн руб.

Еще одно нововведение — сни-
жение административной нагруз-
ки на госорганы со стороны Мин-

цифры в процессе мониторинга ре-
ализации ВПЦТ. Ведомствам не при-
дется предоставлять дублирующие 
сведения для отчетности по проек-
там, необходимые данные будут по-
лучены посредством информаци-
онного взаимодействия. Одновре-
менно будет осуществлен переход 
к формированию Минцифры еже-
годного отчета по итогам реализа-
ции госорганами ВПЦТ. «В настоя-
щее время ежеквартальный мони-
торинг и сводный отчет о реализа-
ции программ формируется с отста-
ванием в календарный месяц и не 
в полной мере позволяет на основа-
нии его сведений принимать опера-
тивные управленческие решения. 
Проектом постановления предпо-
лагается переход к уведомительно-
му и риск-ориентированному под-
ходу»,— пояснили в Минцифры. 

Руководитель направления «Циф-
ровое развитие» Центра стратегиче-
ских разработок Александр Малахов 
отмечает, что именно в отношении 
мониторинга уточняются большие 
блоки формулировок, в остальном 
изменения непринципиальные. 
«Картину регулирования в целом, на 
мой взгляд, они не меняют»,— гово-
рит эксперт.

Венера Петрова

Упрощение цифры
Ведомства получат больше свободы при цифровой трансформации

Евразийская экономическая комиссия 
(ЕЭК) намерена унифицировать подходы 
к проведению госзакупок на территории 
стран Евразийского экономического сою-
за (ЕАЭС), что обеспечит равный доступ на 
их национальные рынки. Для этого пред-
лагается обновить правила закупочных 
процедур в договоре о ЕАЭС в соответ-
ствии с цифровыми возможностями. Па-
раллельно комиссия предлагает синхро-
низировать внедрение цифровых реше-
ний — например, реестров товаров и про-
изводителей, а также банковских гаран-
тий в электронном виде в странах союза. 
Впрочем, применение новаций странами 
останется добровольным — корректиров-
ка союзного регулирования должна лишь 
сблизить развитие национальных заку-
почных законодательств.

Как стало известно „Ъ“, коллегия ЕЭК утвер-
дила перечень мер по полноценной цифрови-
зации госзакупок в странах ЕАЭС. Вопрос рас-
сматривался вчера в рамках реализации стра-
тегических направлений развития евразий-

ской экономической интеграции до 2025 года 
и мер по повышению устойчивости экономик 
стран—участниц ЕАЭС. Страны союза, напом-
ним, давно констатируют, что при деклариру-
емом равном доступе к закупкам на практике 
возможности контрагентов из ЕАЭС ограниче-
ны из-за разных требований национальных 
законодательств. 

Так, поставщики жаловались на искусствен-
ные барьеры из-за невозможности получить 
гарантии в национальных банках и отсутствие 
взаимного признания электронной цифровой 
подписи (см. „Ъ“ от 18 января 2021 года). До-
кумент ЕЭК содержит пункт о доработке функ-
ционала электронных торговых площадок для 
работы с электронными цифровыми подпися-
ми. Этот пункт также включен и в план мер по 
взаимному признанию ЭЦП (см. „Ъ“ от 12 ок-
тября 2021 года). Кроме того, вчерашнее реше-
ние содержит еще четыре группы мер в обла-
сти закупок. В частности, это формирование 
правовой основы для проведения конкурент-
ных закупок в электронном формате, что по-
требует внесения изменений в договор о ЕАЭС 

от 29 мая 2014 года. До конца 2022 года комис-
сии предстоит лишь «проработка вопроса о це-
лесообразности» таких поправок. Как пояснил 
„Ъ“ замглавы департамента конкурентной по-
литики и политики в области госзакупок ЕЭК 
Павел Жуковский, проработка потребовалась 
для уточнения формулировок, после чего уже 
будет подготовлен проект изменений. 

Изучения потребует и вопрос об автомати-
зации допуска поставщиков одного государ-
ства к участию в закупках других. Еще два бло-
ка мер подлежат проработке до июля 2023 года 
и требуют уже практических изменений от 
стран ЕАЭС — это совершенствование функци-
онала электронных площадок (в части отчет-
ности, автоматизации квалификации участ-
ников и ведения реестров договоров, жалоб 
и недобросовестных поставщиков) и создание 
новых информсистем (реестра банковских га-
рантий, каталогов стандартизированных то-
варов, реестра товаров и их производителей, 
мониторинга сговоров при закупках). «Какие 
из этих цифровых новаций внедрять, страны 
будут решать сами с учетом собственных по-

требностей — это добровольная история. Нам 
важно наметить единую траекторию измене-
ний и собрать лучшие практики, которые есть 
в ЕАЭС»,— разъясняет господин Жуковский. 

По словам члена коллегии, министра по 
конкуренции и антимонопольному регулиро-
ванию ЕЭК Армана Шаккалиева, для реализа-
ции мероприятий будет создана рабочая груп-
па из представителей уполномоченных орга-
нов и операторов торговых систем. Министр 
ожидает, что документ обеспечит полноцен-
ный доступ поставщиков всех стран ЕАЭС 
к участию в закупках друг друга. Впрочем, во-
енная операция РФ на Украине и вызванные 
ею санкции создали новую проблему в этой 
области: хотя евразийский бизнес долгое вре-
мя добивался формирования равного доступа 
к национальным закупкам, теперь вовлечение 
компаний из ЕАЭС в поставки для РФ (самый 
крупный рынок в ЕАЭС) осложнено неполной 
конвертируемостью рубля, при этом догово-
риться о переходе на национальные валюты 
ЕАЭС пока не удалось.

Диана Галиева

Госзакупки подталкивают к союзникам
Коллегия ЕЭК одобрила план их цифровизации в ЕАЭС

Аналитики ЦМАКП зафиксиро-
вали парадоксальность потре-
бительского поведения граждан 
во втором квартале этого года: 
одновременно с нормой потре-
бления росла и норма органи-
зованных сбережений. По ито-
гам третьего квартала, когда бан-
ковские ставки стали снижать-
ся и наметилась тенденция к ос-
лаблению рубля, норма сбереже-
ния, видимо, упадет, что допол-
нительно поддержит потребле-
ние. Первые признаки этого по-
явились уже в августе. Впрочем, 
о восстановлении спроса речи 
пока не идет, и риски ухудшения 
ситуации с занятостью и дохода-
ми граждан уже этой осенью ни-
куда не делись.

В новом обзоре ЦМАКП отмечен, 
как сказано, «внешне парадоксаль-
ный эффект» в потребительском по-
ведении граждан во втором кварта-
ле: одновременно росли и норма по-
требления (естественный результат 
скачка ажиотажного спроса), и нор-
ма организованных сбережений 

граждан во вкладах. «Последнее — 
результат адаптации населения к но-
вым условиям: если в первом квар-
тале население „выходило“ из сбе-
режений в пользу наличных рублей 
и валюты, то во втором — на фоне 
стабилизации курса и повышения 
ставок, похоже, вернулось к тради-
ционному сбережению. В третьем 
квартале, когда ставки стали падать 
и наметилась тенденция к ослабле-
нию рубля, норма сбережения, види-
мо, упадет, что дополнительно под-
держит потребление»,— рассуждают 
аналитики центра.

Оперативные данные подтвер-
ждают эти ожидания. ЦБ сообщил, 
что в июле объем вкладов рос мини-
мальными темпами (1,5% за месяц) за 
последние три месяца. Главным об-
разом — за счет остатков на текущих 
рублевых счетах, приток средств на 
рублевые вклады был незначите-
лен (0,2%), что ожидаемо при сниже-
нии депозитных ставок, в начале ав-
густа приток денег населения воз-
обновился. На этом фоне потреби-
тельский необеспеченный кредит 

за июль вырос на 0,7% против роста 
на 0,2% за июнь. Число новых авто-
кредитов увеличилось на 12%, объе-
мы выдачи — на 9%, свидетельству-
ют данные ОКБ. По данным «Сберин-
декса» (покупки по картам «Сбера»), 
расходы населения на товары и услу-
ги за неделю с 15 по 21 августа уве-
личились в номинальном выраже-
нии на 8% год к году против 6% и 5,8% 
в предыдущие две недели. Эти дан-
ные фиксируют заметный скачок 
спроса на непродовольственные то-
вары на третьей неделе августа за 
счет трат на лекарства, ремонт, тех-
нику, канцтовары, одежду и обувь, 
что отчасти связано с подготовкой 
к новому учебному году. 

«Исходя из динамики спроса на 
все товары, динамику розничной 
торговли в июле мы оцениваем в ми-
нус 8,5–9,5% год к году против минус 
9,6% год к году в июне и минус 10,1% 
в мае. Августовская динамика с уче-
том улучшения за последнюю неде-
лю, скорее всего, будет чуть слабее 
показателей июля. На качествен-
ном уровне ситуацию с потреби-

тельским спросом начиная с апреля 
мы бы охарактеризовали как упали 
и лежим»,— фиксируют аналитики 
Telegram-канала MMI. В июле индекс 
среднего чека, по данным «Ромира», 
не менялся (фактически это происхо-
дит уже более четырех месяцев), чего 
не наблюдалось прежде. За год пока-
затель вырос на 8,7% — при инфля-
ции около 15% реальные траты рос-
сиян просели на 6–7%.

Заметим, что рост кредита 
и скачок потребления непродоволь-
ственных товаров наблюдаются на 
фоне снижающегося объема денеж-
ных доходов и рекордно низкой без-
работицы. Это результат необходи-
мости для компаний экономить на 
трудовых издержках при ограниче-
ниях на высвобождение занятых, 
поясняют в ЦМАКП. Все это проис-
ходит на фоне сохраняющегося уже 
четыре месяца (с апреля) необычно 
большого разрыва между ожидани-
ями (они уже на чрезвычайно вы-
соком уровне, почти как в середи-
не 2018 года, и интенсивно растут) 
и оценкой текущего состояния (она, 

напротив, на необычно низком 
уровне — худшем, чем в пандемию 
в 2020 году, впрочем, последние два 
месяца показатель тоже быстро рас-
тет). «Этот разрыв (кризисный ре-
верс оценок) является отражением 
наступившего кризиса и до извест-
ной степени его фактором»,— пояс-
няют аналитики центра. 

Схожую картину фиксируют дан-
ные опроса граждан, проведенно-
го в июне Институтом социально-
го анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС: только 4% респондентов стол-
кнулись с ухудшением положения 
на рынке труда, в оценках ситуа-
ции на нем отмечается слабый рост 
позитивных настроений. В сравне-
нии с мартом выросла доля тех, кто 
считает, что легко найдет схожую ра-
боту в случае увольнения. Такой за-
вышенный оптимизм — одна из ос-
новных причин увеличения спроса 
на кредит и всплеска потребления. 
Впрочем, риски того, что осенью си-
туация в экономике, как и на рынке 
труда, может ухудшиться, остаются.

Алексей Шаповалов

Деньги не удержать на счетах
Граждане возвращаются к привычной потребительской модели

Минцифры откликну-
лось на запрос о сокраще-
нии числа формальностей 
при проведении цифровой 
трансформации ведомств 
(на фото — глава министер-
ства Максут Шадаев)  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Также «Единая Россия», по его сло-
вам, станет первой партией, которая 
совместно с департаментом информа-
ционных технологий правительства 
Москвы откроет сайт, позволяющий 
всем желающим вести наблюдение за 
онлайн-голосованием.

Руководитель центрального испол-
кома партии «Новые люди» Олег Заха-
ров считает создание в регионах ситу-
ационных центров и общественных 
центров наблюдения под эгидой ОП хо-
рошей практикой, поскольку это позво-
лит вести обмен информацией и обес-
печит учет интересов всех партий. А вот 
новый инструмент для наблюдения за 
ДЭГ может появиться у «Новых людей» 
даже раньше, чем у «Единой России», 
пообещал партиец.

Ставку на углубленное наблюдение 
за ДЭГ делают и в Общественной пала-
те. Во вторник там прошла видеоконфе-
ренция с региональными штабами по 
наблюдению за онлайн-голосованием, 
организуемым в семи регионах на фе-
деральной платформе (в Москве на му-
ниципальных выборах будет исполь-
зоваться собственная система ДЭГ). Как 
рассказал заместитель председателя тер-
риториального избиркома (ТИК) ДЭГ, 
лидер Партии прямой демократии Олег 
Артамонов, наблюдение за онлайн-голо-
сованием будет иметь три контура.

Первый контур составят наблюда-
тели ТИК ДЭГ, которые присутствуют 
непосредственно в комиссии. Их зада-
ча — контроль за соблюдением проце-
дур. Передача и ввод в систему списков 
избирателей, разделение и сборка клю-
ча, получение итогового протокола — 
все эти действия должны быть понят-
ны и прозрачны. Как пояснил один из 
разработчиков системы ДЭГ, замдирек-

тора «РТЛабс» Юрий Сатиров, наблюда-
тели ТИК ДЭГ также получат возмож-
ность знакомиться со списками изби-
рателей, причем помимо общего числа 
голосующих онлайн впервые появится 
возможность в разрезе по участкам уви-
деть, сколько направлено заявлений на 
участие в онлайн-голосовании по месту 
жительства.

Второй контур — это группа экс-
пертного наблюдения. В прошлом году, 
вспоминал господин Артамонов, она 
действовала по инициативе ОП и реа-
лизовала проект «цифровой сейфпакет» 
(сохранение всех транзакций в течение 
дня голосования и сверка данных по-
сле расшифровки). В этом году эксперт-
ная группа получила официальный ста-
тус и утверждена постановлением Цент-
ризбиркома. Работа этой группы требу-
ет специальных знаний и будет постро-
ена на прямом доступе к ноде наблюда-
теля по закрытым каналам связи.

Наконец, третий контур создается 
для наблюдателей из регионов и будет 
доступен через официальный портал 
дистанционного наблюдения. Назна-
чать таких наблюдателей сможет любой 
участник кампании, имеющий аккаунт 
на «Госуслугах» (а его имеют 165 из 166 за-
регистрированных в регионах самовыд-
виженцев). Он не предполагает прямого 
доступа к программно-техническому 
комплексу, но это будут официальные 
данные, обновляемые каждые 30 минут.

По итогам единого дня голосования 
в сентябре 2021 года многие политики 
и эксперты критиковали результаты 
электронных выборов, отмечая отсутст-
вие гарантий по контролю за ДЭГ и не-
регламентированную систему наблю-
дения. Однако сейчас, как рассказал „Ъ“ 
Олег Захаров (он также является членом 
ТИК ДЭГ), уже очевидно, что инструмен-
тарий электронного наблюдения за ДЭГ 

выходит на новый уровень: от кустарно-
го и «по запросам» к системному пони-
манию разработчиками потребностей 
наблюдателей. «Поэтому сейчас наши 
возможности наблюдения усиливают-
ся кратно, мы наблюдаем качественный 
переход к сквозному электронному на-
блюдению»,— подчеркнул политик.

По мнению господина Захарова, ба-
зового функционала по наблюдению за 
ДЭГ, предоставляемого как федераль-
ными, так и московскими оператора-
ми интернет-голосования, вполне до-
статочно для выявления нарушений. 
Речь идет прежде всего о периодиче-
ской выгрузке базы блокчейн-транзак-
ций, которая позволяет проверить не-
изменность записей, то есть отсутствие 
корректировки волеизъявления, «по-
тери» электронных голосов или «пере-
писывания» электронных бюллетеней. 
Предусмотрен также запуск «контроль-
ных бюллетеней» для выборочной про-
верки правильности прохождения та-
ких транзакций. Наконец, аналитика 
явки на ДЭГ по периодам и географии 
(в разрезе округов и участков) позволя-
ет выявлять и анализировать электо-
ральные аномалии, добавляет госпо-
дин Захаров: «Если эти инструменты бу-
дут работать, то мы точно заметим, что 
что-то идет не так, отклоняется от нор-
мы, а дальше с помощью избиркомов 
и технических экспертов будем выяс-
нять, чем вызваны ошибки и как они 
повлияли на голосование».

Анастасия Корня

Наблюдателям 
обрисовали контуры

Глава Саратова Михаил Исаев объявил во втор-
ник о досрочном сложении полномочий в свя-
зи с участием в выборах в областную думу. 
Об этом он сам сообщил в своем Telegram-ка-
нале. Исполнять обязанности главы города бу-
дет Лада Мокроусова, до последнего времени 
руководившая одним из районов Саратова. 
Главным соперником господина Исаева в од-
номандатном округе станет известный в реги-
оне коммунист Николай Бондаренко. В КПРФ 
уверены, что «в случае честных выборов» 
у экс-мэра «нет шансов», но эксперт пред по-
лагает, что победе Михаила Исаева поможет 
имидж крепкого хозяйственника.

В обращении к горожанам Михаил Исаев, руко-
водивший Саратовом с октября 2017 года, напом-
нил о главных свершениях на этом посту. В частно-
сти, «было реализовано значительное количество 
проектов в сфере благоустройства», отремонтирова-
ны дороги, построены социальные объекты и пляж, 
обновился парк троллейбусов. Ранее областной 
центр «был обделен вниманием», а расходы на одно-
го жителя «сильно уступали сельским районам», от-
метил господин Исаев. Но уже в 2021 году по тратам 
на одного саратовца город стал «вторым среди схо-
жих административных центров в России», обойдя 
по этому показателю Волгоград, Омск, Самару и Уфу, 
подчеркнул бывший градоначальник.

«Все это было сделано благодаря поддержке фе-
дерального центра, лично спикера Госдумы Вяче-
слава Володина, регионального правительства, 
а самое главное — жителей Саратова, которые, 
я надеюсь, поддержат и мое решение продолжить 
отстаивать их интересы на областном уровне»,— 
резюмировал Михаил Исаев. Он также сообщил, 
что заручился поддержкой врио губернатора Рома-
на Бусаргина и в случае избрания в облдуму про-
должит работать в его команде. Сам господин Бу-
саргин, комментируя отставку мэра, сказал, что тот 
зарекомендовал себя как «надежный человек, кото-
рый неравнодушен к проблемам людей».

• Михаил Исаев в 2006–2007 годах был депутатом 
саратовской гордумы, в декабре 2007 года избрался 
в облдуму, в декабре 2011-го — в Госдуму, в октябре 
2012 года был делегирован в Совет федерации Сара-
товской облдумой. В 2016 году он снова стал депута-
том Госдумы, а в октябре 2017 года возглавил Сара-
тов. Полномочия господина Исаева должны были за-
кончиться в 2025 году, одновременно с полномочия-
ми нынешней гордумы.
Исполнять обязанности главы Саратова будет 

Лада Мокроусова, которая с 2017 года руководила 

Ленинским районом города, а до этого работала за-
местителем главы администрации Волжского рай-
она по экономике. Роман Бусаргин уже встретился 
с и. о. мэра и сообщил, что поставил перед ней ряд 
задач, среди которых подготовка к зиме, благоу-
стройство, ремонт дорог, готовность образователь-
ных учреждений к старту нового учебного года, ре-
ализация государственных программ.

На выборы в облдуму Михаила Исаева выдви-
нула «Единая Россия». Он баллотируется по Завод-
скому одномандатному округу №4, где одним из 
его соперников будет бывший депутат облдумы от 
КПРФ Николай Бондаренко, лишенный в феврале 
депутатского мандата за нарушения в декларации 
о доходах. Коммунист ведет несколько каналов на 
YouTube, у самого крупного из которых («Дневник 
депутата») более 1,7 млн подписчиков. Ранее госпо-
дин Исаев говорил, что специально просил пар-
тию выдвинуть его в Заводском округе, чтобы «не 
дать блогеру, финансируемому за счет иностран-
ных компаний, обмануть земляков». «Я не могу по-
зволить шоумену, за плечами которого нет ни од-
ной решенной проблемы, морочить голову завод-
чанам популистскими высказываниями и встре-
чаться с жителями только ради трансляции в ин-
тернете»,— подчеркнул тогда мэр.

Лидер фракции КПРФ в облдуме Александр Ани-
далов считает, что в случае честных выборов у Ми-
хаила Исаева нет шансов против Николая Бонда-
ренко. «То, что против Бондаренко демонстратив-
но выставили мэра города, говорит о том, что еди-
нороссы пытаются обосновать результат выборов: 
мол, Николай проиграл бывшему главе города. Ду-
маю, власти сделают все, чтобы не пустить Нико-
лая в облдуму, для них это даже более принципи-
альный вопрос, чем все вместе взятые кандида-
ты от оппозиции. Думаю, это будет основная точ-
ка противостояния на выборах»,— предположил 
коммунист.

Политолог Александр Пантелеев полагает, что 
«в сухом остатке» Николай Бондаренко больше из-
вестен со скандальной стороны: «Хотя он и говорит 
дельные вещи, выступает и так далее, он раскручен 
в интернете как скандальный политик. Михаил 
Исаев все-таки знает город и его проблемы, везде 
ездит и чего-то добивается. Он хозяйственник, и та-
ким доверяют больше, чем чистым политикам. По-
этому у Бондаренко против Исаева шансы не очень 
большие»: по прогнозу эксперта, коммунист может 
рассчитывать «процентов на 20» голосов.

Сергей Петунин,  
Саратов

Глава Саратова ушел на выборы
Михаил Исаев досрочно сложил полномочия,  
чтобы сразиться с коммунистом за место в облдуме

Во вторник сразу два кандидата в главы Каре-
лии — от Партии роста и Партии пенсионеров — 
заявили о добровольном снятии с выборов. 
Оба сообщили, что видят в действующем руко-
водителе республики Артуре Парфенчикове 
достойного кандидата, поэтому фактически 
 отказываются от предвыборной борьбы в его 
пользу. Синхронность своих действий они объ-
ясняют случайностью. В этом году губернатор-
ские выборы в Карелии стали рекордными и по 
числу выдвиженцев (13 человек), и по числу за-
регистрированных кандидатов (7). Но теперь 
в бюллетене, как и в большинстве регионов, 
останется всего пять кандидатов.

О желании кандидата от Партии роста Дмитрия 
Фабрикантова и выдвиженца Партии пенсионеров 
Валерия Таборова сняться с выборов центризбир-
ком (ЦИК) Карелии сообщил с интервалом в полчаса. 
Там напомнили, что у зарегистрированного канди-
дата есть право подать заявление о снятии не позд-
нее чем за пять дней до первого дня голосования (то 
есть до 4 сентября, поскольку в Карелии будут голо-
совать с 9 по 11 сентября), а при наличии «вынужда-
ющих к тому обстоятельств» — не позднее чем за 
день. «Указанное заявление не подлежит отзыву»,— 
отметили в ЦИКе, добавив, что комиссия рассмо-
трит обращения в трехдневный срок.

Причины таких решений кандидатов в комис-
сии не назвали. По данным ГАС «Выборы», 42-лет-
ний Дмитрий Фабрикантов работает гендиректо-
ром АО «Петрагранит», а 41-летний Валерий Табо-
ров — председателем республиканского отделения 
Добровольного общества содействия армии, авиа-
ции и флоту России.

«По опросу жителей, Артур Олегович (Парфенчи-
ков.— „Ъ“) — явный и абсолютный лидер. В наших 
программах есть не то чтобы сходство, но наши глав-
ные идеи на развитие Республики Карелия, на раз-
витие промышленности (совпадают.— „Ъ“),— рас-
сказал „Ъ“ господин Фабрикантов.— С единомыш-
ленником бороться смысла нет. Понимая, что голо-
сов не наберу, я решил снять кандидатуру. Пускай 
мой избиратель, если он так решит, будет голосовать 
за Парфенчикова».

Зампред центрального совета Партии пенсионе-
ров Владимир Ворожцов заявил „Ъ“, что решение от-
казаться от борьбы за пост губернатора Валерий Табо-
ров принял лично: «Это не было решением руководст-
ва партии». При этом господин Ворожцов упомянул, 
что партия собирала наказы жителей будущему губер-
натору, и Артур Парфенчиков «во многом готов их реа-
лизовывать». «Исходя из этого, в условиях СВО, чтобы 
не создавать ненужные противоречия в достаточно 
непростом регионе, пограничном со страной НАТО 
(граничащая с Карелией Финляндия подала заявку 
в НАТО, но членом альянса пока не является.— „Ъ“) 
и требующем особого единства взглядов, кандидат 
лично принял такое решение»,— разъяснил политик.

Вопросы „Ъ“ о синхронности действий Валерия 
Таборова и Дмитрия Фабрикантова он адресовал 
в Партию роста. Сам господин Фабрикантов, в свою 
очередь, заявил, что узнал о снятии с выборов госпо-
дина Таборова от корреспондента „Ъ“.

Напомним, выборы главы Карелии были ре-
кордными по числу участников среди губернатор-

ских кампаний-2022. Уже на третий день после их 
назначения республиканская ячейка «Единой Рос-
сии» выдвинула Артура Парфенчикова, после чего 
о выдвижении своих кандидатов заявили «Новые 
люди» и еще сразу восемь непарламентских партий. 
С интервалом в полчаса ЦИК республики опублико-
вал однотипные сообщения о кандидатах от «Зеле-
ной альтернативы», Партии роста, Российской пар-
тии свободы и справедливости, Партии пенсионе-
ров, «Коммунистов России», Казачьей партии, Демо-
кратической партии России и «Родины». Партии «ста-
рой» парламентской оппозиции выдвинули канди-
датов спустя несколько недель. В итоге число участ-
ников достигло 13 человек — наибольшего за по-
следние годы (самовыдвижение в республике не 
предусмотрено).

На этапе регистрации количество кандидатов от 
«малых партий» сократилось с 8 до 4. При этом поло-
вина кандидатов от парламентской оппозиции нео-
жиданно тоже не сумела преодолеть «муниципаль-
ный фильтр»: нужного числа автографов муници-
пальных депутатов не набрали представители ЛДПР 
и «Новых людей». Либерал-демократы тогда заяви-
ли, что ситуация в Карелии «вызывает много вопро-
сов», а думские новички назвали «муниципальный 
фильтр» атавизмом. У кандидатов от КПРФ и «Спра-
ведливой России — За правду» (СРЗП) проблем с под-
писями не возникло.

После снятия с гонки Дмитрия Фабрикантова 
и Валерия Таборова в бюллетене останется пять 
кандидатов: Артур Парфенчиков (ЕР), депутат ре-
спубликанского заксобрания Евгений Ульянов 
(КПРФ), депутат петрозаводского горсовета Анд-
рей Рогалевич (СРЗП), самозанятый Иван Кадаяс 
(«Родина») и безработный Анатолий Дударин (Де-
мократическая партия России). Пять человек — это 
наиболее распространенное количество кандида-
тов на губернаторских выборах-2022, больше их 
только в Удмуртии и Калининградской области — 
по шесть. Всего прямые выборы глав пройдут в 14 
субъектах.

Напомним, на первых для него выборах в 2017 
году экс-директор Федеральной службы судебных 
приставов Артур Парфенчиков, будучи врио губер-
натора, набрал 61,3% голосов. Оппонировали ему 
тогда только кандидаты от «старой» парламентской 
тройки. Председатель карельской ячейки СРЗП Рой-
не Изюмов полагает, что Дмитрий Фабрикантов и Ва-
лерий Таборов могли «забрать» у господина Парфен-
чикова на нынешних выборах по «два-три процента» 
голосов и поэтому их и решили «снять».

Политконсультант Евгений Минченко считает, 
что снявшихся кандидатов использовали для «вытя-
гивания» подписей муниципальных депутатов, не-
обходимых для регистрации на выборах, а сейчас 
надобность в них отпала. «Не исключено, что цифры 
(по социологическим опросам.— „Ъ“) не дают Пар-
фенчикову уверенную победу в первом туре, поэто-
му лучше уменьшить дисперсию будущего резуль-
тата, минимизировав количество участников. Если 
у действующего губернатора даже 60%, нельзя гаран-
тировать, что это будет 60% от явки. Лучше подстра-
ховаться, это адекватный технологический ход»,— 
резюмирует эксперт.

Андрей Прах

Семерых отмерь,  
двух отрежь
У главы Карелии Артура Парфенчикова к выборам 
осталось всего четыре соперника

Максим Григорьев уверен, 
что подход Общественной  
палаты к наблюдению за вы-
борами разделяют даже те 
партии, которые не подписа-
ли с ней соглашение  
о сотрудничестве 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т М О С К В И Ч И  Х О Т Я Т  Н А  В Ы Б О Р Ы  И  П Р Е Д П О Ч И Т А Ю Т  С О Б А Ч Н И К О В  К О Ш А Т Н И К А М

На предстоящих в сентябре в Москве муниципальных выборах ожида-
ется повышенная (по сравнению с предыдущими кампаниями) явка на 
уровне 20%. Об этом сообщили на пресс-конференции во вторник члены 
экспертного совета столичной Общественной палаты (ОП) по социальным 
исследованиям и мониторингу настроений москвичей.

По словам руководителя социологической компании Russian Field Ар-
темия Введенского, такой прогноз можно сделать из результатов шестой 
волны исследования о муниципальных выборах в столице (инициативный 
уличный опрос Russian Field проводился с 10 по 12 августа 2022 года 
среди 2 тыс. жителей Москвы; статистическая погрешность не превышает 
2,19%). Среди прочего респондентов спрашивали о том, примут ли они 
участие в голосовании на муниципальных выборах, если они пройдут 
в ближайшее воскресенье. «58% (опрошенных.— „Ъ“) сказали, что 
примут участие в голосовании, из них 31% точно примут и 27% скорее 
примут. Важно отличать декларированную явку и реальную явку, поэтому 
58%, естественно, не примут участие. Приблизительная явка — 31% минус 
одна треть, то есть около 20%»,— пояснил господин Введенский.

Политолог Наталия Елисеева согласилась, что явка будет выше, чем на 
предыдущих муниципальных выборах в 2017 году (14,82%), но спрогно-
зировала еще более высокие ее показатели — 30–40% от списочного 
состава избирателей.

Член ОП Москвы, политолог Александр Асафов добавил, что, согласно 
еще не опубликованному докладу ОП о состоянии гражданского общества, 
в этом году москвичей больше волнуют местные, а не политические вопросы. 
И предвыборные программы кандидатов в муниципальные депутаты ориен-
тированы именно на этот запрос — в отличие от 2017 года, когда агитация 
содержала гораздо больше общеполитических тезисов, отметил эксперт.

Кроме того, господин Асафов представил «портрет идеального 
муниципального депутата», сформированный на основе опроса, в котором 
поучаствовала 1 тыс. человек. «Если свести результаты, получается, что 
москвичи предпочитают опытного, работающего кандидата, который водит 
автомобиль, разделяет традиционные ценности и предпочитает собак, 
а не кошек»,— рассказал политолог. Также жители столицы хотят, чтобы 
их депутаты были старше 45 лет и вели здоровый образ жизни, а вот их 
пол, семейное положение и внешность опрошенных не волнуют, добавил 
Александр Асафов: «Из этих данных я вижу, что выводы о том, что москви-
чи неполитизированы и им не важны политические процессы локального 
уровня, не совсем верны».

Муниципальные выборы в Москве пройдут с 9 по 11 сентября в 125 
из 146 районов, в том числе с применением дистанционного электрон-
ного голосования. По их результатам будет распределено около 1,4 тыс. 
депутатских мандатов.  Кира Хейфец
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К семи годам колонии строгого режима 
за дачу взятки Пресненский суд Москвы 
приговорил красногорского предпри-
нимателя Сергея Белоусова. По версии 
следствия, в 2018 году он вместе с прия-
телем, сотрудником логистической ком-
пании ООО «Катранс», попытался вой-
ти в экспертный совет по транспортной 
логистике Совета федерации (СФ), что-
бы лоббировать там интересы этой ком-
пании. Оказать содействие им обещал 
помощник одного из сенаторов Генна-
дий Егоров. Однако, получив от прияте-
лей 700 тыс. руб., он так ничего не сде-
лал и большую часть денег не вернул. 
Впоследствии господина Егорова осу-
дили за это и аналогичное мошенниче-
ство на три года.

История, составившая основу уголовно-
го дела, началась в сентябре—октябре 2018 
года. Тогда Сергей Белоусов решил помочь 
своему приятелю Роману Горошко из транс-
портной компании «Катранс» в поиске до-
полнительных вагонов для увеличения объ-
ема перевозок, осуществляемых компанией. 
Через знакомую они вышли на ее приятеля 
Геннадия Егорова — помощника одного из 
членов СФ, любившего козырять своими воз-
можностями и обширными связями в верх-
ней палате парламента. Встретившись с ним, 
приятели попытались узнать, не посодейст-
вует ли помощник сенатора в вопросе с ваго-
нами, но тот переключился на другую тему, 
предложив новым знакомым войти в ка-
кую-либо структуру СФ, связанную с тран-
спортом. Например, в экспертный совет по 
транспортной логистике палаты. Был ли в то 
время такой в СФ на самом деле, приятели 
уточнять не стали: господин Егоров демон-
стрировал такую уверенность в своих воз-
можностях, что все сомнения у них отпали.

В ходе переговоров стороны договори-
лись, что передадут помощнику сенатора 
через его подругу 700 тыс. руб., из которых 
500 тыс. руб. должны были пойти на ввод 
предпринимателей в экспертный совет, 
а 200 тыс. руб.— на содействие в выделении 
«Катрансу» дополнительных вагонов. Как 
установили следствие и суд, большую часть 
средств выделило руководство ООО.

Получив деньги через посредника, Ген-
надий Егоров перестал выходить на связь. 
И лишь в начале 2019 года с ним удалось на-
ладить контакт. Приятели постарались уго-
ворить помощника сенатора либо выпол-
нить обещанное, либо вернуть деньги: дело 
в том, что на них давило руководство ООО, 

угрожавшее написать заявление в полицию. 
Однако вскоре на помощника сенатора на-
писали заявление в УФСБ по Москве другие 
люди, также пострадавшие от него в анало-
гичной ситуации.

В результате Геннадия Егорова задержа-
ли и обвинили в мошенничестве. Он, чтобы 
смягчить свою участь, заключил досудебное 
соглашение с прокуратурой. Признав вину 
по другому эпизоду, он рассказал следствию 
о переговорах с господами Белоусовым и Го-
рошко, а также о том, что получил от них че-
рез посредника за устройство на работу в СФ 
500 тыс. руб. Когда приятелям стало извест-
но, что их готовы привлечь к уголовной от-
ветственности как взяткодателей, Роман Го-
рошко скрылся, а Сергей Белоусов остался 
в столице и в июне 2021 года был задержан.

К тому времени Геннадий Егоров уже был 
осужден на три года заключения. Причем 
если лица, которых он схожим образом об-
манул в первом случае, остались в деле по-
терпевшими, то Сергей Белоусов проходил 
по делу как взяткодатель.

В прениях гособвинитель попросил при-
знать Сергея Белоусова виновным по ч. 3 
ст. 30 и ч. 4 ст. 291 УК РФ (покушение на дачу 
взятки должностному лицу, совершенное 
организованной группой в крупном разме-
ре) и приговорить его к восьми годам коло-
нии строгого режима.

Защита выступила резко против. Так, ад-
вокат Николай Редков настаивал на несураз-
ности обвинения в «даче взятки должност-
ному лицу», поскольку помощник члена СФ 
Егоров, по его словам, таковым не являлся. 
Также защитник настаивал, что не может 
быть признан взяткодателем человек, «пода-
ривший» свои деньги мошеннику.

Сам подсудимый заявлял, что лишь по-
могал другу Роману Горошко, пытавшему-
ся выбить для своего ООО дополнительные 
вагоны. В связи с этим он вместе с защитни-
ком просил оправдания. Но суд решил иначе 
и приговорил предпринимателя к семи го-
дам колонии строгого режима.

Адвокат Редков уже заявил, что обжалу-
ет приговор. «Считаю несправедливым, что 
Егоров, получивший всего три года, уже вы-
шел на свободу,— заявил защитник,— а мой 
клиент, ставший его жертвой, получил семь 
лет колонии строгого режима».

Стоит отметить, что Роман Горошко, неко-
торое время скрывавшийся, в итоге был за-
держан. Ему также вскоре предстоит судеб-
ный процесс.

Алексей Соковнин

Дорога в парламент 
обошлась слишком дорого
Осужден предприниматель, давший взятку 
за место в экспертном совете в СФ

Как стало известно „Ъ“, адвокаты род-
ственников россиян, погибших почти 
семь лет назад в результате взрыва над 
Синаем лайнера А321 компании «Кога-
лымавиа», побывали в Каире на первом 
туре переговоров с египетскими властя-
ми о возможности выплаты компенса-
ций. Ожидается, что обсуждение про-
должится в ближайшее время. Причем 
корректировка предложенных и требу-
емых сумм возможных выплат, разме-
ры которых пока не сообщаются, прохо-
дит на фоне продолжающихся в судах 
столицы Египта процессов, на которых 
рассматриваются иски родственников 
жертв трагедии, поданные как к высшим 
чиновникам страны, так и к перевозчику 
и страховщику.

По данным источников „Ъ“, на первый 
раунд переговоров в Каир были приглаше-
ны как египетские, так и российские ад-
вокаты, представляющие интересы родст-
венников жертв трагедии, произошедшей 
в небе над Синайским полуостровом 31 ок-
тября 2015 года. Напомним, что в резуль-
тате катастрофы, ставшей крупнейшей 
в истории России и признанной отечест-
венными правоохранительными органа-
ми террористическим актом, погибли все 
находившиеся на борту 214 пассажиров 
и семь членов экипажа. Между тем египет-
ские власти не только не признавали про-
исшедшее актом терроризма, но даже ут-
верждали, что нет доказательств того, что 
на борту находились россияне. На родине 
близкие погибших получили в среднем от 
авиакомпании и местных властей в общей 
сложности примерно по 3 млн руб. ком-
пенсаций. 30 семей, как сообщал „Ъ“, не 
согласились с такими суммами и подали 
в суды Каира иски к членам правительст-
ва, усматривая в их действиях проявление 
преступной халатности. По мнению пред-
ставителей истцов, именно министры не 
проявили достаточной бдительности и не 
проследили за соблюдением требований 
авиационной безопасности, что позволи-
ло террористам пронести на борт самодель-

ную бомбу при подготовке к вылету лайне-
ра из аэропорта Шарм-эш-Шейха.

Вторая группа исков, к которым присо-
единились еще несколько десятков семей 
погибших, была подана к компании-пере-
возчику и «Ингосстраху» как страховщику. 
Напомним, отрицание факта теракта и не-
соблюдение норм безопасности властями 
Египта стало причиной отказа Россией от 
полетов в эту страну на популярные у тури-
стов курорты. Авиасообщение было недав-
но возобновлено.

В конце концов представители Египта 
решились на переговоры с представителя-
ми родственников погибших. Отметим, что 
в исковых заявлениях каждая из семей тре-
бовала по $3 млн. При этом представители 
истцов готовы согласиться на меньшую ком-
пенсацию в рамках мирового соглашения. 
Как говорят источники „Ъ“, в ближайшее 
время, скорее всего, пройдет обсуждение 
сумм, которые могли бы устроить обе сторо-
ны: пока, по некоторым данным, с египет-
ской стороны поступили весьма скромные 
предложения (конкретные цифры пока не 
называются). Как ожидается, к обсуждению 
подключатся и представители туриндустрии 
Египта, которые заинтересованы в привле-
чении дополнительного потока туристов.

Российский адвокат родственников 
жертв синайской трагедии Михаил Загайнов 
от комментариев о ходе переговоров в Егип-
те категорически отказался, сославшись на 
конфиденциальность и обязательства перед 
доверителями. Правда, представители по-
терпевших напомнили, что ранее уже име-
лись прецеденты получения подобных ком-
пенсаций, в том числе и от правительства 
Египта. Сейчас они работают с коллегами из 
известной американской юридической ком-
пании, а также египетскими юристами, ко-
торые имеют большой опыт ведения дел об 
авиакатастрофах.

При этом Михаил Загайнов и его колле-
га юрист Давид Кухалашвили отметили, что 
в судах Каира продолжаются слушания по 
искам к правительству Египта в лице быв-
ших премьер-министра Египта и трех ми-

нистров, а также к «Ингосстраху» и уже 
обанкротившейся «Когалымавиа». Они на-
помнили, что изначально претензии были 
отклонены, но сейчас они или обжалуются 
в апелляционной инстанции, или рассма-
триваются заново. Стоит отметить, что, как 
сообщал „Ъ“, как египетский суд, так и рос-
сийский ответчик в лице страховой компа-
нии заняли схожие позиции, ставя под сом-
нение само нахождение россиян на борту 
взорванного А321. Как пояснил господин Ку-
халашвили, юристов особенно удивило по-
ведение представителей страховой компа-
нии, когда они еще в суде первой инстанции 
начали оспаривать факт нахождения погиб-
ших на борту и их родственные отношения 
с истцами. «Нами были предоставлены в суд 
все необходимые документы, подтверждаю-
щие нахождение погибших россиян на бор-
ту и их родственные отношения с истцами, 
но представители „Ингосстраха“ в суде пове-
ли себя, мягко говоря, странно, оспаривая 
эти факты, хотя страховщики прекрасно зна-
ют, кто был на борту, и состав семьи каждого 
пассажира, так как они в самом начале уже 
платили каждой семье страховые выпла-
ты по 2 млн руб., предусмотренные Воздуш-
ным кодексом РФ»,— отметили юристы. По 
их словам, в суде представители истцов за-
явили ходатайство о вызове «Когалымавиа» 
в качестве свидетеля, а не как ответчика, что 
допускается египетским законодательством. 
И, как говорят адвокаты, суд согласился, не-
смотря на возражения юристов «Ингосстра-
ха». «Мы сейчас ждем следующего заседания 
и уверены, что представители „Когалыма-
виа“ под присягой скажут суду правду и под-
твердят все те факты, которые оспаривали 
адвокаты страховщиков, а после этого мы 
сможем в суде переломить ситуацию в нашу 
пользу»,— резюмировал Михаил Загайнов.

Сергей Сергеев

Компенсации за взрыв стали ближе
В Египте идут переговоры о выплатах родственникам  
жертв катастрофы А321

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
(МГС) отменил приговор, вынесен-
ный ранее бывшим сотрудникам Мини-
стерства промышленности и торговли 
Сослану Гериеву и Андрею Бандурову. 
Оба были задержаны в марте 2021 года 
после получения взятки в 600 тыс. руб. 
Деньги чиновникам передавались за вы-
дачу лицензии на производство, раз-
работку и утилизацию вооружения, бо-
еприпасов и военной техники. Однако 
Пресненский суд столицы переквали-
фицировал обвинение на более легкую 
статью Уголовного кодекса — о покуше-
нии на мошенничество и осудил фигу-
рантов на три года каждого. Прокуратура 
Москвы с этим не согласилась и подала 
апелляционное представление. Теперь 
дело будет рассмотрено заново.

Протест столичной прокуратуры на при-
говор, вынесенный в апреле этого года 
Пресненским судом бывшим сотрудникам 
Минпромторга Сослану Гериеву и Андрею 
Бандурову, рассматривался в апелляцион-
ной инстанции несколько часов. Надзор-
ное ведомство требовало отменить реше-
ние суда первой инстанции. По мнению 
представителей прокуратуры, рассматри-
вавшая дело судья необоснованно переква-
лифицировала обвинение со статьи «получе-
ние взятки в крупном размере» (ч. 5 ст. 290 УК 
РФ, до 12 лет колонии) на более мягкое «по-
кушение на крупное мошенничество» (ст. 30 
и ч. 5 ст. 159 УК РФ, до 6 лет). Из-за этого, как 
посчитала прокуратура, вынесенный райсу-
дом приговор — три года колонии общего 
режима каждому из фигурантов — не соот-
ветствует тяжести преступления, совершен-
ного экс-чиновниками. Стоит отметить, что 
гособвинение ранее в ходе процесса проси-
ло приговорить обоих подсудимых к восьми 
годам колонии.

Защита осужденных, наоборот, заявила, 
что считает приговор законным и справед-
ливым, и просила оставить его в силе. Одна-
ко в итоге Мосгорсуд согласился с мнением 
прокуратуры и, отменив решение первой 
инстанции, отправил материалы дела на но-
вое рассмотрение.

Как ранее сообщал „Ъ“, Андрей Бандуров, 
на тот момент ведущий специалист отдела го-
соборонзаказа и ядерно-радиационной без-
опасности департамента судостроительной 
промышленности и морской техники Мин-

промторга, и консультант отдела Сослан Ге-
риев были задержаны 27 марта 2021 года. Го-
сподина Гериева оперативники управления 
«П» (промышленность) службы экономиче-
ской безопасности ФСБ задержали первым, 
сразу после передачи ему 600 тыс. руб. Деньги 
консультанту передавались в его автомобиле 
ВMW, который был припаркован возле входа 
в здание министерства в «Москва-Сити». Че-
кисты дождались, когда господин Гериев пе-
ресчитает купюры, помеченные спецраство-
ром, после чего и провели задержание. А уже 
затем в здании министерства был задержан 
и Андрей Бандуров. Обоим спустя несколь-
ко часов было предъявлено обвинение в по-
лучении крупной взятки (ч. 5 ст. 290 УК РФ), 
и в тот же день фигуранты были арестованы 
Хамовническим судом. Мера пресечения для 
обоих в период расследования и суда не меня-
лась. Расследованием дела занималось управ-
ление по Центральному административному 
округу московского ГСУ СКР.

Как следует из материалов дела, начиная 
с 2018 года гендиректор санкт-петербургско-
го ЗАО «Технологические системы и техно-
логии» (ТСТ) Сергей Рогов пытался получить 
в Минпромторге лицензию для своего пред-
приятия на производство, разработку и ути-
лизацию боеприпасов и военной техники. 
Однако профильные чиновники министер-
ства, к которым он обращался, отказывались 
под различными предлогами рассматривать 
заявку, в том числе ссылаясь на отсутствие 
в ней неких сопроводительных материалов. 
Весной 2021 года, по материалам дела, го-
спода Бандуров и Гериев пояснили бизнес-
мену, что за 600 тыс. руб. они готовы закрыть 
глаза на все недочеты и обеспечить получе-
ние предприятием лицензии. Гендиректор 
после разговора с чиновниками, расценив 
сделанное ему предложение как вымога-
тельство взятки, обратился в ФСБ. После это-
го все переговоры бизнесмена с чиновника-
ми шли уже под контролем оперативников. 
А когда в марте 2021 года компания ТСТ по-
лучила лицензию, и Сергей Рогов сообщил 
господину Бандурову, что готов передать ему 
оговоренную ранее сумму, операция вступи-
ла в финальную фазу.

Стоит отметить, что своей вины оба фигу-
ранта не признали. Дата первого заседания 
по новому рассмотрению этого дела Прес-
ненским судом пока не назначена.

Владислав Трифонов

Мосгорсуд не поверил, 
что взятка оказалась 
мошенничеством
Дело бывших сотрудников Минпромторга 
рассмотрят заново

Как стало известно „Ъ“, арестованный 
за получение особо крупной взятки на-
чальник «антикоррупционного» отде-
ла Челябинской таможни Владимир Ге-
фель раскаялся и признал вину. Между 
тем суд решил, что он все равно нужда-
ется в «полной изоляции от общества», 
поскольку имеет загранпаспорт и мо-
жет совершить побег, а также влиятель-
ных друзей, способных оказать давле-
ние на свидетелей по делу.

Ходатайствуя перед Басманным райсудом 
Москвы о продлении ареста Владимиру Ге-
фелю, следователь 3-го отдела управления 
ГСУ СКР по расследованию преступлений, 
совершенных должностными лицами, по-
яснил, что, отсидев два месяца в СИЗО, обви-
няемый в получении особо крупной взятки 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) раскаялся и признал вину. 
Однако оснований для изменения меры пре-
сечения для бывшего начальника отдела по 
противодействию коррупции Челябинской 
таможни Уральского таможенного управле-
ния ФТС, по мнению автора ходатайства, все 
равно не появилось.

Как пояснил суду представитель СКР, за-
вершить расследование за прошедшие два 
месяца он не успел. На проведение остав-
шихся «следственных и процессуальных 
действий» требуется дополнительное вре-
мя. На этот период, по мнению следователя, 
обвиняемый должен оставаться «в полной 

изоляции от общества», поскольку в ином 
случае он обязательно «воспрепятствует рас-
следованию» тем или иным способом.

Например, фигурант может сбежать за 
границу, пояснил представитель следствия, 
ссылаясь при этом на изъятый у господина 
Гефеля при обыске загранпаспорт. По вер-
сии автора ходатайства, выйдя из СИЗО, та-
моженник также мог бы «использовать воз-
можности своего должностного положения» 
для оказания давления на коллег, дающих 
показания против него. Наконец, следствие 
установило, что у обвиняемого остались вли-
ятельные друзья на воле, которые уже пыта-
лись склонить свидетелей к изменению сво-
ей позиции по делу или даже к даче ложных 
показаний.

Представитель Генпрокуратуры поддер-
жал ходатайство. Сам Владимир Гефель и его 
защитник попросили суд ограничиться бо-
лее мягкой мерой пресечения. Защита ут-
верждала, что все доводы следствия являют-
ся предположениями и не подтверждены 
документально, а обвиняемого можно было 
бы надежно изолировать от контактов и под 
домашним арестом. Тем более что в его забо-
те нуждаются ребенок и мать-пенсионерка. 
Однако суд принял все же сторону СКР и Ген-
прокуратуры, продлив срок ареста таможен-
ника еще на три месяца. «Ходатайство обо-
снованно и содержит указание на наличие 
предусмотренных законом оснований для 

дальнейшего применения избранной ранее 
меры пресечения»,— сказано в постановле-
нии судьи Натальи Дударь.

Напомним, главный борец с коррупци-
ей в Челябинской таможне Гефель в послед-
ние годы стал в некотором роде медиаперсо-
ной. Во всяком случае, на официальном сайте 
Уральского управления ФТС и в материалах 
региональных СМИ регулярно публикова-
лись его отчеты о «чистке рядов» — задер-
жаниях и привлечении к ответственности 
таможенников-взяточников, произведен-
ных с подачи «антикоррупционного» отдела. 
В числе подозреваемых, правда, оказывались 
только представители младшего таможенно-
го персонала, и ловили их с символически-
ми подношениями около $500–1000. А 14 мая 
был взят с поличным и сам главный борец 
с коррупцией. За начальником отдела Гефе-
лем в Челябинск специально прилетели со-
трудники центрального аппарата ФСБ из Мо-
сквы, которые задержали его и с первым же 
авиарейсом сопроводили к следователю ГСУ 
СКР на допрос. Подробности возбужденного 
против таможенника уголовного дела офи-
циально не сообщаются. По данным близко-
го к следствию источника „Ъ“, за незаконное 
вознаграждение в размере 1,2 млн руб. госпо-
дин Гефель обеспечил бизнесмену беспрепят-
ственный провоз через границу крупной пар-
тии товаров из соседнего Казахстана.

Сергей Машкин

Раскаяние не освобождает от ареста
Челябинский таможенник остается в московском СИЗО

Родственники  погибших  
в авиакатастрофе А321,  
 видимо, все же смогут  
 получить компенсации  
от египетских властей   
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА
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Координацией тушения лесных 
пожаров в России займется спе-
циальная правительственная ко-
миссия, созданная премьером 
Михаилом Мишустиным. Новую 
структуру возглавил вице-премь-
ер Дмитрий Григоренко, который 
поручил Минприроды, МЧС, Ро-
слесхозу и другим ведомствам 
подсчитать, сколько людей и тех-
ники нужно для «неукоснительно-
го и эффективного выполнения 
всех приоритетных задач». Меж-
ду тем в Рязанской области, отку-
да дым пожаров дошел до Мо-
сквы, площадь возгораний толь-
ко растет и достигла уже 183 га. 
Комиссия похожего уровня соби-
ралась в СССР в 1972 году, вспо-
минают в «Гринписе России», где 
считают, что органу стоит обсу-
дить увеличение финансирова-
ния лесной охраны.

Правительственная комиссия 
по ликвидации лесных пожаров со-
бралась 23 августа на первое заседа-
ние после ее учреждения Михаилом 
Мишустиным. В сообщении Белого 
дома говорится, что структура долж-
на координировать деятельность 
министерств и ведомств; в нее во-
шли глава Минприроды Александр 
Козлов, замруководителя МЧС Вик-
тор Яцуценко, заместитель началь-
ника главного штаба сухопутных 
войск Минобороны РФ Альберт Бу-
дышкин, замруководителя Рослес-
хоза Алексей Венглинский и другие 
чиновники, в том числе из Москвы 
и Подмосковья, Нижегородской и Ря-
занской областей. Орган возглавил 
вице-премьер Дмитрий Григоренко.

Во вторник господин Григоренко 
поручил ведомствам «до конца дня» 
подготовить «свод информации» 
о пожарной обстановке в проблем-
ных регионах, а к следующему за-
седанию комиссии — «представить 
предложения по необходимому ко-
личеству человеческих и техниче-
ских ресурсов для неукоснительно-
го и эффективного выполнения всех 
приоритетных задач». Дата следую-
щего заседания комиссии на сайте 
правительства не фигурирует. Од-
нако вице-премьер Григоренко поо-
бещал, что встречи будут проходить 
«до стабилизации обстановки в наи-
более проблемных регионах».

Из-за жары и отсутствия дождей 
в ЦФО сложилась крайне пожароо-
пасная обстановка. В Рязанской об-
ласти лесные пожары начались 7 ав-
густа. К 17 августа дым от них добрал-
ся до Москвы: жители в разных ча-
стях города стали жаловаться на за-
пах гари, осадок пепла и смог. Сто-

личные власти направили в сосед-
ний регион технику для тушения по-
жаров, а дознаватели МЧС возбуди-
ли уголовное дело по факту двух лес-
ных пожаров в Рязанской области. 
Представителей местных властей 
заподозрили в сокрытии реальных 
масштабов бедствия, к оценке обсто-
ятельств возникновения природных 
пожаров подключилась Генпрокура-
тура. 22 августа в Рязанской области 
был введен режим ЧС из-за пожаров.

В МЧС РФ сообщили, что площадь 
активных пожаров в регионе к 23 ав-
густа выросла до 183 га, а их тушение 
«осложняется жаркой погодой и ве-
тром с порывами до 10 м/с». При этом 
группировка противопожарных сил 
и средств была увеличена до более 
9,2 тыс. человек и 1,7 тыс. единиц 
техники (17 воздушных судов выпол-
нили 2,4 тыс. сливов, сбросив 15 тыс. 
тонн воды). Горят леса и в соседних 
регионах. Так, в Нижегородской об-
ласти площадь пожаров выросла до 
6,8 тыс. га, в Марий Эл возгорание 
локализовано на 700 га, сообщил 
источник ТАСС в экстренных служ-
бах. Лесной пожар на 29 га зафикси-
рован и в Ивановской области близ 
деревни Осоково. В Мосэкомонито-
ринге ожидают повышения концен-
трации вредных веществ в столич-
ном воздухе в ночь на среду, 24 авгу-
ста, и утром того же дня.

Руководитель противопожарной 
программы «Гринписа России» Гри-
горий Куксин говорит, что послед-
ний раз похожая правительствен-
ная комиссия собиралась в 1972 году 
в СССР «специальным указом». «Тог-
да было много тяжелее и хуже, сгоре-

ло много населенных пунктов, дым 
шел на Москву. Но была другая стра-
на и гораздо более эффективная сис-
тема управления и борьбы с пожара-
ми»,— говорит господин Куксин. По 
его словам, комиссия 1972 года зани-
малась «проблемами всех пожаров», 
тогда как нынешний орган фокуси-
руется лишь на лесных возгораниях. 
Эксперт поясняет, что власти практи-
чески не уделяют внимания пожарам 
на промышленных и сельскохозяй-
ственных землях, тогда как в Иванов-
ской и Владимирской областях оча-
ги возгорания расположены именно 
на таких территориях. Кроме того, го-
сподин Куксин обращает внимание 
«на большой перекос в сторону МЧС». 
«Сейчас активно обсуждается переда-
ча функций тушения лесных пожа-
ров в это ведомство, в том числе и фе-
деральной лесной охраны. Это будет 
большой ошибкой, потому что МЧС 
никогда не занималось лесными по-
жарами. Это все равно что лесники 
начнут тушить небоскребы и торго-
вые центры»,— рассуждает эксперт. 
«Группировка на рязанском пожаре 
не очень эффективно действует, по-
тому что «это во многом колонна по-
ливальных машин», которая ждет 
подхода огня, чтобы его залить. Лес-
ники бы вместо этого „отожглись“ от 
дороги и потушили пожар, но город-
ские пожарные не понимают этих 
технологий»,— сетуют в «Гринписе 
России». Правительственной комис-
сии в этой связи «здорово было бы 
прийти к выводу о недофинансиро-
вании лесной охраны», говорит го-
сподин Куксин. «Вместо этого звучит 
идея, что, раз они не справляются, 
давайте передадим их полномочия 
в МЧС. Но отдать полномочия в не-
профильное ведомство — идея не 
очень хорошая»,— считает он.

Александр Воронов

Вице-премьера бросили на огонь
Белый дом учредил комиссию  
по ликвидации лесных пожаров

Мэр Москвы Сергей Собянин 
анонсировал переход столицы 
на новый стандарт экстренной 
медицинской помощи. Потоки па-
циентов разделят на три катего-
рии: красную (пациенты, требую-
щие реанимационной помощи 
или операции), желтую (пациен-
ты, требующие непосредствен-
ного наблюдения) и зеленую (от-
носительно стабильные пациен-
ты). А в скоропомощных комплек-
сах появятся новые сотрудники — 
социальные координаторы, кото-
рые в случае экстренной госпита-
лизации помогут гражданам с до-
кументами, заберут их детей 
из школы, позвонят родственни-
кам и даже пристроят в приют пи-
томца. Во Всероссийском союзе 
пациентов высоко оценили инно-
вационность подхода, однако от-
метили, что качество оказания 
медпомощи в зависимости от ре-
гиона сейчас имеет существен-
ные отличия, и в этом «элемент 
неравенства для пациентов».

Обосновывая необходимость со-
вершенствования системы экстрен-
ной медицинской помощи, мэр Сер-
гей Собянин заметил, что ежегодно 
в столичные стационары госпитали-
зируется около 1,4 млн человек. Из 
них 1 млн пациентов доставляют ма-
шины скорой помощи. «От того, как 
будет оказана экстренная помощь — 
а это происходит в приемных отде-
лениях больниц,— во многом зави-
сит здоровье, жизнь пациента»,— 
заявил господин Собянин во втор-
ник на встрече с главными врачами 
крупнейших городских многопро-
фильных клиник.

Мэр уточнил, что программа 
улучшения скоропомощной служ-
бы будет реализована в шести го-
родских больницах: НИИ скорой 
помощи им. Н. В. Склифосовско-
го, Боткинской больнице, ГКБ №15 
им. О. М. Филатова, ГКБ им. В. М. Бу-
янова, ГКБ им. В. В. Вересаева и ГКБ 
№1 им. Н. И. Пирогова. Там постро-
или современные скоропомощные 
комплексы — полноценные стацио-
нары с приемным отделением, опе-
рационными, реанимацией и вер-
толетными площадками для сана-
виации. Всего в 2023–2024 годах бу-
дет введено более 600 «суперсовре-
менных» коек, половина из кото-
рых — реанимационные. Планиру-
ется, что в этих комплексах пациен-
ты будут проводить «от нескольких 
минут до суток». «Здесь их обследу-
ют, поставят диагноз, окажут всю 
необходимую срочную помощь, 
при необходимости прооперируют. 

А затем — в зависимости от состоя-
ния — либо переведут в профиль-
ное отделение для продолжения ле-
чения, либо выпишут»,— говорится 
на сайте Сергея Собянина.

Сам же новый стандарт экстрен-
ной помощи основан на шести пун-
ктах: единые медицинские алго-
ритмы; высокий профессионализм 
и умение работать в команде; еди-
ный стандарт оснащения обору-
дованием; современные стандар-
ты организации медпомощи; пере-
довые цифровые решения; в цент-
ре внимания — пациент. Уточняет-
ся, что врачи, медсестры и профиль-
ные эксперты разработали 87 поша-
говых алгоритмов, которые охваты-
вают 96% всех поводов для обраще-
ния за экстренной помощью. Каж-
дый алгоритм будет отрабатываться 
«до автоматизма» с помощью симу-
ляционного оборудования на обра-
зовательном полигоне в Сокольни-
ках. В мэрии подчеркивают, что для 
комплектования штата скоропо-
мощных комплексов впервые орга-
низуют открытый конкурсный от-
бор примерно 2 тыс. сотрудников — 
от администраторов до нейрохирур-
гов. Здесь намерены организовать 
около 60 высокотехнологичных 
операционных, часть из которых не 
имеет аналогов в России.

Маршрутизация пациентов ско-
ропомощных комплексов будет ор-
ганизована по принципу триажа — 
сортировки. Потоки пациентов раз-
делят на три категории: красную (па-
циенты, требующие реанимацион-
ной помощи или операции), желтую 
(пациенты, требующие непосредст-
венного наблюдения) и зеленую (от-
носительно стабильные пациенты). 
Больных первой категории будут 
«мгновенно» направлять в реанима-
цию или на экстренную операцию. 
Оказание помощи пациентам жел-
той и зеленой категорий будет устро-
ено по принципу «врач — к пациен-
ту», когда после быстрого оформле-
ния в приемном отделении человека 
размещают в диагностическом зале 
и все дальнейшие осмотры и проце-
дуры проводятся непосредственно 
у кровати больного.

Скоропомощные комплексы бу-
дут работать в цифровой среде. Спе-
циалисты получат доступ к элек-
тронной документации пациентов 
еще до прибытия бригады скорой 
помощи. Для телемедицинской кон-
сультации врач, находящийся рядом 
с пациентом, сможет воспользовать-
ся специальным шлемом дополнен-
ной реальности. «Они (консультан-
ты.— „Ъ“) видят пациента как бы сво-

ими глазами и могут дистанционно 
оказывать помощь коллегам»,— объ-
ясняют представители мэрии.

Воплощая принцип «в центре 
внимания — пациент», в столичном 
правительстве обещают, в частно-
сти, обезболивание по самым совре-
менным протоколам на всех этапах 
пребывания в стационаре. Кроме 
того, вводится новая должность — 
социальные координаторы. Такие 
специалисты возьмут на себя неме-
дицинские функции, «которые ра-
нее ложились на плечи врачей и мед-
сестер». Предполагается, что кон-
сультанты не только окажут мораль-
ную поддержку и помогут с докумен-
тами, но и в случае необходимости 
заберут детей из школы, позвонят 
ближайшим родственникам или ор-
ганизуют временное устройство пи-
томца. Подчеркивается, что впервые 
в практике московского здравоохра-
нения специальные условия будут 
созданы для близких и друзей паци-
ентов: в скоропомощных комплек-
сах будут обустроены комфортные 
комнаты ожидания, кабинеты пси-
хологической поддержки и кафе.

«Наверное, впервые в России по-
является такой современный стан-
дарт оказания экстренной меди-
цинской помощи,— комментирует 
изменения сопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов Юрий 
Жулев.— Важно, что внимание бу-
дет уделено грамотной маршрути-
зации, состоянию, в котором посту-
пает пациент, и другим деталям, ко-
торые позволяют оказывать меди-
цинскую помощь как можно быст-
рее и в полном объеме». Господин 
Жулев отмечает, что градация реаги-
рования в зависимости от состояния 
пациента уже присутствует в систе-
ме скорой помощи, но в основном 
затрагивает ранжирование выезда 
бригад. Вместе с тем, отмечает экс-
перт, качество оказания медицин-
ской помощи в зависимости от реги-
она сейчас имеет существенные от-
личия, и в этом, по его мнению, «эле-
мент неравенства для пациентов».

Председатель профсоюза «Фель-
дшер.ру» Дмитрий Беляков полага-
ет, что тем не менее не решена глав-
ная проблема — дефицит кадров. Он 
говорит о «гигантской текучке ка-
дров», несмотря на высокие зарпла-
ты в московской службе скорой по-
мощи. В среднем около 20% бригад, 
по словам господина Белякова, «вы-
ходят на работу по одному» (соглас-
но приказу Минздрава №88, брига-
да скорой должна состоять из двух 
медиков).

Наталья Костарнова

На самую скорую руку
В Москве модернизируют работу  
скоропомощной службы

Действиями пожарных 
в ЦФО отныне будет руко-
водить правительственная 
комиссия   
ФОТО ВИТАЛИЯ СМОЛЬНИКОВА

ФСИН России ответила на запрос „Ъ“ о нехватке 
мест в СИЗО — по данным ведомства, российские 
изоляторы заполнены на 96%. Однако правозащит-
ники настаивают, что в московских изоляторах на-
блюдается серьезное превышение лимита напол-
нения, и указывают на сотни «лишних» арестантов 
в одном только СИЗО-1 («Матросская Тишина»). 
„Ъ“ опросил представителей региональных управ-
лений ФСИН и членов ОНК и убедился, что в ряде 
регионов ситуация схожа со столичной.

По состоянию на 1 августа в российских СИЗО содер-
жалось 114 172 человека, сообщили „Ъ“ во ФСИН РФ. 
При этом изоляторы страны рассчитаны в общей слож-
ности на 118 495 человек. «Общий лимит наполнения 
не превышен,— сделали вывод в федеральной ФСИН.— 
Это число (количество арестантов на 1 августа.— „Ъ“) 
меньше общего лимита наполнения на 4%». В ведомст-
ве отметили, что в мае ситуация была даже хуже: тогда 
в российских СИЗО содержалось на 545 человек больше.

Напомним, в мае член президентского Совета по пра-
вам человека и ОНК Москвы Ева Меркачева заявляла, 
что столичные СИЗО столкнулись с «жутким перелими-
том». По ее словам, они рассчитаны на 9 тыс. человек, но 
их оказалось на 2786 больше. Тогда же проблему превы-
шения лимита подтвердили во ФСИН России. Началь-
ник управления исполнения приговоров и специаль-
ного учета Игорь Вединяпин заявлял, что четверть рос-
сийских изоляторов — 50 из 203 — переполнены. При 
этом собеседники в региональных ОНК и управлениях 
ФСИН в мае называли в качестве одной из причин «пе-
релимита» специальную военную операцию, из-за кото-
рой часть помещений российских СИЗО и колоний от-
вели под граждан Украины.

В конце июля Ева Меркачева и адвокат Любовь Вол-
кова проверили условия содержания людей в «Матрос-
ской Тишине» (СИЗО-1 Москвы). Как утверждает госпо-
жа Меркачева, они зафиксировали «перелимит» изоля-
тора на 43%: «Здесь „лишних“ больше 600 заключенных. 
Хотя официально говорят про меньшее количество, по-
тому что при подсчетах добавляют к площади камер 
еще и площадь больницы». Особенно тяжелая ситуация 
в третьем корпусе: «Люди спят на полу, камеры и коридо-
ры в грибке, черные туалеты, ржавые трубы. Мрак». Пра-
возащитница подчеркивает, что администрация СИЗО 
«не спорит» о проблеме «перелимита» и «обещает» рассе-
лить самые «тяжелые» камеры. Но никто не знает, куда 
деть 600 «лишних» человек, многие из которых аресто-
ваны по подозрению в экономических преступлениях.

По словам госпожи Меркачевой, в Москве «и по всей 
стране» проблему переполнения решали переводами 
арестантов в соседние регионы: «Но теперь отправлять 
некуда — забиты буквально все СИЗО. Например, моск-
вичей соседние регионы не принимают, говорят прямо: 
извините, у нас своих полно, селить некуда». Правоза-

щитница указывает, что сотрудники Следственного ко-
митета «в последние месяцы все чаще выходят с ходатай-
ствами об аресте», причем по таким делам, по которым 
раньше, как правило, назначались домашний арест или 
подписка о невыезде. «Это экономические преступле-
ния и даже мелкие кражи,— говорит она.— Хотя сейчас 
все в такой ситуации, что из страны и не выехать нику-
да. И значит, человека можно точно оставить под подпи-
ской, а не помещать в СИЗО. Но сажают всех. Вероятно, 
следователи не хотят работать — или у них существует 
какая-то норма „арестной“ отчетности».

Управляющий партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Алексей Добрынин говорит, что «перелимит» СИЗО 
Петербурга и Ленобласти наблюдается с прошлого года: 
«Суды продолжают избыточно и необоснованно при-
менять заключение под стражу в качестве основной 
меры пресечения. Несмотря на позицию Верховного 
суда, обязывающего судей оценивать возможность из-
брания иной, более мягкой, меры пресечения». Он ука-
зывает, что руководство СИЗО просто не может отка-
зать в принятии новых заключенных из своего регио-
на, даже если их негде расселять: «В таких случаях, как 
правило, по распоряжению руководителя СИЗО проис-
ходит „уплотнение“ камеры — туда добавляют дополни-
тельные спальные места». Однако в петербургской ОНК 
„Ъ“ заявили, что последние проверки не выявляли пере-
полненности. Проблема была, соглашается член комис-
сии Андрей Малков, однако ее «решили», открыв изоля-
тор «Кресты-2». В Петербурге, напомним, расположены 
шесть СИЗО общей наполняемостью 7,1 тыс. человек.

Хроническую перегрузку СИЗО признает региональ-
ное управление ФСИН Ставрополья. Лимит в Пятигорс-
ке и Ставрополе превышен по меньшей мере на 700 че-
ловек. Управление ФСИН Краснодарского края ответило 
лишь, что им «принимаются меры по недопущению пе-
реполненности СИЗО». В ответе подчеркивается, что все 
арестанты «обеспечены индивидуальными спальными 
местами и постельными принадлежностями». Председа-
тель ОНК Краснодарского края Анзаур Ахиджак заявил 
„Ъ“, что заключенных с Украины в СИЗО на территории 
региона «нет и не было», а переполнение на 40–50 чело-
век «может происходить накануне праздничных дней», 
когда задержанных переводят в следственные изолято-
ры из изоляторов временного содержания.

Ранее самым тяжелым в плане переполненности 
СИЗО регионом правозащитники называли Ростов-
скую область. Здесь находятся пять изоляторов, рассчи-
танных в сумме на 3,6 тыс. человек. В мае глава местной 
ОНК Игорь Омельченко подтверждал „Ъ“ «перелимит по-
чти каждого СИЗО региона на 100–300 человек». Сегодня 
господин Омельченко говорит о «небольшом» превыше-
нии лимитов: «В изоляторах находятся транзитные аре-
стованные, они ночуют несколько дней, а потом отбы-
вают в другие учреждения. На момент их нахождения 

в СИЗО может быть перелимит. Кроме того, в области не 
работает СИЗО №2, рассчитанное на 500 человек, из него 
люди были перемещены в другие изоляторы». СИЗО-2, 
о котором говорит господин Омельченко, расположен 
в Таганроге, он «пустует» с апреля, и региональные пра-
возащитники предполагают, что именно здесь могут со-
держаться пленные.

В ОНК Крыма „Ъ“ рассказали, что «свободных мест 
в изоляторах нет и не было с мая». Главная тюрьма по-
луострова — СИЗО №1 в Симферополе, построенная во 
времена Екатерины ІІ, является по условиям содержа-
ния одной из самой плохих в стране. Вместо 800 с лиш-
ним подсудимых там содержится едва ли не в два раза 
больше людей, говорят в ОНК. Проблему усугубляет при-
ток граждан Украины, которых размещают в симферо-
польском СИЗО, говорят в ОНК.

Правозащитники Иркутской области настаивают, что 
проблема переполненных изоляторов не решается уже 
несколько лет. Представитель организации «Сибирь без 

пыток» Святослав Хроменков обращает внимание на 
«арестный уклон» следствия по экономическим и «мел-
ким» уголовным делам. Превышение лимита пяти мест-
ных СИЗО признают и в аппарате уполномоченного по 
правам человека Иркутской области. «Ведомство стара-
ется нивелировать проблему, но она есть»,— сказал „Ъ“ 
собеседник. Управление ФСИН по Иркутской области за-
веряет, что «мест хватает».

Замначальника ГУФСИН по Алтайскому краю Олег 
Тишечко сообщил, что в регионе есть три СИЗО с лими-
том 3599 человек, сейчас там содержатся 3353 человек. 
На 1 августа 2022 года в двух томских СИЗО содержались 
1133 человек; в общей сложности они рассчитаны на 
1263 человека. В управлениях ФСИН Челябинской обла-
сти, Республики Бурятия, Дагестана и Владивостока со-
общили „Ъ“, что укладываются в действующие лимиты 
арестантов СИЗО.

Мария Старикова,  
корреспондентская сеть „Ъ“

Был бы арест, а СИЗО найдется
ФСИН заявила, что российские изоляторы заполнены на 96%
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мировая политика
Пакистан примкнул 
к другому стану
Исламабад снова становится 
ближайшим союзником Запада  
в Южной Азии

Пакистанская полиция предъявила обвинения в терроризме 
бывшему премьер-министру Имрану Хану, впервые после его 
досрочной отставки создав условия для его ареста и уголовно-
го преследования. Атака на известного своими антиамерикан-
скими взглядами Имрана Хана, призванная убрать его из поли-
тической жизни, происходит на фоне радикального внешнепо-
литического разворота Исламабада, идейным отцом которого 
стал главком пакистанской армии Камар Джавед Баджва. Иг-
рающий роль «теневого лидера» генерал Баджва взялся за вос-
становление связей с США и Великобританией, выражая пол-
ную поддержку, в том числе, их позиции по Украине. Формиро-
вание нового треугольника Вашингтон—Лондон—Исламабад 
превращает Пакистан в ближайшего союзника Запада.

Премьер-террорист
Предъявленные бывшему премьер-министру Пакистана Имрану 
Хану обвинения в нарушении закона о борьбе с терроризмом от 
1997 года грозят ему многолетним тюремным сроком. Эти обвине-
ния были выдвинуты на основании его выступления на митинге 
оппозиции в Исламабаде в минувшую субботу. Обращаясь к своим 
противникам — высшим должностным лицам полиции, судьям и по-
литическим оппонентам,— Имран Хан пригрозил им общенацио-
нальными акциями протеста, предупредив: «Будьте готовы к этому, 
мы также примем меры против вас». Эти слова были расценены как 
призыв к антиправительственным выступлениям.

Возмущение экс-премьера было вызвано уголовным преследова-
нием его ближайшего советника Шахбаза Гилла. Тот был обвинен 
в госизмене и арестован после недавнего выступления на частном 
телеканале ARY TV с призывом к солдатам и офицерам отказываться 
подчиняться «незаконным приказам» военного руководства.

Уже после митинга в Исламабаде, выступая в воскресенье на ми-
тинге в городе Равалпинди, Имран Хан заявил, что за преследовани-
ями его и его партии «Техрик-е-Инсаф» стоят пакистанские военные, 
и вновь пригрозил массовыми протестами и свержением новому 
правительству премьера Шахбаза Шарифа. Оно было сформирова-
но после того, как в апреле этого года парламент проголосовал за до-
срочную отставку Имрана Хана.

«В стране был разработан план, чтобы поставить нашу партию 
к стенке. Но я уверяю вас, что ситуация в Шри-Ланке повторится 
и здесь. Сейчас мы следуем закону и конституции. Но когда руковод-
ство отклоняется от этого пути, кто остановит народ? Здесь прожива-
ет 220 миллионов человек»,— заявил Имран Хан, дав понять, что он 
опирается на могущественную силу — пакистанскую улицу, которая 
не сказала свое последнее слово.

Вопрос о том, будет ли Имран Хан арестован уже в ближайшие 
дни, остается открытым. В соответствии с правовой системой Пакис-
тана, полиция подает так называемый «первый информационный 
отчет» об обвинениях мировому судье, который и решает, какие даль-
нейшие действия должны быть предприняты в рамках уголовного 
дела. Однако угроза ареста экс-премьера и его исчезновения из по-
литической жизни Пакистана на многие годы, учитывая конфликт 
с силовиками и правящей элитой, становится все более реальной.

Еще одним подтверждением этого стало обнародованное в минув-
шее воскресенье решение Пакистанской службы контроля за СМИ 
запретить прямую трансляцию выступлений бывшего премьер-ми-
нистра. «Имран Хан в своих выступлениях и заявлениях постоянно 
выдвигает необоснованные обвинения в адрес государственных ин-
ститутов и распространяет ненавистнические высказывания про-
тив государственных институтов и должностных лиц. Это наносит 
ущерб поддержанию правопорядка и может нарушить обществен-
ный мир и спокойствие»,— говорится в заявлении службы.

Как хорошо быть генералом
Несмотря на то что вновь обострившаяся борьба за власть в Пакиста-
не выглядит результатом внутриполитического противостояния, ее 
триггером служат кардинальные разногласия правящих элит по во-
просам внешнеполитического выбора: в одном лагере выступают за 
союзнические отношения Пакистана с США и Западом, в другом — 
с Китаем и Россией.

Роль лидера, намеренного совершить кардинальный разворот 
в политике Исламабада и восстановить серьезно осложнившиеся свя-
зи с США и Западом, взял на себя главный оппонент Имрана Хана, 
главнокомандующий пакистанской армией генерал Камар Джавед 
Баджва. Еще в начале апреля, накануне отставки премьера могуще-
ственный пакистанский главком, выступая на заседании Исламабад-
ского диалога по безопасности, заявил о важности стратегических 
отношений с США и выразил недоумение по поводу того, что прави-
тельство не осуждает действия России на Украине.

«Российское вторжение на Украину очень прискорбно, поскольку 
тысячи людей гибнут, а миллионы становятся беженцами. Полови-
на Украины разрушена. Несмотря на законные опасения России в об-
ласти безопасности, ее агрессию против небольшой страны нельзя 
оправдывать»,— предупредил тогда генерал Баджва, напомнив также, 
что с момента обретения Украиной независимости у Пакистана были 
с ней «отличные оборонные и экономические отношения».

После прихода к власти правительства Шахбаза Шарифа генерал 
Баджва стал главным посредником в отношениях между Исламаба-
дом и Вашингтоном. В начале августа он провел телефонные пере-
говоры с командующим Центральным командованием Соединен-
ных Штатов (US CENTCOM) генералом Майклом Эриком Куриллой 
и заместителем госсекретаря США Уэнди Шерман. По сообщению 
APP, пакистанский главком призвал Белый дом и Минфин США под-
толкнуть МВФ к скорейшему предоставлению Исламабаду кредита 
в  размере $1,2 млрд.

Весьма символично и то, что отмечать 75-летие независимости 
страны, в управлении которой ключевую роль традиционно играли 
военные, пакистанский главком отправился в Лондон. В ходе офици-
ального визита в британскую столицу, где его принимали с беспре-
цедентными почестями, генерал Баджва встретился с военным ру-
ководством Соединенного Королевства, а также впервые в истории 
британо-пакистанских отношений стал главным гостем на параде вы-
пускников Королевской военной академии в Сандхерсте, назвав при-
глашение на парад «уникальной честью и большой привилегией».

Главное же мероприятие по случаю 75-летия независимости прош-
ло в пакистанском посольстве в Лондоне — торжественный прием 
посетил мэр британской столицы, выходец из Пакистана Садик Хан. 
Гостями посольства также стали украинско-британский бизнесмен 
пакистанского происхождения Мухаммад Захур — основатель STIL 
Group, бывший издатель украинской англоязычной газеты Kyiv Post 
и соучредитель Ukrainian Music Awards и его жена — известная укра-
инская певица Камалия (настоящее имя — Наталья Шраменкова). До 
начала российской спецоперации на Украине 67-летний Мухаммад 
Захур — выпускник Донецкого металлургического института, имев-
ший многолетние тесные связи с украинской политической и дело-
вой элитой, проживал в Киеве, а после начала боевых действий вме-
сте с женой перебрался в Лондон.

На фото с приема в посольстве генерал Баджва и сопровождающие 
его лица аплодируют Камалии, исполняющей песню в рамках куль-
турной программы по случаю главного пакистанского националь-
ного праздника. Согласно утечкам в прессу и признаниям самой Ка-
малии, которые она сделала в одном из интервью еще в мае, после 
отъезда из Киева ее муж и другие доноры решили на свои деньги при-
обрести два боевых самолета, «чтобы помочь Украине».

Сергей Строкань

Борцы с гегемонией
Москва и Дамаск обсудили, как противостоять Западу
Состоявшиеся во вторник в Москве 
переговоры глав МИД РФ и Сирии 
Сергея Лаврова и Фейсала Микда-
да прошли на фоне упорно цирку-
лирующих в СМИ сообщений о воз-
можных контактах на высшем уров-
не между Анкарой и Дамаском при 
активном российском посредниче-
стве. Оба министра комментирова-
ли эту тему сдержанно, зато охот-
но говорили о совместном проти-
востоянии «гегемонии Запада». 
В этом вопросе позиции России 
и Сирии полностью совпадают.

«Ситуация в мире становится все бо-
лее напряженной и сложной в резуль-
тате курса Запада под „водительством“ 
Соединенных Штатов на установление 
однополярного миропорядка. Этот аг-
рессивный и, по сути дела, неоколо-
ниальный курс проявляется в регионе 
Ближнего Востока и севера Африки, 
в обстановке на Украине и вокруг нее, 
да и в целом на постсоветском про-
странстве» — с таких слов глава МИД 
РФ Сергей Лавров начал переговоры 
со своим сирийским коллегой Фейса-
лом Микдадом и тем самым задал тон 
всей встрече.

Из обнародованных двумя мини-
страми тезисов следовало, что Россия 
и Сирия вместе с еще с рядом стран, 
«которые выступают за уважение меж-
дународного права», противостоят ге-
гемонии Запада. Господин Микдад не 
раз подчеркнул, что Дамаск полностью 
поддерживает Москву в ее противосто-
янии Западу — именно так сирийцы 
расценивают цели российской «специ-
альной военной операции» на Украи-
не. Сирийский министр высказал эту 
мысль с восточной витиеватостью. «По-
звольте передать через вас приветст-
вие его превосходительства президен-
та Сирийской Арабской Республики 
Башара Асада его превосходительст-
ву президенту Российской Федерации 
Владимиру Путину с пожеланиями 
здоровья, а также чтобы сопутствова-
ла победа в военной операции, кото-
рая проводится на Украине во имя все-
го человечества»,— обратился Фейсал 
Микдад к Сергею Лаврову. 

Сирийский министр указал также 
точку отсчета, откуда идут все пробле-
мы с Западом, вспомнив, что благодаря 
большевикам в 1917 году стали извест-
ны детали тайного плана Великобри-
тании и Франции о разделе ближне-
восточных территорий Османской 
империи на сферы влияния, извест-
ного как Соглашение Сайкса—Пико. 
К договоренности Лондона и Парижа 
планировала присоединиться и Рос-
сийская империя, рассчитывая полу-
чить контроль над проливами Босфор 
и Дарданеллы. Революция в России кар-
динально изменила ситуацию. «Запад 
есть Запад, Восток есть Восток»,— фи-
лософски заключил господин Микдад, 
цитируя Редьярда Киплинга. Россия, 
как следовало из его слов, была безого-
ворочно причислена им к Востоку.

Впрочем, присутствовавшие на пе-
реговорах журналисты уже не раз слы-
шали о союзе России и Сирии против 
мирового зла. Не стало новостью и за-

явление о полной поддержке Дамас-
ком действий Москвы, вылившейся 
в том числе в признание независимо-
сти Донецкой и Луганской народных 
республик. Большинству следивших 
за переговорами представителей СМИ 
хотелось бы знать, что происходит меж-
ду Сирией и Турцией и какова в этом 
роль России.

9 августа, спустя несколько дней по-
сле состоявшихся в Сочи переговоров 
президентов РФ и Турции Владимира 
Путина и Реджепа Тайипа Эрдогана, 
турецкая газета Turkiye со ссылкой на 
источники сообщила, что российский 
лидер предложил коллеге поговорить 
с президентом Сирии Башаром Аса-
дом, чтобы решить проблемы на си-
рийско-турецкой границе. Напомним, 
что с середины мая господин Эрдоган 
угрожает начать наземную военную 
операцию на территории Сирии про-
тив курдских Отрядов народной само-
обороны, которые Анкара причисляет 
к террористам. Целью операции на-
зывают создание 30-километровой бу-
ферной полосы на границе. Москва, 
как и многие другие международные 
игроки, выступила против ее проведе-
ния. С начала 2019 года Россия предла-
гает Турции и Сирии вернуться к Адан-
ским соглашениям 1998 года, согласно 
которым ответственность за то, чтобы 
на территорию Турции со стороны Си-

рии не проникали курдские боевики, 
должны нести сирийские войска. Тур-
ции позволялось преследовать терро-
ристов, заходя на 5 км вглубь Сирии.

Судя по публикации Turkiye, реали-
зацию этой идеи и предлагал в очеред-
ной раз обсудить Владимир Путин ту-
рецкому и сирийскому коллегам. Но 
если раньше турецкая сторона не про-
являла к этой идее особого интереса, то 
теперь, как оказалось, Анкара не про-
тив диалога с Дамаском — вопрос, на 
каком уровне.

11 августа глава МИД Турции Мев-
лют Чавушоглу подтвердил, что Влади-
мир Путин действительно предлагал 
президенту Турции встретиться с Баша-
ром Асадом, но господин Эрдоган пред-
почел общаться через представителей 
разведок двух стран. «С Сирией в насто-
ящее время не может быть речи о пря-
мых контактах. Начаты переговоры 
по линии спецслужб»,— сказал турец-
кий министр, напомнив, что прошлой 
осенью он уже встречался с Фейсалом 
Микдадом в Белграде. Да и о контак-
тах между разведками также не раз уже 
 сообщалось.

После комментария господина Ча-
вушоглу тема контактов между Редже-
пом Тайипом Эрдоганом и Башаром 
Асадом не иссякла. В арабских и ту-
рецких СМИ появилась информация, 
что два президента могут встретить-
ся на предстоящем в сентябре самми-
те Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС) в Самарканде. И это 
действительно могло быть уместно — 
не переговоры, а мимолетный контакт 
на полях мероприятия, который по-
зволил бы разрядить обстановку, стать 
приятным бонусом для Москвы и при 
этом ни к чему не обязывал бы Анкару 
и Дамаск. Однако в этот раз Мевлют Ча-

вушоглу опроверг информацию. «Сооб-
щения о том, что такая встреча будет на 
саммите ШОС, не соответствуют дейст-
вительности. Асада туда не пригласи-
ли»,— сказал он во вторник в интервью 
турецкому телеканалу Haber Global. 
Что, в общем, не означает, что такой ва-
риант не рассматривался.

Со своей стороны, Фейсал Микдад, 
отвечая на вопросы журналистов в Мо-
скве, отметил, что Турция должна пре-
кратить оккупацию сирийской терри-
тории и поддержку террористических 
группировок, а также вмешательст-
во во внутренние дела Сирии. По его 
словам, это не условия, а прелюдия 
к возможным переговорам. В то же вре-
мя Сергей Лавров постарался уйти от 
темы, указав, что его коллега уже все 
объяснил. Он лишь напомнил, что Мо-
сква всегда выступала за диалог меж-
ду Анкарой и Дамаском, и добавил, 
что «главное — не допускать каких-то 
новых военных действий и договари-
ваться по дипломатическим каналам 
на основе тех политических принци-
пов, которые и раньше существовали 
в отношениях между Сирией и Тур-
цией», то есть Аданских соглашений. 
А для этого встреча президентов Эр-
догана и Асада пока не нужна, детали 
можно обговаривать и на уровне разве-
док и министров.

Так что особых новостей журнали-
стам по итогам переговоров глав МИД 
РФ и Сирии узнать не удалось, разве 
что стало известно, что Фейсал Микдад 
после визита в Москву отправляется 
в Абхазию, а российский министр над-
еется в ближайшее время встретить-
ся со своим иранским коллегой Хосей-
ном Амир-Абдоллахианом. Где именно, 
он не уточнил.

Марианна Беленькая

Главы МИД РФ и Сирии  
Сергей Лавров и Фейсал 
Микдад были едины  
во мнении: Россия и Сирия 
вместе еще с рядом стран, 
«которые выступают  
за уважение международ-
ного права», противостоят 
гегемонии Запада   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

На твердой интернет-платформе

Крым для Украины, заявил пре-
зидент, «это не просто территория, 
не фишка в геополитической игре… 
а часть нашего народа, сообщество 
людей, которым мы гарантируем сво-
боду и вернем современность». По 
его мнению, перспектива вступле-
ния в Евросоюз должна вдохновлять 
крымчан, поскольку «только Киев мо-
жет соединить Симферополь с Бер-
лином». Он заверил, что у Киева есть 
стратегия «восстановления Крыма», 
а у «Крымской платформы» появят-
ся два новых измерения — «экономи-
ческое и законодательное». Однако 
ключевую мысль, которую Владимир 
Зеленский постарался донести до 
участников саммита, он сформулиро-
вал так: «Все началось с Крыма, и все 
закончится Крымом».

Конечно, все выступавшие 23 авгу-
ста на «Крымской платформе» называ-
ли присоединение Крыма к России не-
законным, однако поддержать тезис 
о том, что конфликт завершится толь-
ко после перехода полуострова под 
контроль Киева, готовы были не все. 
Впрочем, нашлись и те, кто почти сло-
во в слово повторил эту мысль за госпо-
дином Зеленским, как, например, пре-
зидент Эстонии Алар Карис. Но были 
и те, кто пошел еще дальше. 

Так, Анджей Дуда, взявший микро-
фон вторым, заявил: «Мы не можем 
вернуться к линии, существовавшей 
23 февраля», а освободить необходи-
мо «всю территорию Украины вме-
сте с Крымом». Это несколько про-
тиворечило недавним заявлениям 
представителей Киева, которые, хотя 
и требуют вывода российских войск 
с территорий, признанных междуна-
родным сообществом украинскими 
в границах 1991 года, но выставляют 
в качестве условия для возобновления 

переговоров с Москвой отход на ли-
нии разграничения до 24 февраля. 

Но, похоже, польский президент ра-
зошелся не на шутку. «Крим — це Украї-
на, як Гданськ — це Польща»,— не уни-
мался Анджей Дуда, видимо желая не 
только подчеркнуть, как сильно счита-
ет Крым украинским, но и напомнить 
Германии, в последнее время часто не-
заслуженно попадающей под раздачу 
от Польши, что не стоит даже вспоми-
нать о тех временах, когда существовал 
немецкий портовый город Данциг.

На этом выпады в адрес Германии 
не закончились. Президент Польши 
призвал демонтировать газопровод 
«Северный поток-2». Он напомнил, 
что строительство трубопровода нача-
лось после того, как Крым перешел под 
контроль России, и «полная ликвида-
ция» СП-2 должна стать символом «из-
менения политики на Западе».

Господин Дуда также признался, что 
недавно обрел мечту погулять по полу-
острову, а компанию ему должен соста-
вить Владимир Зеленский. Через не-
сколько выступающих председатель 
Европейского совета Шарль Мишель, 
также в начале своего выступления под-
черкнувший, что «агрессия началась 
в 2014 году с Крыма», внезапно признал-
ся, что и он, так же как президент Поль-
ши, мечтает погулять по Крыму вместе 
с президентом Украины. После господи-
на Мишеля, кстати, сразу же выступи-
ла глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен, которая составить компанию 
троим мужчинам желания не изъявила, 
но заверила, что ЕС Крым российским 
не признает и «будет рядом с Украиной 
столько, сколько понадобится». 

Между тем, пожалуй, главными 
ньюсмейкерами саммита, подготовив-
шими к этому мероприятию подар-
ки Киеву, стали премьер Канады Джа-
стин Трюдо и канцлер Германии Олаф 
Шольц, находящийся сейчас как раз на 

переговорах в Монреале. Глава канад-
ского правительства объявил о введе-
нии Оттавой новой порции персональ-
ных санкций — список пополнили 62 
гражданина России. А немецкий кан-
цлер отметил, что ФРГ и Канада согла-
совали новый пакет военной помощи 
Украине, включающий системы про-
тивовоздушной обороны, ракетные 
системы и «тонны боеприпасов». Го-
сподин Шольц выразил уверенность, 
что «Украина преодолеет мрачную тень 
войны», потому что «у нее есть друзья».

Тем временем неожиданно резким 
и категоричным оказалось выступле-
ние президента Франции Эмманюэ-
ля Макрона — еще недавно главного 
миротворца, обрывавшего телефоны 
в Москве и Киеве. «Россия сделала свой 
выбор, несмотря на взятые на себя обя-
зательства… Мы не должны проявлять 
никакой слабости, никакого духа ком-
промисса, потому что речь идет о свобо-
де для всех и вся и мире во всех частях 
земного шара»,— заявил лидер Пятой 
республики.

На фоне неготового к компромис-
сам господина Макрона несколько 
даже миролюбиво выглядел генсек 
НАТО Йенс Столтенберг. Он подчерк-
нул, что «зима будет тяжелой», однако 
альянс и дальше будет поддерживать 
Украину «столько, сколько нужно».

Пожалуй, наиболее настроенным 
на диалог показал себя президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. Заявив об 
«аннексии» и необходимости вернуть 
полуостров Украине «в соответствии 
с международным правом», он тут же 
напомнил, что именно его страна по-
сле 24 февраля неоднократно предо-
ставляла и предлагала свои посредни-
ческие услуги участникам конфликта. 
Похвалив себя за «продуктовую сдел-
ку», он вновь намекнул, что готов 
и дальше брать на себя роль главного 
миротворца.

Не обошлось на саммите и без тех-
нических накладок. Так, премьер Япо-
нии Фумио Кисида смог выступить 
только со второй попытки, а его речь 
почему-то не стали переводить на ан-
глийский. Ситуацию отчасти спасали 
английские субтитры, но режиссеры 
трансляции во время его речи начи-
нали то и дело показывать общий вид 
зала, субтитров видно не было, и это 
явно не помогало донести до участни-
ков саммита смысл выступления гла-
вы японского правительства. 

Правда, господину Кисиде повез-
ло больше, чем министру иностран-
ных дел Либерии Ди-Максвеллу Саа 
Кемае, которому пришлось предпри-
нять целых четыре попытки, что-
бы услышать на другом конце Киев, 
а главное — быть услышанным. Дмит-
рий Кулеба так хотел, чтобы анонсиро-
ванный накануне голос Африки про-
звучал на «Крымской платформе», что, 
в очередной раз завидев на экране ли-
берийского коллегу, довольно рез-
ко попросил того «включить микро-
фон». Во время захода на третий круг 
господин Кулеба, кажется, сдался и по-
обещал позднее распространить заяв-
ление Либерии отдельно. Но Ди-Мак-
свелл Саа Кемая был так настойчив, 
что с четвертого раза пробился в эфир 
и изрядную долю своего выступления 
потратил на изъявление благодарно-
сти Владимиру Зеленскому за пригла-
шение на саммит.

Подводя итоги дискуссии на бри-
финге для журналистов, президент Ук-
раины заявил, что сейчас «о перего-
ворах и речи быть не может», мир не 
должен показывать «усталость от вой-
ны», замораживать линию фронта 
Киев не собирается, а Крым будет «воз-
вращаться любыми средствами». Мо-
жет, разговор с Анджеем Дудой на него 
так подействовал.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 28452,75 (–341,75)
РТС 1190,16 (+16,37)
FTSE 100 7488,11 (–45,68)

DAX 30 13194,23 (–36,34)
DJIA* 32907,22 (–156,39)
NASDAQ Composite* 12392,78 (+11,21)

*На 20:42. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.08.22
Австралийский доллар 41,1907
Английский фунт 70,6177
Белорусский рубль 23,4144
Датская крона 80,5458

Доллар США 59,8963
Евро 59,3304
Индийская рупия** 75,1512
Казахский тенге** 12,6366

Канадский доллар 45,9504
Китайский юань* 87,1738
Норвежская крона* 60,9756
СДР 78,2365

Сингапурский доллар 42,8719
Новая турецкая лира* 33,0643
Украинская гривна* 16,2186
Шведская крона* 55,8838

Швейцарский франк 61,9724
Японская иена** 43,6308
*За 10. **За 100. 

Россиян зовет Африка
Ethiopian Airlines предлагают альтернативный хаб в Аддис-Абебе

Россия возобновляет  прямое 
авиасообщение с Эфиопией, 
приостановленное в  феврале. 
Рейсы из Домодедово будет 
выполнять Ethiopian Airlines. 
Эксперты отмечают, что в слу-
чае сохранения стартовых 
цен продажи Эфиопия мо-
жет быть востребована и как 
точка притяжения для зим-
него туризма, и в качестве 
транзитного пункта — в пер-
вую очередь в страны Афри-
ки и Латинской Америки. Так-
же новый хаб может оттянуть 
на себя часть сохраняющегося 
тра фика в США.

После полугодового перерыва 
Россия возобновляет прямое авиа-
сообщение с Эфиопией. Рейсы на 
Boeing 787 Dreamliner трижды в не-
делю будет выполнять Ethiopian 
Airlines, сообщили в Домодедово. 
Пересадка в Аддис-Абебе позволит 
туристам направиться в открытые 
после пандемии страны Африки 
(Кения, Танзания, Мадагаскар, ЮАР, 
Сейшелы, Намибия) и Латинскую 
Америку (Буэнос-Айрес и Сан-Пау-
лу). Кроме того, в аэропорта отме-
тили возможность стыковочных 
перелетов через Аддис-Абебу в Бан-
гкок, Джакарту, Каир, Нью-Йорк, 
Вашингтон и Чикаго.

Любые новые направления 
с пря мой будут востребованы как 
туристами, так и деловыми путе-
шественниками, считает вице-пре-
зидент Российского союза туринду-
стрии Дмитрий Горин. Эфиопия, 
по его словам, имеет большой само-
стоятельный потенциал как место 
с круглогодичным туристическим 
сезоном, в первую очередь в осен-
не-зимний период. Также эксперт 
высоко оценивает транзитные пер-
спективы, особенно стыковочные 

рейсы в страны Африки, Латин-
ской Америки и на Сейшелы.

Так, самая быстрая возмож-
ность улететь из Москвы в Йохан-
несбург (ЮАР) 8 сентября за 15 ча-
сов с часовой пересадкой в Дохе 
(Катар) от Qatar Airways обойдется 
в 180 тыс. руб. Билет за 16-часовой 
перелет со стыковкой в Аддис-Абе-
бе будет стоить 33 тыс. руб. Билет из 
Москвы в Маэ (Сейшелы) у Ethiopi-
an Airlines стоит 33 тыс. руб. (15 ча-
сов с пересадкой). На сайте Emira-
tes билеты на этот маршрут стоят 
от 50,7 тыс. руб. (22 часа с 10-часо-
вой пересадкой в Дубае), на сайте 
Tur kish Airlines — от 177 тыс. руб. 
за 43 часа через Стамбул или Анта-
лью. У Qatar Airways стоимость на-

чинается от 163 тыс. руб. за 11 часов 
перелета в экономклассе с часовой 
пересадкой в Дохе.

На других транзитных направ-
лениях, впрочем, ценовые и логи-
стические преимущества гораздо 
скромнее. Дмитрий Горин допу-
скает, что Аддис-Абеба может вы-
ступать хабом для сохраняюще-
гося делового и гуманитарного 
потока в США (поездки в образова-
тельных, медицинских целях и по 
семейным обстоятельствам). Бли-
жайший доступный перелет из Мо-
сквы через Эфиопию в Нью-Йорк 
(JFK) на 13 сентября займет 29 ча-
сов и будет стоить от 80 тыс. руб. Са-
мый быстрый перелет на ту же дату 
через Стамбул займет 16 часов (Tur-

kish Airlines) и обойдется в 186 тыс. 
руб. Улететь на Flydubai по код-ше-
рингу с Emirates можно за 93 тыс. 
руб. (33 часа через Дубай). Перелет 
за 25 часов через Доху от Qatar Air-
ways экономическим классом — от 
233 тыс. руб. Варианты более чем 
с двумя пересадками (через Баку 
или Ереван и далее через Европу) 
займут около двух дней и начина-
ются от 50 тыс. руб.

Вопрос конкуренции за пасса-
жира в отсутствие прямых рейсов, 
по словам Дмитрия Горина, фак-
тически не стоит. «Сегодня почти 
любой перевозчик рассматривает-
ся как транзитный. Стыковочных 
рейсов гораздо меньше, чем было 
доступно в прошлые годы, поэто-

му могут быть одинаково популяр-
ны и рейсы в Париж через Дубай, 
и в Нью-Йорк через Аддис-Абе-
бу»,— отмечает он.

Наиболее востребованы пере-
леты через Эфиопию могут быть 
при краткосрочном бронирова-
нии, добавляет Дмитрий Горин: 
«Сложившаяся методология дина-
мического ценообразования пока-
зывает, что горячих предложений 
(кроме наиболее массовых тури-
стических направлений) не воз-
никает, цена растет по мере при-
ближения к дате вылета». В новой 
реальности на европейском и дру-
гих популярных направлениях, 
полагает он, основными хабами 
для россиян останутся аэропорты 
Турции, стран СНГ и, при отсутст-
вии альтернатив, ближневосточ-
ные хабы (ОАЭ, Катар, Саудовская 
Аравия). Но, признает эксперт, по-
явление нового перевозчика мо-
жет «разгрузить» перечисленные 
направления и несколько «сба-
лансировать стоимость перелета 
в  пиковые даты».

Ethiopian Airlines задолго до 
пандемии предпринимали успеш-
ные попытки оттянуть часть тра-
фика в Африку их Европы у Turkish 
Airlines (Qatar Airways и Emirates). 
«Летали они не слишком много, по-
скольку была масса конкурентных 
предложений, но были востребова-
ны из-за более низких, чем у круп-
нейших игроков цен», — поясня-
ет эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 
Дальнейшие перспективы разви-
тия хаба, по его мнению, будут за-
висеть от «сохранения разумной це-
новой политики» и возможностей 
аэропорта.

Айгуль Абдуллина

Коммерсантъ   l   Среда 24 августа 2022 №154   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Многоступенчатая сделка VK по вы-
ходу из СП со Сбербанком и переда-
че «Яндексу» Delivery Club в обмен на 
сервисы «Новости» и «Дзен», на мой 
взгляд, стала одним из ярких призна-
ков завершения эпохи цифровых эко-
систем в РФ. Военные действия на Ук-
раине и последовавшие масштабные 
санкции привели к тому, что концеп-
ция развития «всеобъемлющих» плат-
форм, включающих доставку еды 
и товаров, кино, музыку, финансовые 
сервисы, такси и каршеринг, лопнула 
в России, как мыльный пузырь.

Отключения платежей Apple Pay 
и Google Pay в приложениях спрово-
цировали отток пользователей, уход 
крупнейших западных правооблада-
телей привел к тому, что онлайн-ки-
нотеатры не только перестали по-
лучать новинки, но и начали терять 

классику. Граждане тем временем 
стали внимательнее следить за под-
писками, исключая пересечения по 
сервисам.

На тенденцию еще в июле обрати-
ли внимание аналитики J’son & Part-
ners Consulting. Теперь же три круп-
нейшие, по оценкам компании, 
экосистемы — «Яндекса», Сбербанка 
и VK — разделили активы по разным 
направлениям так, что «универсаль-
ные платформы», по сути, рассыпа-
лись. Сбербанк начал выходить из 
непрофильных активов еще вес-
ной. «Яндекс», передав VK «Новости» 
и «Дзен», резко сократил присутствие 
в медиаполе, сосредоточившись на 
доставке и электронной коммерции. 
Мои источники говорят, что компа-
ния может выйти и из других серви-
сов, которые выделила в отдельную 
бизнес-группу («Кинопоиск», «Музы-
ка», «Афиша» и финтех).

VK, напротив, усиливает присутст-
вие в медиа. Холдинг получит не толь-
ко платформы «Яндекса», но и тра-
фик с yandex.ru, активно продвигает 
«VK Видео» и музыкальное направле-
ние (см. „Ъ“ от 23 августа). Зато экоси-
стемная подписка VK может потерять 
скидки на Delivery Club и «Сити-
драйв». В интервью „Ъ“ директор му-
зыкальной экосистемы и видеокон-
тента Николай Дуксин рассказывал, 
что компания будет активнее про-
двигать отдельную подписку на му-
зыкальный сервис. Именно за доступ 
к музыке, по оценке J’son & Partners 
Consulting, платят более 44% пользо-
вателей экосистемных подписок.

Распад экосистем продолжится. 
Вслед за крупнейшими игроками 
могут последовать догоняющие их 
МТС и «Тинькофф». Так, чистая при-
быль МТС упала во втором квартале 
на 36,4%, и компания уже начала за-
крывать непрофильные направле-
ния, например службу экспресс-до-
ставки еды. В «Тинькофф» после 
смены владельца вообще меняется 
очень многое, а ряд сервисов, фор-
мально запущенных в прошлом 
году, так и не заработали. Если еще 
недавно участники рынка могли по-
зволить себе запускать убыточные 
проекты для повышения лояльно-
сти аудитории, то сейчас настало 
время собирать камни.

Концепция развития 
«всеобъемлющих» 
платформ, включаю-
щих доставку еды  
и товаров, кино,  
музыку, финансовые 
сервисы, такси  
и каршеринг, похоже, 
лопнула в РоссииБанки вспомнили о вкладчиках

На рынок вернулась тенденция роста ставок по накоплениям

Крупные банки запускают временные 
предложения по вкладам с «повышен-
ной ставкой» — преимущественно для 
новых клиентов. Эксперты не связы-
вают рост ставок с проблемами в лик-
видности, что, впрочем, в условиях 
отсутствия отчетностей оценить невоз-
можно. Но в сентябре банкиры ожида-
ют дальнейшего роста кредитования, 
а это требует наращивания портфеля 
пассивов, отмечают участники рынка.

Российские банки начали предлагать «по-
вышенные» ставки по вкладам, хотя средняя 
максимальная ставка по депозитам в топ-10 
банках в первую декаду августа опустилась 
до 6,8%. «Промоставки» (от 7%) встречаются 
в Сбербанке. В Альфа-банке действует став-
ка для «новых денег» на уровне 9% годовых 
(на трехлетнем сроке). ХКФ-банк предлага-
ет 8,75%, в Совкомбанке состоятельным кли-
ентам дают 8,7% годовых. В ФК «Открытие» 
для новых вкладчиков действует спецпред-
ложение до 8% годовых. «Русский стандарт» 
готов платить 8,25% на крупные суммы — от 

300 тыс. руб., Абсолют-банк — ту же ставку 
на суммы от 10 тыс. руб. Традиционно став-
ки выше ключевой можно встретить в не-
больших по размеру и региональных банках 
(АТБ — 8,2%, Кредит Европа банк — 9,15%).

Повышенные ставки по вкладам нужны 
банкам, чтобы собрать ликвидность в пред-
дверии роста кредитования в сентябре. 
«С конца августа и в сентябре начинается по-
вышенная активность в продажах кредит-
ных продуктов, что влечет больший спрос на 
привлечение средств физлиц»,— поясняет 
директор департамента дебетовых карт и сбе-
регательных продуктов ХКФ-банка Игорь 
Кривонос, в этот период банк традиционно 
выходит с промопредложениями по вкла-
дам. Об этом говорят и в Абсолют-банке. «Мы 
видим мощный спрос на кредиты по всем на-
правлениям, и ставки позволяют расти при 
таком фондировании»,— отмечает первый 
зампред правления Сергей Хотимский. 

Исходя из прогноза инфляции и ожида-
ния по ключевой ставке максимальная доход-
ность предлагается по коротким вкладам — 

до полугода, в то время как по среднесрочным 
и долгосрочным вкладам ставки сущест-
венно ниже, уточняет зампред правления 
Абсолют-банка Антон Павлов. Но клиенты 
сейчас строят свою стратегию на более дол-
госрочный период в отличие от первого по-
лугодия, говорит замначальника управле-
ния «Сбережения» ВТБ Мария Воронина. 
В банке считают, что в ближайшее время ос-
новным трендом станет рост срока разме-
щения вкладов.

Более высокая ставка означает возмож-
ность привлечь вклады в короткие сроки, 
при этом она может быть компенсирована 
увеличенной доходностью розничных кре-
дитов, считает управляющий директор НКР 
Михаил Доронкин. Коррекция условий по 
вкладам говорит о том, что банки по-преж-
нему рассчитывают на вклады населения 
как на стабильный источник фондирования 
и стремятся не допустить их оттока, полагает 
независимый банковский эксперт Ольга Уль-
янова. Ситуация на денежных рынках стаби-
лизировалась, поясняет она: «Заканчивается 

сезон отпусков, и многие, особенно состоя-
тельные клиенты, именно сейчас находятся 
в процессе принятия решений о том, что де-
лать с накоплениями». С точки зрения кон-
куренции различных подходов к накопле-
нию и инвестированию средств, добавляет 
эксперт, ситуация «чем-то похожа на 2021 год, 
когда банки боролись за деньги вкладчиков 
на фоне доступной ипотеки и привлекатель-
ного рынка ценных бумаг».

Весной конкурентное преимущество 
банковских вкладов выглядело неоспори-
мым: ставки были двузначными, а риски 
потери средств в большинстве случаев ми-
нимальны, отмечает госпожа Ульянова. Но 
сейчас риски вложений в ценные бумаги 
и недвижимость становятся более приемле-
мыми, поэтому банки «продолжат осторож-
но корректировать условия по вкладам», 
считает она. По мнению Ольги Ульяновой, 
текущие единичные действия могут запу-
стить «серию ответных движений со сторо-
ны конкурентов».

Ольга Шерункова

У России выходит Triumph
Бренд нижнего белья может покинуть страну до конца года

Российский одежный рынок 
продолжают покидать зарубеж-
ные торговые марки на фоне 
кризиса в связи с военными 
действиями на Украине. Ра-
ботавший в стране с 1995 года 
основанный в Германии про-
изводитель и продавец нижне-
го белья Triumph так и не смог 
наладить поставки в услови-
ях санкций и теперь планиру-
ет закрыть местные магазины 
до конца года. В ценовой кате-
гории бренда остается еще ряд 
локальных и иностранных иг-
роков, которые могут занять 
долю Triumph.

Европейский бренд нижнего бе-
лья Triumph уходит из России, рас-
сказал источник „Ъ“ на рынке ри-
тейла. По его словам, компания уже 
начала останавливать работу своих 
магазинов и планирует закрыть по-
следний объект до 10 декабря. Дру-
гой собеседник „Ъ“ из числа кон-

сультантов на рынке недвижимости 
уточнил, что Triumph не смогла на-
ладить поставки своей продукции 
в Россию после начала военных 
действий на Украине и новой вол-
ны санкций западных стран против 
РФ, потому и вынуждена закрывать 
торговые точки.

Triumph International основана 
в 1886 году в Германии, с 1977 года 
штаб-квартира компании распола-
гается в Бад-Цурцахе в Швейцарии, 
работает в 45 странах, включая Рос-
сию. Принадлежит членам семей 
Шписхофер и Браун. Кроме основ-
ного бренда производит и прода-
ет продукцию под марками Sloggi 
и AMO’s Style от Triumph.

На российском рынке Triumph 
работает с 1995 года В 2021 году вы-
ручка ООО «Триумф интернационал 
ООО» была на уровне 700 млн руб., 
чистая прибыль — 27,8 млн руб. По 
данным «Яндекс.Карт», под выве-
ской бренда в городах России рабо-

тает более 40 магазинов. В россий-
ском подразделении Triumph не 
ответили на звонки „Ъ“, в штаб-квар-
тире бренда в Швейцарии коммен-
тарий не предоставили.

В России Triumph открывала 
в том числе партнерские магазины 
и в последние годы делала упор на 
продажи через маркетплейсы, го-
ворит глава ритейл-департамента 
CORE.XP Марина Малахатько. По 
данным сервиса Moneyplace, в янва-
ре только на Wildberries было про-
дано товаров марки на 6,8 млн руб., 
в июле — на 7,6 млн руб. По сло-
вам источника „Ъ“ в одном из мар-
кетплейсов, который работает с Tri-
umph, информации о прекращении 
поставок они не получали. В Wild-
berries, Ozon и «Яндекс.Маркете» от 
комментариев отказались.

Региональный директор депар-
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Russia Евгения Хакбер-
диева не ожидает роста вакансий 

или сложностей со сдачей площа-
дей в аренду, в случае если магази-
ны Triumph будут закрыты. По ее 
словам, этот бренд работает в сред-
ней ценовой категории, где так-
же присутствуют марки Milavitsa, 
Palmetta и «Стильпарк». Гендирек-
тор «Стокманна» Геннадий Левкин 
также добавляет, что уход игрока 
с рынка будет заметен только для 
лояльной аудитории бренда, а на 
рынке остаются как российские иг-
роки, специализирующиеся на 
продаже нижнего белья, так пока 
и иностранные, например входя-
щие группу Calzedonia сети Intimis-
simi и  Tezenis.

Эксперт портала Franshiza.ru 
Анна Рождественская полагает, что 
в случае, если российское подразде-
ление не наладит поставки, ее парт-
нерским магазинам, скорее всего, 
придется закрыться или перейти 
в разряд мультибрендовых точек, 
так как альтернативы Triumph на 

рынке для работающих по франши-
зе предпринимателей сейчас фак-
тически нет. Как отмечает госпожа 
Рождественская, как правило, в ка-
ждом торговом центре класса «регио-
нальный» и выше, где и открывались 
в основном магазины сети, уже пред-
ставлен стандартный набор основ-
ных брендов нижнего белья, и найти 
равнозначный из числа оставшихся 
в России держателям франшизы Tri-
umph вряд ли получится.

Triumph не единственный бренд 
в категории нижнего белья, который 
покидает российский рынок в связи 
с кризисом из-за военной операции 
РФ на Украине. В июне о планах свер-
нуть бизнес в стране объявила амери-
канская компания Victoria’s Secret. 
А с весны приостановлена работа 
торговых точек входящего в холдинг 
Inditex бренда Oysho, а также мага-
зинов Women’secret европейской 
группы Tendam.

Никита Щуренков

маймаймаймаймай июнь июль август август август август августиюль июль июль июльиюнь июнь июнь июнь

0 80,0

0

16

32

48

64

80руб. ● 59,8963

0,26%
0,80 1,1

0,80

0,86

0,92

0,98

1,04

1,10$ ● 0,9964

0,23%
1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80тыс. пунктов ● 2,260

1,43%
50,0 130,0

3,57%
25,5 35,5

25,5

27,5

29,5

31,5

33,5

35,5

50

66

82

98

114

130

0,48%

тыс. пунктов ● 32,904 $ / баррель ● 101,41

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в строительство экосистем в России 
разваливаются на глазах редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлии Тишиной

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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ЦБ ждет от банков и их дочер-
них структур планы по рабо-
те с заблокированными из-за 
санкций активами. Эксперты 
оценивают их общий объем как 
минимум в несколько миллиар-
дов евро. Источники „Ъ“ в бан-
ках говорят, что новых предло-
жений предоставить регулятору 
не смогли. Юристы подтвержда-
ют, что пока участникам рын-
ка доступно мало вариантов ра-
боты с такими активами. Но до-
пускают, что у регулятора могут 
появиться свежие идеи.

Как стало известно „Ъ“, Банк Рос-
сии попросил финансовые органи-
зации подготовить индивидуальные 
планы работы с активами, заблокиро-
ванными в результате санкций. В со-
ответствующем письме (есть в распо-
ряжении „Ъ“) регулятор установил 
сроки ответа 22 августа. Информа-
цию необходимо раскрыть как по 
головной организации, так и по зна-
чимым дочерним структурам. Полу-
чение письма подтвердили источни-
ки „Ъ“ в трех крупных финансовых 
организациях. Официально в банках 
и ЦБ на запросы „Ъ“ не ответили.

Собеседники „Ъ“ в двух банках из 
топ-10 сообщили, что в ответ на за-
прос ЦБ лишь перечислили заморо-
женные активы, отметив случаи, где 
предпринимают какие-либо дейст-
вия (менее половины активов). По 
мнению собеседников „Ъ“, регуля-
тор пытается оценить масштаб за-
мороженных активов. При этом они 
признают, что не смогли предложить 
какие-либо меры по «разморозке». 
По словам одного из собеседников 
„Ъ“ в одном из подсанкционных бан-
ков, это достаточно стандартная для 

ЦБ практика — собирать точечные 
идеи, на основе которых возможно 
выработать общий подход к пробле-
ме, а с учетом количества подсанк-
ционных банков набор таких кейсов 
может быть большим.

Общий объем средств, попавший 
под ограничения в дочерних финан-
совых организациях российских 
банков, может исчисляться суммой 
до €300 млн в части брокерских сче-
тов и нескольких миллиардов евро 
средств корпоративных клиентов, 
полагает независимый эксперт Анд-
рей Бархота. Наиболее часто, по его 
словам, встречаются случаи санкци-
онной блокировки средств клиентов 
дочерних брокерских или кредитных 
организаций в странах ЕС и на Кипре.

Прецедентов с полным циклом 
возврата средств и нейтральным эф-
фектом для финансового результата 
материнского банка пока нет, отме-
тил господин Бархота. В течение не-
скольких месяцев был принят ряд за-
конов и подзаконных актов, которые 
позволяют в том или ином виде раз-
блокировать некоторые активы, но 
в основном это касается бумаг, свя-
занных с эмитентами в РФ, добавля-
ет операционный директор ITS WM 
Екатерина Попова. «В частности, это 
автоматическая расконвертация де-
позитарных расписок на российские 
акции, принудительный перевод ак-
тивов в депозитарии в РФ, возмож-
ность выплат в рублях по еврообли-
гациям или их замена на локальные 
облигации,— добавила юрист.— Для 
ценных бумаг иностранных эмитен-
тов таких решений пока нет».

Пока наиболее перспективная 
стратегия решения проблемы замо-
роженных активов состоит в плот-

ном взаимодействии с локальными 
финансовыми компаниями, не по-
павшими под санкции, с целью ре-
ализации акций дочерних органи-
заций, считает господин Бархота. 
По словам эксперта, в случае смены 
собственника средства резидентов 
РФ могут быть возвращены россий-
скими банками за счет выручки от 
сделки, либо деятельность самой фи-
нансовой компании может быть раз-
блокирована за счет смены акционе-
ра — но, как правило, такие сделки 
пристально рассматриваются властя-
ми локальной юрисдикции.

В случае, если большая доля 
средств клиентов находится в РФ, 
хотя и через брокера-нерезидента, 
российские банки могут принять ре-
шение о ликвидации своей дочер-
ней организации, добавил Андрей 
Бархота. Такая операционная мо-
дель, по его оценке, менее уязвима 
для санкционных ограничений. На-
бор мер, принимаемых финансовы-
ми институтами, совсем неширок, 
констатирует госпожа Попова: они 
могут обращаться к иностранным 
регуляторам за получением лицен-
зий на разблокировку активов и де-
нег и поддерживать аналогичные 
обращения своих клиентов. В слу-
чае подсанкционных финансовых 
институтов, по ее словам, может сра-
ботать только второй вариант. Впро-
чем, госпожа Попова полагает, что 
после анализа полученных ответов 
у ЦБ «появятся решения, позволяю-
щие российским инвесторам в ино-
странные ценные бумаги получить 
доступ к своим инвестициям».

Ксения Куликова,  
Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

ЦБ пробует замороженное
Регулятор оценивает масштаб заблокированных активов

В августе после полугодового за-
тишья управляющие начали 
формировать сразу два фонда 
коммерческой недвижимости, 
доступные неквалифицирован-
ным инвесторам. Участники 
рынка отмечают повышенный 
спрос со стороны частных ин-
весторов, которые на фоне сни-
жения ставок по вкладам и вы-
соких рисков вложений на фон-
довом рынке активно ищут аль-
тернативу. В результате все боль-
ше компаний планируют вый-
ти в этот сегмент с новыми 
предложениями.

«Альфа-Капитал» начала форми-
ровать закрытый паевой инвести-
ционный фонд «Альфа-Капитал Ком-
мерческие метры», рассказали „Ъ“ 
в управляющей компании (УК). Кро-
ме того, в августе ЦБ зарегистриро-
вал правила еще одного рентного 
фонда коммерческой недвижимости 
«Активо восемнадцать» под управле-
нием той же УК. Концепция первого 
фонда заключается в инвестирова-
нии средств в складскую и офисную 
недвижимость класса А и В в Москве 
и Московской области, Санкт-Петер-
бурге и других городах-миллионни-
ках. Второй фонд ориентирован на 
торговую недвижимость.

Оба фонда доступны неквалифици-
рованным инвесторам — порог входа 
составляет 100 тыс. руб. Совокупная 
целевая доходность по фонду со склад-
ской и офисной недвижимостью ожи-
дается на уровне до 20% годовых, с тор-
говой недвижимостью — 15% годовых. 
«Исходя из объема средств, необходи-
мого для приобретения недвижимо-
сти высоких классов и инвестицион-

ного уровня, минимальная цель по 
фонду составляет 3–5 млрд руб.»,— 
отмечает директор центра по работе 
с институциональными и корпора-
тивными клиентами «Альфа-Капита-
ла» Николай Антипов.

Это первые в 2022 году новые фон-
ды рентной коммерческой недви-
жимости, доступные неквалифици-
рованным инвесторам. По итогам 
первого полугодия, по оценке управ-
ляющей компании Accent Capital, 
активы существующих фондов тако-
го типа выросли на 10,6 млрд руб., 
до 50,2 млрд руб. и почти весь при-
рост был обеспечен привлечениями 
в ЗПИФ «Арендный бизнес 7» УК «Сов-
ременные фонды недвижимости» 
(СФН) (8,8 млрд руб.).

Инвесторов привлекают защит-
ные свойства таких инвестиций. «Вы-
сококачественная недвижимость ин-
ституционального класса, которая 
включена в ЗПИФы недвижимости 
для неквалифицированных инвес-
торов, исторически менее волатиль-
на в кризисы и хеджирует риски»,— 
отмечает руководитель направления 
аналитики и исследований Accent 
Capital Елена Михайлова. По ее оцен-
кам, в первом полугодии средняя до-
ходность с арендных платежей по 
таким фондам составила 11%. «Если 
объект недвижимости качествен-
ный и цена покупки соответству-
ет технико-экономическим характе-
ристикам, то инвестировать можно 
в любой ситуации»,— отмечает ген-
директор СФН Екатерина Черных.

Добавляет привлекательности та-
ким вложениям, считает инвести-
ционный директор ивестгруппы 
«Тринфико» Владимир Воскобой-

ников, снижение ключевой ставки 
ЦБ — с апреля с 20% до 8%, что приве-
ло к снижению максимальной ставки 
по депозитам с 20,5% до 6,825% в сред-
нем. «Коммерческие объекты в обла-
сти складской недвижимости могут 
обеспечить выплаты дохода на уров-
не около 10% годовых. В случае с офис-
ной и торговой недвижимостью ре-
зультаты будут менее интересными, 
так как вакантность (пустующие пло-
щади.— „Ъ“) в этом сегменте будет ра-
сти к концу года»,— отмечает он.

Высокий спрос частных инвес-
торов на ЗПИФы недвижимости бу-
дет стимулировать управляющих 
к созданию таких фондов, а также 
выходу в сегмент новых УК. В июле 
в сегмент розничных ЗПИФов недви-
жимости вышла УК «Тинькофф Капи-
тал» с фондом жилой недвижимо-
сти (см. „Ъ“ от 11 июля). Гендиректор 
компании Руслан Мучипов рассказал 
о планах до конца года запустить для 
неквалифицированных инвесторов 
три новых фонда недвижимости. «На 
этапе проработки фонды с регуляр-
ными выплатами от арендных пла-
тежей, а также фонды на иностран-
ную недвижимость»,— отмечает он.

До конца года первые фонды дан-
ного типа намерены запустить и в УК 
«Ингосстрах-Инвестиции». Опыт раз-
витых западных экономик, отмечает 
директор по альтернативным инве-
стициям УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Олег Кузнецов, «доказал эффек-
тивность и популярность модели 
организации коллективных инвес-
тиций в недвижимость именно част-
ных домохозяйств как основу разви-
тия финансового рынка».

Виталий Гайдаев

Граждане готовы вложиться  
в недвижимость
Альтернативу вкладам и акциям составили рентные фонды

Верховный суд (ВС) РФ отделил 
граждан-инвесторов от рядо-
вых дольщиков, признав, что 
они не могут иметь равные пра-
ва в банкротстве застройщи-
ка. При этом приобретение гра-
жданином нескольких квар-
тир необязательно считается 
инвестиционной деятельнос-
тью, а суды обязаны выяснять 
истинные цели покупки. Юри-
сты отмечают, что доказать лич-
ные потребительские цели бу-
дет непросто, а как это сделать, 
ВС не объяснил. На рынке долю 
физлиц-инвесторов оценивают 
в 10–15%.

ВС 23 августа опубликовал ре-
шение в рамках банкротства ООО 
«Стройинвест» по жалобе Леонида 
Паначева, просившего включить 
в реестр дольщиков его требова-
ние о передаче 15 квартир в Под-
московье, купленных в 2014 году 
за 31 млн руб. по договорам долево-
го участия. Позиция ВС по этому во-
просу — попытка решить пробле-
му граждан, купивших несколько 
квартир у одного застройщика, ко-
торый впоследствии обанкротил-
ся. В последнее время суды ста-
ли отказывать таким дольщикам 
в праве требовать квартиры, счи-
тая их профессиональными инве-
сторами. Право вернуть деньги им 
тоже не предоставлялось (см. „Ъ“ от 
1 апреля).

Одним из ярких примеров ста-
ло как раз дело Леонида Паначева. 
Первая инстанция включила его 
в реестр дольщиков, но апелляция 
и кассация отказали. По мнению су-
дов, закон приоритетно защищает 
«граждан—участников строитель-
ства как непрофессиональных ин-
весторов», к которым Леонид Пана-
чев, купивший у ООО 30 квартир, 
не относится. Граждане-инвесторы, 
«преследующие цель извлечения 
прибыли», решили суды, не могут 
быть в одной очереди с теми, кто по-
купает квартиры для «личных по-
требностей по улучшению жилищ-
ных условий».

• В Клубе инвесторов Москвы (объе-
диняет застройщиков столицы) 
оценивают количество инвестици-
онных сделок на рынке недвижимо-
сти примерно в 10–15% против 30% 
годом ранее. В 2021 году из-за стре-
мительного роста цен на жилье до-

ходность покупки квартиры в сто-
личной новостройке достигала 25% 
за 17 месяцев, сейчас она принесет 
лишь 10–15% годовых от котлована 
до завершения строительства, оце-
нивали в ILM. По словам региональ-
ного директора департамента жи-
лой недвижимости Nikoliers Кирил-
ла Голышева, доля инвестиционных 

сделок с физлицами, купившими бо-
лее десяти квартир или апарта-
ментов в одном жилом комплексе, 
не превышает 2%.
Леонид Паначев пожаловался 

в ВС, заявляя, что закон не предусма-
тривает проверки цели приобрете-
ния жилья для включения в реестр 
дольщиков, а недобросовестность 
не вытекает только из факта покуп-
ки более одной квартиры. Дело пе-
редали в экономколлегию ВС, кото-
рая отменила решения судов.

ВС согласился, что в случае по-
купки «значительного количества 
квартир в инвестиционных целях 
(для последующей перепродажи 
и получения прибыли)» граждани-
на нельзя приравнять к обычным 
дольщикам. Но полностью отказать 
инвестору тоже нельзя, а «удовлет-
ворение экономических интересов» 
не говорит о злоупотреблении пра-
вом. Долг ООО перед Леонидом Па-
начевым, решила коллегия, нужно 
квалифицировать как требования 
коммерческого юрлица и включить 
в четвертую очередь кредиторов. 
При этом ВС допустил, что покупка 
части квартир может быть сделана 
для личных нужд, например обеспе-

чения жильем членов семьи. В итоге 
дело Леонида Паначева направили 
на новое рассмотрение с указани-
ем выяснить, для каких целей были 
куплена каждая квартира, и прове-
рить факт их оплаты.

Мнения юристов разошлись. Ру-
ководитель екатеринбургского офи-
са «Арбитраж.ру» Артем Комсюков, 
представляющий другого дольщи-
ка с несколькими квартирами, уве-
рен, что с точки зрения закона все 
граждане-дольщики — непрофесси-
ональные инвесторы (в сравнении 
с застройщиком) и должны равно 
защищаться. Но партнер Ru.Courts 
Алексей Агеев считает, что физлица, 
купившие много квартир в целях 
инвестирования, не должны иметь 
одинаковые права с рядовыми доль-
щиками.

Положение граждан-инвесто-
ров ВС улучшил, считает адвокат КА 
Delcredere Александр Спиридонов, 
«особенно это касается случаев, ког-
да недостроенный объект передан 
фонду развития территорий, у них 
будет право встать в четвертую оче-
редь реестра и получить компен-
сацию». Рядовым дольщикам ре-
шение ВС отчасти будет полезно, 
добавляет господин Агеев, посколь-
ку «факт приобретения более одной 
квартиры теперь не является доми-
нирующим для квалификации гра-
жданина как инвестора».

Но ВС, хотя и «устранил явную 
несправедливость, не внес ясно-
сти и запутал ситуацию», уточня-
ет господин Комсюков. Как пояс-
няет господин Спиридонов, ВС не 
дал критериев того, как опреде-
лить потребительский или инвес-
тиционный характер сделки. Неяс-
но, например, будет ли относиться 
к личным целям покупка несколь-
ких квартир на этаже для объеди-
нения их в одну, отмечает советник 
«Савельев, Батанов и партнеры» 
Юлия Михальчук. Она предпола-
гает, что личные цели можно, на-
пример, подтверждать наличием 
на иждивении родственников, ко-
торые нуждаются в жилье. В целом, 
уверен господин Спиридонов, вы-
яснение целей «будет сложной зада-
чей, и доля судейского усмотрения 
окажется очень велика».

Анна Занина, 
Екатерина Волкова,  
Дарья Андрианова

Бесквартирное положение
Права дольщиков замыкают на цели покупки жилья

В этом году в правах  
уже восстановлены 

24,6 тыс.  
обманутых дольщиков

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ,  

по итогам заседания набсовета Фонда 
развития территорий, 26 июля

Ц И Т А Т А

Второе в истории внутреннего 
долгового рынка размещение 
облигаций российского эмитен-
та, номинированное в юанях, 
провел «Полюс». Он выпустил 
пятилетние бумаги на 4,5 млрд 
юаней под 3,8%. Итоги размеще-
ния даже превзошли июльский 
дебют «Русала». Участники рын-
ка ожидают дальнейшего роста 
активности в секторе таких об-
лигаций, в первую очередь со 
стороны крупных экспортно 
ориентированных компаний.

Спустя месяц после дебютного 
размещения облигаций в юанях, 
«Русала» (см. „Ъ“ от 28 июля), сбор 
заявок на облигации в китайской 
валюте провел «Полюс»: 23 августа 
инвесторам были предложены пя-
тилетние бумаги общим объемом 
до 3,5 млрд юаней (30,5 млрд руб.). 
Организаторами выступили Газпро-
мбанк и банк «Зенит», банк «Дом.
РФ», БК «Регион», Россельхозбанк, 
«Тинькофф» и BCS Global Markets.

Хотя эти бумаги более длинные 
(по облигациям «Русала» предусма-
тривалась оферта через два года), 
спрос так же превысил предложе-
ние, что позволило не только сни-
зить ставку, но и увеличить объем 
размещения. Первоначальный ори-
ентир купона, установленный на 
уровне до 4,2% годовых, в ходе сбо-
ра заявок несколько раз снижался 
и по итогам составил 3,8% годовых. 
Объем размещения был увеличен 
до 4,6 млрд юаней (40,15 млрд руб.).

Это больше суммарного объе-
ма по двум выпускам «Русала», раз-
мещенным 27 и 28 июля (каждый 
по 2 млрд юаней, 18 млрд руб.). 
В Газпромбанке рассказали, что 
размещение «Полюса» прошло при 
активном участии российского ри-
тейла. По оценкам главного анали-

тика ПСБ Дмитрия Монастырши-
на, доходность облигаций «Полюса» 
предполагает премию к доходно-
сти пятилетних гособлигаций Ки-
тая в юанях в размере 140 б. п. «Ру-
сал» разместил облигации в юанях 
с ставкой купона 3,9% на два года.

Обе компании заняли на услови-
ях заметно лучших, чем они могли 
рассчитывать, если бы размещали 
бумаги на внешнем рынке. По дан-
ным гендиректора «Арикапитала» 

Алексея Третьякова, юаневые вы-
пуски таких надежных банков, как 
Goldman Sachs или HSBC, на гло-
бальном рынке торгуются с доход-
ностью 3,8–4,2% годовых. «Даже без 
учета выросших рисков справедли-
вый уровень доходности по выпуску 
„Полюса“ не ниже 5,5% годовых»,— 
отмечает господин Третьяков.

Такая аномалия связана с ак-
тивным уходом российских инве-
сторов из долларов и евро в юани 
и дефицитом инвестиционных про-
дуктов в данной валюте. Сейчас 
юани можно разместить на банков-
ские депозиты, ставки по которым 
редко превышают 1% годовых, либо 
в облигации, объем которых состав-
ляет всего 4 млрд руб.

«Юань, по сути, единственная 
приемлемая альтернатива для ва-
лют недружественных стран, одна-
ко инструментов вложений в юа-
нях, особенно с низким риском, на 
российском рынке очень мало»,— 
отмечает руководитель управле-
ния кредитного анализа УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Евгений 
Воробьев.

Интерес к выпускам облигаций, 
номинированным в юанях, прояв-
ляют и другие компании. «Ряд кор-
поративных заемщиков (абсолют-
но из разных секторов) в моменте 
думает или работает над подобны-
ми сделками»,— отмечает руково-
дитель департамента рынков дол-
гового капитала BCS Global Markets 
Денис Леонов. По мнению Дмит-
рия Монастыршина, в первую оче-
редь стоит ожидать предложения от 
крупных экспортеров, имеющих ва-
лютную выручку.

Со временем компании могут за-
местить заимствования в долларах 
и евро на облигации в юанях. «Разме-
щения в юане как эмитентами, так 
и многими инвесторами восприни-
маются как новая форма еврообли-
гаций, поэтому данный инструмент 
в долгосрочной перспективе будет 
постепенно занимать ту долю, кото-
рую ранее занимали евробонды»,— 
отмечает Денис Леонов.

С развитием локального рынка, 
полагает Евгений Воробьев, возмо-
жен сценарий, при котором китай-
ские эмитенты будут выходить на 
российский долговой рынок с пред-
ложением своих облигаций, в каче-
стве диверсификации базы инве-
сторов. В 2020 году на российский 
рынок вышли Минфины Белорус-
сии и Казахстана, а также белорус-
ский ритейлер «Евроторг».

Виталий Гайдаев

Юань дошел до «Полюса»
Очередные облигации в китайской валюте  
вызвали ажиотажный спрос

4,6 миллиарда  
юаней
составил объем 
размещения облигаций 
золотодобытчика 
«Полюс» в китайской 
валюте 23 августа
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Повышение приходит с оптом

По оценкам экспертов, бензин на внутрен-
нем оптовом рынке (с учетом выплат по демпфе-
ру) торгуется с очень высокой премией относи-
тельно экспортной альтернативы — около 8 тыс. 
руб. за тонну, а после корректировки демпфера 
эта премия приблизится к нулю.

Вице-президент Российского топливного со-
юза Ринат Фаттахов считает, что причиной роста 
цен на бензин в июле стало снижение объема 
продаж на бирже. По его словам, оптовая стои-
мость топлива уже поднялась на величину, кото-
рая соответствует корректировке демпфера, поэ-
тому нового роста ждать не стоит. Он утверждает, 
что по всей стране АЗС имеют высокую рента-
бельность при продаже бензина, кроме Даль-
него Востока. Однако, подчеркивает господин 

Фаттахов, реализация дизтоплива приносит за-
правкам убытки, и это «большая проблема», осо-
бенно в преддверии осенних ремонтов на НПЗ.

По мнению собеседников „Ъ“, значительных 
предпосылок для увеличения цен на бензин в роз-
нице сейчас нет. Однако она может пойти вверх 
осенью, если на рынке возникнет нехватка топли-
ва на фоне профилактических ремонтов на НПЗ.

Иная ситуация может сложиться на рынке 
дизтоплива, где оптовые цены уже превысили 
уровень февраля. Дизтопливо традиционно до-
рожает осенью по мере перехода на зимние сор-
та. Кроме того, в отличие от бензина дизтопли-
во традиционно было экспортным продуктом, 
и в течение лета российские нефтекомпании до-
вольно успешно смогли наладить его вывоз за ру-
беж, несмотря на сокращение поставок в Европу.

Дмитрий Козлов

Поддержка СПГ разжижается
Надо четко разделять НИОКР и коммерциали-

зацию разработок, считает Сергей Колобанов, за-
меститель руководителя направления «Эконо-
мика отраслей ТЭКа» Центра стратегических 
разработок. Федеральный проект предполага-
ет исключительно первое — проведение науч-
но-исследовательских работ (разработка), созда-
ние опытных образцов, а также организацию 
будущего серийного производства. Для этих за-
дач денежных средств вполне достаточно, а на-
учный задел в данной сфере у России есть, отме-
чает аналитик.

Однако целевые показатели по доле россий-
ского оборудования при реализации СПГ-про-

ектов могут быть достигнуты только в случае 
коммерчески успешных разработок, то есть 
если опытные образцы будут признаны кон-
курентоспособными, отмечает Сергей Коло-
банов. «А здесь как раз важно, чтобы проекты 
заказывали и принимали потенциальные за-
интересанты из бизнеса, а не государство. По-
этому внебюджетное финансирование вполне 
оправданно. Что касается государственной под-
держки, то у правительства кроме прямой бюд-
жетной поддержки (субсидии и госзакупки) есть 
много других инструментов в рамках инвести-
ционной и инновационной политики газовых 
компаний, заказывающих такие разработки»,— 
считает эксперт.

Полина Смертина
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Китайские автомобили взяли в залоги
Бренды из КНР стали использовать для обеспечения кредитов

Китайские автомобили, вошедшие 
в топ-25 продаж на рынке новых ма-
шин в РФ, впервые стали пользовать-
ся популярностью для обеспечения 
займов. В автозалоги попали Chery 
Tiggo 7, Haval Jolion и Geely Coolray, 
хотя лидерами сегмента остаются 
бестселлеры прошлых лет Ford Fo-
cus и Hyundai Solaris. Аналитики от-
мечают, что китайские автомобили 
в России проходят тот же путь, что 
и корейские, увеличивая лояльность 
к брендам. Кроме того, довольно мо-
лодой парк делает их более привле-
кательным предметом автозало-
га. При этом кризис практически не 
сказался на интересе клиентов к та-
ким займам — их число остается ста-
бильным.

Китайские автомобили стали впервые 
использовать для автозалогов, сообщили 
в сервисе CarMoney по итогам первого по-
лугодия. В качестве залога по кредиту ис-
пользовались Chery Tiggo 7, Haval Jolion 
и Geely Coolray. Chery Tiggo 7 PRO и Haval 
Jolion вошли в топ-20 продаж в январе—
июне, Geely Coolray — в топ-25 по итогам 
июля, следует из данных АЕБ. Парк авто-
мобилей марок из Китая в РФ на 1 июля 
составил 1,8% от общего количества, или 
829,8 тыс. легковых машин, подсчитывал 
«Автостат».

Несмотря на ухудшение экономиче-
ской ситуации, общее число машин в зало-
ге по итогам первого полугодия осталось 
почти на уровне прошлого года, достигнув 
21,6 тыс. машин против 20,2 тыс. годом ра-

нее. Наиболее популярной моделью в ав-
тозалогах традиционно остается Ford Fo-
cus, который с 2019 года не продается в РФ, 
далее идет Hyundai Solaris. По данным «Ав-
тостата», эти модели по итогам полугодия 
стали и наиболее продаваемыми иномар-
ками на рынке автомобилей с пробегом, 
хотя лидерство на нем остается за Lada. 
Впрочем, в целом российские автомобили 
не пользуются популярностью для обеспе-
чения займов — доля таких залогов соста-
вила 6,4% против 7% годом ранее, говорят 
в CarMoney. Топ-5 моделей в залоге состо-
ит из бестселлеров рынка последних лет: 
Volkswagen Polo, Kia Rio и Skoda Octavia.

Наиболее дорогие автомобили для за-
лога в январе—июне использовали жи-
тели Москвы, на долю которых прихо-
дится более 14% новых выдач. Самым 
дорогим автозалогом стал Mercedes-Benz 
AMG G 63 стоимостью 18,5 млн руб. про-
тив Rolls-Royce Ghost стоимостью 9,5 млн 
руб. во втором полугодии 2021 года. 
В Санкт-Петербурге самым дорогим зало-
гом стал Audi Q7 стоимостью 5,7 млн руб. 
против Mercedes-Benz GL 350 D 4MATIC 
стоимостью 5,4 млн руб. в 2021 году. При 
этом самыми популярными моделями 
в Москве стали автомобили Kia Rio и Ceed, 
в Петербурге — Hyundai Solaris и Accent. 
В Краснодарском крае, где традиционно 
используют дорогие автомобили в зало-
гах, самым высоким предложением стал 
Infiniti QX80 стоимостью 4 млн руб.

Средняя стоимость залога в первом по-
лугодии достигла 900 тыс. руб., что на 28,6% 
выше, чем в конце 2021 года, сообщили 

в CarMoney. Отметим, что на фоне деваль-
вации рубля в марте и приостановки поста-
вок и выпуска автомобилей иностранных 
марок в РФ весной этого года цены на ав-
томобили значительно увеличились. Сред-
няя стоимость некоторых китайских авто-
мобилей, поставки и выпуск которых в РФ 
продолжаются, в 2022 году выросла по-
рой даже больше, чем европейских и ко-
рейских. Например, новый Haval Jolion, 
по данным «Автостата», с начала года подо-
рожал на 49%, до 2,03 млн руб., тогда как 
Volkswagen Polo — на 51,6% (1,3 млн руб.), 
Hyundai Solaris — 45,2% (1,4 млн руб.), Kia 
Rio — 41,4% (1,4 млн руб.). Средняя сумма за-
прашиваемого займа выросла с 250 тыс. до 
267 тыс. руб., а в июне средний чек достиг 
рекордного показателя — 300 тыс. руб.

Автомобильный эксперт Владимир 
Беспалов отмечает, что парк китайских 
автомобилей и их доля на российском 
рынке сейчас увеличиваются и однов-
ременно меняется восприятие этих ма-
шин. «Тот же поначалу осторожный 
интерес мы видели к корейским автомо-
билям»,— говорит он. Сейчас парк Kia 
и Hyundai в России, по данным «Автоста-
та», насчитывает по 2,5 млн машин, тогда 
как Chery — 231,1 тыс., Geely — 159,4 тыс., 
Haval — 82,4 тыс. Рост популярности и ло-
яльности к китайскому автопрому делает 
их оценку более интересной для финансо-
вых организаций, продолжает аналитик. 
Кроме того, в китайском парке большая 
доля молодых машин, что делает их более 
привлекательным предметом залога.

Ольга Никитина

НОВАТЭК не обведешь вокруг газа
Разрешение позволяло структуре 

НОВАТЭКа Yamal Trade продолжить 
поставки сжиженного газа с Ямала 
в адрес GM&T Singapore по долгос-
рочному контракту объемом 3 млн 
тонн (газ передавался в бельгийском 
Зеебрюгге). Тогда у GM&T сохраня-
лась возможность выполнять свой 
долгосрочный контракт, заключен-
ный с индийской GAIL в 2015 году, 
на поставку 2,5 млн тонн СПГ в год. 
Тем самым Россия постаралась избе-
жать ситуации, в которой Индия ли-
шилась бы поставок по долгосрочно-
му контракту.

Однако новое руководство 
GM&T Singapore не позволило этим 
планам осуществиться и в июне пе-
рестало отгружать российский СПГ 
в адрес GAIL. Как сообщал Bloom-
berg в июле, GM&T Singapore к это-
му времени пропустила пять запла-
нированных поставок сжиженного 
газа для GAIL. После жалоб Индии 
на это «Ямал СПГ» заявлял, что вы-
полняет все обязательства перед 
бывшей структурой «Газпрома». Од-
нако новым собственникам Secur-
ing Energy for Europe (SEFE) выгод-
нее было продать СПГ на спотовом 
рынке, нежели поставлять его GAIL 
по долгосрочному контракту, где 
цены привязаны к нефти. По дан-
ным „Ъ“, формула долгосрочного 
контракта предполагала уровень 
кривой в 13,7% к JCC (Japanese Crude 
Cocktail, средняя цена импортиру-
емых Японией сортов нефти) плюс 
постоянные расходы в $0,5 за MBTU. 
Таким образом, в июне этот газ по 

долгосрочному контракту стоил 
около $535 за 1 тыс. кубометров, 
тогда как на спотовом рынке — бо-
лее $2 тыс. за 1 тыс. кубометров. По-
чти четырехкратная разница цен 

позволяла SEFE заплатить GAIL не-
устойку за недопоставку и все рав-
но заработать.

Отсутствие поставок с «Ямал СПГ» 
вынудило Индию ограничивать га-
зоснабжение внутренним потреби-
телям. Источники Reuters в начале 
августа сообщали, что GAIL сокра-
тила поставки сырья производите-

лям удобрений и промышленным 
предприятиям на 10–20%. Помимо 
этого госкомпании пришлось сни-
зить загрузку на своем нефтехими-
ческом комплексе в Пате на 40%, 
чтобы сэкономить около 6,5 млн ку-
бометров в день для других клиен-
тов (суточный импорт по контракту 
с GM&T Singapore составлял 8,5 млн 
кубометров).

Эксперт центра по энергоперехо-
ду и ESG «Сколтеха» Сергей Капито-
нов отмечает, что, исходя из условий 
контракта Yamal Trade и GM&T Sin-
gapore, за оставшиеся четыре меся-
ца года необходимо было поставить 
около 1,3 млрд кубометров газа, ко-
торые теперь потенциально мож-
но пустить на спотовый рынок. При 
текущих ценах на газ в Европе на 
уровне $2600–2700 за 1 тыс. кубоме-
тров и в Азии в $2100–2200 (по ин-
дексу JKM в Азии) потенциальная 
выручка от продажи этих объемов 
может составить $3–3,5 млрд в зави-
симости от региона продажи, рас-
считал он. При этом это минимум 
втрое больше, чем можно было бы 
получить, поставляя этот газ по дол-
госрочному контракту с нефтяной 
привязкой.

Другой вопрос, говорит эксперт, 
что продать газ в Азии по текущим 
спотовым ценам может быть труд-
но, так как развивающиеся потре-
бители, такие как Индия, Пакистан, 
Бангладеш, отказываются от закупок 
по текущим котировкам. А поставки 
в Европу, по его мнению, могут быть 
затруднены по геополитическим со-
ображениям.

Ольга Мордюшенко
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Зачем отстраняться 
от российских активов, 
если они представляют 
коммерческий интерес? 

Мы рассматриваем 
возможность покупки  

газа на сложных 
месторождениях в России 

и, в частности, 
заключение долгосрочных 

сделок по импорту 
сжиженного  

природного газа
— Манодж Джейн,

президент GAIL, 31 мая

Ц И Т А Т А

Агрохимики подлечат нервы
«Щелково Агрохим» запустит фармацевтический бизнес

Российский фармацевтический рынок привле-
кает инвесторов из других отраслей. Так, круп-
ный производитель средств защиты растений 
и семян «Щелково Агрохим» планирует вложить 
2,5 млрд руб. в создание в Подмосковье производ-
ства препаратов для лечения заболеваний нерв-
ной и сердечно-сосудистой систем. Эксперты пре-
дупреждают, что производство лекарств — кон-
курентный рынок, а запуск новых предприятий 
осложняется проблемами с импортом оборудова-
ния и расходных материалов.

Один из крупнейших производителей средств защи-
ты растений и семян «Щелково Агрохим» займется вы-
пуском лекарств, рассказал „Ъ“ гендиректор и основ-
ной владелец компании Салис Каракотов. Речь идет 
о создании производства полного цикла — от синте-
за активных субстанций до получения готовых лекар-
ственных форм. «Щелково Агрохим» сделает ставку на 
препараты для лечения заболеваний нервной и сердеч-
но-сосудистой систем. По словам господина Каракото-
ва, компания изучает и производство иммуномодуля-
торов — аналогов известных препаратов, созданных по 
собственным технологиям синтеза.

• «Щелково Агрохим» выпускает в год более 50 тыс. тонн 
химических средств защиты растений и семян — гербици-
дов, инсектицидов, фунгицидов и пр. Основная производ-
ственная база находится в Щелково Московской области. 
Выручка в 2021 году составила 25,5 млрд руб., чистая при-
быль — 4,55 млрд руб.
Производство лекарств «Щелково Агрохим» будет 

размещено в ОЭЗ «Дубна» в Подмосковье. По данным 
правительства региона, один из ее резидентов — ООО 
«Бетарен Фарма» Александра Бурмистрова, которому 
принадлежат доли в структурах «Щелково Агрохим». 
В конце 2021 года «Щелково Агрохим» приобрел в ОЭЗ 
«Дубна» за 860 млн руб. здание обанкротившегося произ-
водителя печатных плат «Связь Инжиниринг КБ».

По словам Салиса Каракотова, в новый проект планиру-
ется вложить 2,5 млрд руб. Запуск производства лекарств 

он ожидает в начале 2023 года. По прогнозам господина 
Каракотова, за два года объем продаж фармацевтическо-
го предприятия достигнет 5–10 млрд руб. в год. «Мы хими-
ческая компания, и у нас накопились наработки по тех-
нологиям синтеза субстанций, которые могут стать очень 
востребованными»,— объясняет он интерес к новому биз-
несу. Директор «Совэкона» Андрей Сизов отмечает, что 
с точки зрения R&D у направлений есть пересечения, о чем 
говорят примеры крупного производителя средств защи-
ты растений и лекарств Bayer и компании Syngenta, кото-
рая была образована на базе подразделения Novartis.

«Щелково Агрохим» — не первый пример, когда на 
российский фармацевтический рынок заходят игроки из 
совершенно сторонних отраслей, отмечает директор по 
развитию RNC Pharma Николай Беспалов. Например, го-
ворит он, основатель сети магазинов «Лента» Олег Жереб-
цов в 2010 году создал производителя лекарств Solopha-
rm, а бывший банкир Дмитрий Морозов основал Biocad. 
По словам господин Беспалова, интерес к новых инвесто-
ров понятен, так как фармацевтический бизнес оказался 
не затронут прямыми санкциями западных стран, кроме 
того, спрос на лекарства остается стабильным. Так, по дан-
ным DSM Group, оборот фармацевтического рынка в пер-
вой половине 2022 года вырос на 21%, до 1,33 трлн руб. год 
к году. Наконец, у «Щелково Агрохим» действительно мо-
жет быть определенный уровень нужных технических 
компетенций, добавляет Николай Беспалов.

Но, предупреждают в RNC Pharma, фармацевтический 
рынок в России уже сложился, конкуренция здесь высо-
кая, и основная задача новых игроков — выстроить сбыт 
препаратов. Кроме того, говорит господин Беспалов, до-
полнительной проблемой для новых проектов могут 
стать сложности, связанные с поставкой оборудования, 
вспомогательных веществ и комплектующих, с которы-
ми отрасль столкнулась (см. „Ъ“ от 8 июня) на фоне кри-
зиса после начала военных действий на Украине. Как от-
мечали собеседники „Ъ“, в стране почти не производится 
современное оборудование для фарминдустрии.

Полина Гриценко

с1
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деловые новости

К 2024 году госсектор в 3,4 раза уве-
личит расходы на российское про-
граммное обеспечение (ПО) отно-
сительно последних трех лет, ожи-
дают в Минцифры. Доля расходов 
госкомпаний на отечественный 
софт составит 80% от всех затрат 
на IT и может превысить 650 млрд 
руб. Это неудивительно в услови-
ях импортозамещения и санкций, 
но эксперты уверены, что большая 
часть средств достанется государ-
ственным центрам компетенций, 
а не частному бизнесу.

„Ъ“ ознакомился с проектом доклада 
Минцифры президенту, согласованным 
с Минэкономики. Из документа следу-
ет, что закупка отечественного ПО стала 
«наиболее значимой» в структуре затрат 
госорганов и госучреждений. С учетом 
«изменения внешних условий, конъюн-
ктуры рынка ПО и нормативного регу-
лирования в сфере IT» госкомпаниями 
до 2024 года предварительно предус-
мотрено увеличение затрат на россий-
ское ПО в 3,4 раза по отношению к пе-
риоду 2019–2021 годов. Это, по прогнозу 
Минцифры, должно привести к увели-
чению доли трат на российские реше-
ния до 80% от общих расходов госкомпа-
ний на IT.

В частности, у 43 госкомпаний, пред-
ставивших данные, в 2021–2024 го-
дах расходы на IT-решения превысят 
934 млрд руб., из которых на россий-

ское ПО и связанные с ним работы за 
этот период пойдет 650 млрд руб., сле-
дует из документа. В Минцифры и Мин-
экономики „Ъ“ не ответили.

В конце 2020 года правительство рас-
считывало, что доля отечественного ПО 
в стоимости закупок должна составить 
не менее 70% для органов государствен-
ной власти и не менее 50% для госкор-
пораций и компаний с госучастием (см. 
„Ъ“ от 10 сентября 2020 года). Но в свя-
зи с уходом западных игроков и введен-

ных санкций с весны 2022 года спрос на 
российское ПО вырос на 300% как в гос-
структурах, так и в бизнесе (см. „Ъ“ от 9 
марта). Наиболее востребованы офис-
ные приложения.

В интеграторе Softline „Ъ“ подтвер-
дили, что ощущают рост спроса на 
российское ПО со стороны госсекто-
ра «в десятки раз». «Самый высокий 
спрос отмечается в наиболее значимых 
для работы государственного аппара-
та сегментах — финансовых институ-
тах и ТЭКе»,— рассказал руководитель 
департамента развития отечественных 
IT-решений Softline Дмитрий Сорокин.

После приостановки деятельности 
в РФ многих вендоров выбор компаний 
стоит между переходом на отечествен-
ные решения и рискованным исполь-
зованием зарубежного ПО без обнов-
лений, «но открытым остается вопрос 
переноса наработок и функционально-
сти, которые были созданы для продук-
тов зарубежных вендоров», говорит ген-
директор группы Т1 Игорь Калганов.

Серьезного увеличения закупок 
в области информационных техноло-
гий у частного сектора, несмотря на 
сложившуюся ситуацию, не будет, как 
и многократного увеличения продаж 
у IT-компаний, максимум они вырастут 
на 10–15%, прогнозирует основательни-
ца Telegram-канала «Все о мозге, блок-
чейне и цифровой экономике» Ани Ас-
ланян. По ее мнению, скорее ведомство 

рассчитывает на центры компетенций 
(ЦК), «ведь каждый ЦК — это госкорпо-
рация в определенной сфере, которая 
будет сначала создавать ПО, а потом ор-
ганизовывать госзакупки, то есть госу-
дарство купит у самого себя». В июле по 
поручению правительства Минцифры 
начало формировать 35 отраслевых ЦК 
для замещения зарубежных «отрасле-
вых цифровых продуктов». Государст-
во будет софинансировать их работу из 
фондов Бортника, «Сколково» и РФРИТ.

Выделение 80% затрат на софт — не 
дисбаланс, а отражение текущей ситу-
ации, «санкции — это надолго, следо-
вательно, госсектор в ближайшие пару 
лет сможет закупать только отечествен-
ное ПО и услуги — западный софт нам 
не продадут, как и новое оборудование», 
считает директор ассоциации АПКИТ 
Николай Комлев. По этой логике 80% 
средств направить на закупку отечест-
венного ПО вполне оправданно, боль-
ше сейчас не на что, полагает он. Одна-
ко господин Комлев подчеркивает, что 
власти должны предусмотреть средства 
и на закупку «железа», которое сейчас не 
может поставляться в Россию легально, 
а в стране собирается из иностранных 
комплектующих. «Меня удивляет, поче-
му публично не обсуждается никакая 
госпрограмма по развертыванию про-
изводства процессоров и компьютеров 
в РФ»,— недоумевает он.

Татьяна Исакова

Софту увеличивают бюджет
Отечественные решения займут до 80% в расходах госсектора на IT

Спутниковый оператор «Триколор» просит расши-
рить число онлайн-кинотеатров, предустанавлива-
емых на ввозимые в Россию Smart TV, минимум до 
15. Нынешний список, по мнению компании, нега-
тивно сказывается на конкуренции. Власти уже рас-
ширили перечень до 13 ТВ-приложений, включив 
в него Rutube и «VK Видео». Но эти платформы ори-
ентированы на короткие видео, которые смотрят 
в основном на смартфонах, отмечают эксперты.

Национальная спутниковая компания (бренд «Триколор») 
предложила Минцифры расширить перечень приложений, 
обязательных для предустановки на телевизоры с функцией 
Smart TV, c 10 до 15. Это следует из отзыва к проекту постанов-
ления правительства от 18 ноября 2020 года, разработанному 
Минцифры. Документ опубликован для общественного обсу-
ждения 21 июля и должен вступить в силу с 1 октября 2023 
года. Проект касается обязательной предустановки магазина 
приложений RuStore (VK) на ввозимые в РФ гаджеты. Закон 
о предустановке отечественного софта был принят в ноябре 
2019 года. Он предусматривает установку производителями 
смартфонов, планшетов, компьютеров и телевизоров Smart 
TV разных классов российского ПО. Свою позицию «Трико-
лор» объясняет тем, что сейчас в перечень предустановки для 
ТВ входят самые востребованные сервисы либо ресурсы ком-
паний с госучастием: «Это ведет к нарушению здоровой кон-
куренции». Директор по работе с госорганами «Триколор» Вла-
димир Трунов пояснил „Ъ“, что критерии отбора приложений 
для предустановки непрозрачны. По его мнению, в период 
кризиса предустановка «должна быть инструментом поддер-
жки частных компаний, а не усиливать и без того доминиру-
ющее положение крупных игроков». Увеличение количества 
позиций хотя бы до 15 позволит игрокам «побороться за пра-
во получить дополнительный стимул развития сервисов», счи-
тает господин Трунов. В Минцифры отметили, что предложе-
ние «Триколора» «рассмотрено и учтено при доработке акта».

Перечень обязательных для предустановки приложений 
на Smart TV уже расширен с 10 до 13 сервисов с 2021 года рас-
поряжением правительства от 22 августа. В него, помимо обя-
зательных ранее «Яндекса», онлайн-кинотеатров ivi, Premier, 
«КиноПоиск», Wink, Okko, more.tv, Start, приложения «Пер-
вого канала», НТВ, вошли Rutube, «VK Видео» и «Смотрим» 
(ВГТРК). Приложение «Триколора» в список не попало. Он-
лайн-кинотеатр спутникового оператора, по данным Telecom-
Daly, занимает 13-е место на рынке по выручке (если не учиты-
вать ушедшие из РФ Netflix и Megogo) с долей 0,8%.

Для Rutube попадание в список — это возможность быст-
рого и еще более легкого доступа ко всем российским поль-
зователям, на которых ориентирована платформа, ответили 
в пресс-службе компании. В VK отказались от комментариев. 
В «Амедиатеке», «СТС медиа» (не попали в предустановку) не 
ответили „Ъ“. Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков счита-
ет нелогичным включение в реестр «VK Видео» и Rutube, но 
не «Триколора»: «„VK Видео“ и Rutube известны короткими 
видео, которые чаще смотрят с экрана смартфонов и план-
шетов, чем с телевизора, поэтому сервисам предустановка на 
Smart TV не поможет». 

Предыдущий опыт предустановок приложений показы-
вает, что для подавляющего большинства сервисов это хоро-
ший старт и небольшой прирост аудитории, но не более, счи-
тает источник „Ъ“ в одной из стриминговых платформ. С ним 
не согласен гендиректор «ТМТ Консалтинг» Константин Анки-
лов: «Предустановка помогает в продвижении, особенно если 
речь идет о новом ресурсе. „Триколор“ начал активно разви-
вать сервис только в прошлом году». По оценке эксперта, не-
смотря на уход зарубежных сервисов, конкуренция на рынке 
остается острой. По данным TelecomDaily, выручка легаль-
ных онлайн-видеосервисов в России за первое полугодие со-
ставила 25,9 млрд руб., что всего на 5% выше, чем годом ранее.

Анастасия Гаврилюк

Установи и точка
Список обязательных  
сервисов для Smart TV  
предлагают расширить

Чешской PPF Group, планиру-
ющей распродать свои активы 
в России и покинуть рынок, уда-
лось реализовать 130 га в Но-
вой Москве, где можно постро-
ить 1,2 млн кв. м жилья. Новым 
владельцем площадки стала In-
vest AG Александра Абрамова 
и Александра Фролова, которая 
в последнее время активно вкла-
дывается в проекты жилой не-
движимости. Но с бывшей пло-
щадкой PPF Group могут возник-
нуть проблемы — покупателю 
придется продолжать суд с преж-
ним претендентом на актив, тре-
бующим 400 млн руб. за срыв 
сделки.

Invest AG акционеров Evraz Алек-
сандра Абрамова и Александра Фро-
лова через подконтрольную им ООО 
«Эр-Си-Пи» 12 августа стала владель-
цем 100% ООО «ИСК „Клоково“», ко-
торому принадлежит 130 га в Новой 
Москве, обнаружил „Ъ“ в данных ЕГ-
РЮЛ в «СПАРК-Интерфакс». Прежний 
владелец компании — чешская PPF 
Group семьи погибшего в авиаката-
строфе миллиардера Петра Келнера. 
В Invest AG не ответили на запрос „Ъ“, 
в PPF отказались от комментариев.

PPF планировала выручить за эту 
площадку 3,6 млрд руб., рассказыва-
ли ранее источники „Ъ“ на рынке не-
движимости. Но директор департа-
мента девелопмента земли Nikoliers 
Тимур Рывкин оценивает ее рыноч-
ную стоимость в 2–2,5 млрд руб. По 
словам знакомого с активом источни-
ка „Ъ“, на этом участке планировался 

проект на 1,2 млн кв. м жилья, инвес-
тиции в который оценивались более 
чем в 100 млрд руб.

Invest AG покупка необходима 
для развития портфеля жилых про-
ектов, считает Тимур Рывкин. Компа-
ния не впервые вкладывается в стро-
ительство жилья. В начале 2022 года 
она выкупила долю в 40% в проекте 
комплекса на 139 тыс. кв. м в райо-
не подмосковного Видного, основ-

ным владельцем которого выступает 
«РКС Девелопмент» семьи финанси-
ста Игоря Сагиряна. Invest AG и «РКС 
Девелопмент» — давние партнеры, 
которые совместно строили ЖК Hol-
iday House в поселке Сукко в Анап-
ском районе. Господин Рывкин не 
исключает, что ближе к началу стро-
ительства Invest AG может привлечь 
партнера и для реализации проекта 
в Новой Москве.

PPF Group планирует распродать 
все активы в России и покинуть ры-
нок, сообщали ранее собеседники „Ъ“ 
на рынке недвижимости. Земельный 
банк в регионах РФ и проект строи-
тельства ЖК Homecity в Новой Мо-
скве уже были переданы группе ИСТ 

Александра Несиса, а крупнейший 
объект коммерческой недвижимо-
сти компании — логопарк на 650 тыс. 
кв. м «Южные врата» в Подмоско-
вье — может быть продан застройщи-
ку элитного жилья Vesper. До сих пор 
PPF не удалось найти покупателей на 
долю в столичном бизнес-парке «Ме-
трополис» у станции метро «Войков-
ская», на офисный комплекс Comc-
ity в Новой Москве, торговый центр 
«Невский» в Санкт-Петербурге и ряд 
других активов, уточняют консуль-
танты рынка недвижимости.

Землю в Новой Москве PPF пла-
нировала продать еще до начала во-
енных действий РФ на Украине. Как 
выяснил „Ъ“, в конце 2021 года чеш-
ская группа договорилась о продаже 
актива с петербургским девелопером 
«Ярд» Андрея Кошкина, но сделка со-
рвалась. Теперь «Ярд» пытается взы-
скать в суде с ООО «ИСК „Клоково“» 
400 млн руб. По словам источников 
„Ъ“, имеющая европейских владель-
цев PPF должна была согласовать за-
крытие сделки с правительственной 
комиссией, но не сделала этого. Впро-
чем, и сам покупатель мог отказаться 
от покупки из-за изменения рыноч-
ных условий: на фоне уменьшения 
спроса на жилье цены на площадки 
под застройку снижаются. Андрей 
Кошкин отказался от комментариев.

Собеседник „Ъ“, знакомый с хо-
дом судебного дела говорит, что те-
перь требования «Ярда» перейдут 
к Invest AG. Если бы новый владе-
лец приобрел участок путем заклю-
чения договора купли-продажи, 

а не передачи долей в юрлице, кото-
рое владеет объектом, то он мог бы 
избежать судебных разбирательств 
с «Ярдом» и PPF пришлось бы решать 
этот конфликт самостоятельно, гово-

рит адвокат фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Ярослав Шицле. Хотя, не 
исключает он, сделка могла бы быть 
более сложная, чем передача доли 
в уставном капитале. В цене сделки 

между PPF и Invest AG, полагает Ти-
мур Рывкин, могли учитываться ри-
ски по выплате 400 млн руб. девело-
перу «Ярд» в случае проигрыша.

Дарья Андрианова

Invest AG освоит чешскую землю
Компания Александра Абрамова выкупила 130 га у PPF Group

Как выяснил „Ъ“, сотрудники литовской студии 
игровой разработки Game Insight подают к ком-
пании десятки исков с требованием выплатить 
зарплаты. В июне на фоне военных действий на 
Украине студия начала процедуру ликвидации 
российского подразделения. Ликвидатор ком-
пании говорит, что на счетах предприятия недо-
статочно средств для выплаты зарплат, а голов-
ная структура российского ООО «Гейм Инсайт» 
отказывается перечислять средства из-за угрозы 
санкций. Прокуратура и СК уже проводят дослед-
ственную проверку.

Бывшие и действующие сотрудники российского 
офиса студии игровой разработки Game Insight (ООО 
«Гейм Инсайт») подают к ней иски с требованием выпла-
тить долги по зарплате, рассказали источники „Ъ“. По их 
словам, в целом речь идет примерно о 70 млн руб. В кар-
тотеке дел судов общей юрисдикции Москвы „Ъ“ обна-
ружил 74 зарегистрированных иска от сотрудников, по-
данных с 25 июля по 18 августа.

По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Гейм Инсайт» 
учреждено в 2009 году Алисой Чумаченко (в 2021 году 
возглавляла SberGames, а после начала военных дейст-
вий на Украине покинула и эту компанию). Сейчас «Гейм 
Инсайт» принадлежит литовской Game Insight UAB. По 
итогам 2021 года компания показала выручку в 1,5 млрд 
руб. при чистой прибыли в 100 млн руб. Источники „Ъ“ 
на российском рынке игровой разработки говорят, что 
фактически российская структура выполняла роль под-

рядчика Game Insight UAB: занималась разработкой 
и поддержкой мобильных игр («Аэропорт Сити», Para-
dise Island 2, Mystery Manor), при этом правообладателя-
ми продукта оставалась литовская компания.

ООО «Гейм Инсайт» 14 июня направило в ФНС заяв-
ление о собственной ликвидации, а уже 10 августа мо-
сковский арбитраж принял к производству иск о при-
знании компании банкротом, ликвидатором назначен 
Павел Седов. Гейм-дизайнер Game Insight Анастасия 
Сурина в беседе с „Ъ“ рассказала, что сотрудники про-
должают подавать иски, так как не получают зарплату 
с конца июня: «После первых заявлений с нами связался 
Павел Седов и сказал, что знает об исках, но выплатить 
зарплаты не сможет, потому что у компании нет средств 
на счетах». Другой сотрудник компании добавил, что ли-
товский офис при этом продолжает получать средства от 
продаж игр.

По словам самого господина Седова, в июне к нему 
обратилась литовская Game Insight с предложением 
провести ликвидацию ООО «Гейм Инсайт»: «Предпола-
гается, что у компании достаточно средств, чтобы рас-
платиться с кредиторами, а также выплатить зарплату. 
Но когда я проводил ревизию активов предприятия, 
обнаружилось, что совокупная стоимость имущества, 
а также количество денег на счетах не покрывают рас-
ходов с учетом продолжительности процедуры ликви-
дации». Юристы головной компании пояснили, что 
с учетом санкционных ограничений со стороны Лит-
вы платежи в адрес российской дочерней компании не-

возможны, добавил господин Седаков. Он отметил, что 
«прокуратура и следственный комитет проводят дослед-
ственную проверку по признакам ст. 145 УК РФ (невы-
плата заработной платы)».

По словам юриста «Амулекс.ру» Людмилы Мака-
ровой, в случае признании компании банкротом со-
трудники могут годами ждать выплаты зарплат: «При 
отсутствии имущества и выплат следует рассмотреть на-
личие субсидиарной ответственности участников ООО 
по его обязательствам». По словам двух источников „Ъ“ 
на рынке игровой разработки, а также двух сотрудников 
ООО «Гейм Инсайт», конечным владельцем ООО высту-
пает Игорь Мацанюк. „Ъ“ связался с господином Маца-
нюком, однако он отказался от комментариев.

Независимый эксперт по игровой разработке Алек-
сандр Зезюлин называет ситуацию, когда крупная ком-
пания-разработчик идет на конфликт с сотрудниками 
и прекращает выплачивать зарплаты, нестандартной: 
«Скорее всего, другие уехавшие из России разработчи-
ки предлагают переезд за рубеж, в Армению, Казахс-
тан, Грузию с понижением зарплаты либо речь идет об 
удаленной работе». Разработчик PvP.Tools Василий Ов-
чинников считает, что в РФ найти работу сотрудникам 
закрывающихся студий будет сложно: «В стране про-
должают работать небольшие студии, у которых есть 
проекты, но пока нет ни ресурсов, ни понимания, как 
продавать продукты на фоне ограничений платформ 
дистрибуции».

Никита Королев

Game Insight не хватило монет
Сотрудники разработчика игр пытаются взыскать долги по зарплатам

В них нет бэкдоров 
и неприятного обращения 

с персональными данными, 
которые мы видим  

в западных решениях,  
от которых шарахается  

весь мир
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер,  
о плюсах российского ПО  

на ПМЭФ 16 июня (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

5,4 млрд долларов
вложили инвесторы 
в российскую недви
жимость в 2021 году,  
по оценкам JLL
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Дирижер Василий Петренко, рос-
сиянин по рождению и образова-
нию, британец по сегодняшнему 
подданству, входит в мировую де-
сятку лучших музыкантов свое-
го поколения. На текущий момент 
(помимо почетных постов в Ко-
ролевском ливерпульском фи-
лармоническом оркестре и Фи-
лармоническом оркестре Осло) 
он возглавляет лондонский Ко-
ролевский филармонический ор-
кестр (Royal Philharmonic Orches-
tra, RPO) и Молодежный оркестр 
Европейского союза. Предпола-
галось, что с начала предстояще-
го сезона он займет пост худрука 
московского Госоркестра имени 
Светланова, но свое сотрудниче-
ство с российскими коллектива-
ми дирижер временно приостано-
вил. Количество концертов с его 
участием в Европе, однако, по-
сле этого едва ли не увеличилось. 
О том, как фестивали улучша-
ют климат в индустрии академи-
ческой музыки, что несет с со-
бой цифровизация и чего ждать 
от женщин за дирижерским пуль-
том, Василий Петренко рассказал 
Владимиру Дудину.

— Каким у вас выдалось гастроль-
но-фестивальное лето? 
— Насыщенным. Из первого, что 
приходит на память,— Израиль, 

Ливерпуль, Мельбурн, Сингапур, 
Перт, Аспен, Лондон… Недавно вы-
ступал в Гштаде, в Варшаве и Лю-
бляне, потом будет еще несколько 
туров по Европе в сентябре, фести-
валь в Цинандали. Все распланиро-
вано на ближайшие два года практи-
чески полностью, за исключением 
трех-четырех недель.
— Что касается фестивалей, на-
сколько они, по вашим наблюде-
ниям, влияют на прирост филар-
монической публики?
— Тут дело в том, что у каждого летне-
го фестиваля своя направленность. 
В Аспене и Гштаде это не только кон-
церты, но и академии, мастер-классы 
для молодых музыкантов. Аспен, на-
пример, собирает целых три оркест-
ра, где концертмейстерами каждой 
из групп являются музыканты из ве-
дущих американских оркестров, 
а остальные — студенты. В Гштаде 
есть не только мастер-класс для моло-
дых дирижеров, но и призы-концер-
ты в предстоящих сезонах с оркест-
рами Швейцарии. В Цинандали тоже 
работают с молодежью, но помимо 
музыкальных задач преследуют цель 
объединения разных народов Кавка-
за, подавая пример, как можно пло-
дотворно совместно работать вме-
сто конфликтов и войн. Ну а Proms 
в Лондоне, само собой, уже много 
лет является смотром лучших миро-
вых коллективов и одним из самых 

престижных фестивалей. И его посе-
щает огромное количество публики, 
свыше полумиллиона слушателей,— 
с приростом все очевидно.
— Эпидемических поправок вы 
в своем графике уже не делаете?
— Да в принципе большинство 
стран уже возвращаются к интен-
сивной доковидной деятельности, 
и именно поэтому очень много вы-
ступлений запланировано по всему 
миру, от Лос-Анджелеса до Гонконга, 
от Осло до Сиднея, от Буэнос-Айре-
са до Окленда. Оркестр Королевской 
филармонии, который я возглав-
ляю,— чрезвычайно активно гастро-
лирующий коллектив, и даже в не-
простых условиях для путешествий 
это является одним из приоритетов.
— Какую музыку от вас ждут 
в этих странах?
— Я исполняю много самой разной 
музыки — Скрябина, Бетховена, 
Вагнера, Копленда, Прокофьева, Во-
ан-Уильямса, Уокера, Рахманинова, 
многих других. На концертах RPO 
в Варшаве и Любляне, скажем, будут 
звучать Сибелиус, Шопен, Монюшко 
и Бриттен. У меня очень обширный 
репертуар, поэтому каких-то стерео-
типных сочинений, которые бы всю-
ду просили играть, нет. Но я стара-
юсь просвещать публику по мере 
возможностей музыкой композито-
ров, которые не так хорошо извест-
ны, однако заслуживают внимания, 

к примеру Мясковского, Хиндемита, 
Уолтона, Альфвена.
— Королевский филармониче-
ский оркестр вы официально воз-
главляете уже год. Этого достаточ-
но, чтобы сложились идеальные 
рабочие отношения?
— В подавляющем большинстве ор-
кестров мира худруки назначают-
ся исключительно по согласованию 
с музыкантами оркестра, причем 
инициатива и кандидатуры исходят 
именно от оркестрантов. Так что ва-
рианта «не приняли», если мы гово-
рим об этом, быть не может по опре-
делению. Различия с Ливерпульским 
оркестром, разумеется, есть: темп 
жизни и уровень профессионализма 
в Лондоне еще выше, соответствен-
но, и подготовленность музыкантов 
до начала репетиций еще лучше. Это 
налагает определенные обязатель-
ства и на дирижера, поскольку необ-
ходимо еще тщательнее готовиться 
к каждой репетиции и каждое сочи-
нение изучать еще глубже.
— Как меняется «карта звездно-
го неба» в индустрии академиче-
ской музыки? Сначала пандемия, 
затем и вовсе тотальное ухудше-
ние международной ситуации 
вызвали тектонические сдвиги. 
Какие тенденции вы бы в первую 
очередь отметили?
— Сейчас, как мне кажется, основная 
задача классической музыки во всем 
мире — вернуть допандемийную пу-
блику в концертные залы и оперные 
театры. Перебороть страх скопления 
людей в общественных местах, осо-
бенно у пожилых. Привлечь более 
молодую аудиторию, которая испы-
тывает большие финансовые затруд-
нения, постараться заинтересовать 
классическим искусством слои насе-
ления всех национальностей и рас, 
которые часто даже никогда не были 
на концерте. Разумеется, всем бы хо-
телось прекращения конфликтов 
и большей стабильности, как поли-
тической, так и эпидемиологиче-
ской, но большинство организаций 
культуры уже приспособились жить 
в новых условиях и готовы к заме-
нам в составе исполнителей в любой 
момент в силу разных причин.
— В отличие от межгосударствен-
ной политики, где никаких следов 
дипломатической обходительно-
сти уже не осталось, в мире филар-
монической музыки и музыкаль-
ного театра ситуация, кажется, 
все же многим лучше. Контактов 
с российскими музыкантами со-
хранилось все же больше, чем от-
менилось. Зальцбургская афиша 
вновь пестрела именами наших 
певцов, канал Mezzo проводит ме-
сяц Чайковского.
— Лично я вообще ни разу не ис-
пытывал какой-либо враждебности 

за рубежом, ни одного концерта от-
менено не было, ни одно из заплани-
рованных музыкальных сочинений 
не изменялось. Наоборот, неодно-
кратно люди спрашивали, чем мо-
гут мне помочь.
— Цифровизация процессов фи-
лармонической жизни скорее 
способствует привлечению моло-
дежи или нет? Что здесь заметнее, 
плюсы или минусы?
— И то и другое. Многие вещи стали 
значительно проще, как, например, 
найти и послушать какую-то запись 
или купить билет онлайн, но есть 
и сложности. Но в силу огромного 
количества информации в свобод-
ном доступе многим сейчас стано-
вится все сложнее отличить истин-
ное от раскрученного.
— Стремительно изменилась 
за последние годы и гендерная 
расстановка сил в дирижерском 
искусстве, где женщины рванули 
вперед. Количество новых имен 
исчисляется уже десятками. Это 
знамение новой эры в мировой 
истории дирижирования?
— На мой взгляд, это связано с об-
щим количеством женщин, решив-
ших посвятить свою жизнь дири-
жерскому искусству. Их сейчас стало 
значительно больше, а, как извест-
но, конкуренция двигает прогресс, 
поэтому, надеюсь, в будущем станет 
еще больше. Однако есть тонкий мо-
мент — должно быть в первую оче-
редь важно, какой ты дирижер, 
и совершенно неважно, женщина 
ты или мужчина. Я не склонен де-
лить мир по половому признаку, 

каждый, особенно среди дириже-
ров,— индивидуальность, и каждый 
способен привнести что-то новое.
— Оперным проектам вы остави-
ли место в графике своих высту-
плений?
— Оперные проекты, если подхо-
дить к ним серьезно, требуют боль-
шого количества времени, репети-
ций. К сожалению, найти на них 
достаточное количество окон в моем 
расписании сложно, но я стараюсь. 
Скажем, запланированы возвраще-
ния в Цюрихскую, Баварскую, Па-
рижскую оперы, в «Мет» и «Ла Скала», 
намечены дебюты в «Ковент-Гарде-
не» и Амстердамской опере, над-
еюсь, все это состоится в ближайшие 
три-четыре года. Кроме того, в Лондо-
не в сезоне-2023/24 в Альберт-холле 
будут постановки «Иоланты» Чайков-
ского, «Мадам Баттерфляй» Пуччини 
и историческая реконструкция кон-
цертов Вагнера, которые он сам ког-
да-то там дирижировал.
— Когда открываете свой новый 
сезон?
— Мне сложно определить открытие 
нового сезона как таковое, так как 
я будто и не заканчивал прошлый се-
зон — продолжаю выступать ежене-
дельно. У Королевской филармонии 
нет отпуска как такового. Тем не ме-
нее, пожалуй, отмечу Восьмую сим-
фонию Малера в октябре, в которой 
будут участвовать около 650 человек.
— В России вас пока не ждать или 
есть планы?
— Я надеюсь, что когда-нибудь 
у меня будет возможность выступать 
в России, и очень жду этого момента.

КАДРЫ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Я будто и не заканчивал прошлый сезон»
Василий Петренко о дирижерской работе на фоне мировых потрясений

В прокат выходит трагикомедия «Все не-
навидят Йохана» норвежского режиссе-
ра Халлвара Витсё по сценарию извест-
ного писателя Эрленда Лу. Негромкое, 
несмотря на большое количество взры-
вов в кадре, обаяние картины оценила 
Юлия Шагельман.

охана Гранде мы впервые ви-
дим толстощеким голубоглазым младен-
цем на руках у матери (Ине Ф. Янсен), кото-
рая его тетешкает и учит говорить «мама». 
Оба одеты в свитера с национальным узо-
ром, за спиной у них — волны фьорда, такие 
же голубые, как детские глазенки. Портит 
эту идиллическую картинку только то, что 
на дворе 1943 год и Норвегия оккупирована 
нацистами. Но родители Йохана не из тех, 
кто покорно сидит и ждет, пока плохие вре-
мена закончатся сами собой: они взрывают 
мосты, мешая продвижению врага и полу-
чая от этого массу удовольствия. Правда, то-
варищи по сопротивлению считают их сов-
сем не товарищами из-за того, что действуют 
они независимо и успевают взорвать па-
ру-тройку мостов, пока остальные неделями 
готовят такие операции и ждут сигнала от со-
юзников из Лондона. Однако Элла и Йохан 
Гранде-старший (Пол-Оттар Хага) от своей не-
популярности не страдают: они любят друг 
друга, своего сына и взрывы, и этого вполне 
достаточно для счастья.

Подрывную деятельность они продол-
жают и после войны, уничтожая оставши-
еся в норвежской земле немецкие мины, 
пока одна из них не уносит с собой их жиз-
ни. Так маленький Йохан (Адриан Лекнес) 
остается сиротой, и его забирают к себе дядя 
(Тронд-Ове Скрэдаль) и тетя (Ингунн Беате 
Эйен), смотрители маяка, которые учат маль-
чика быть сильным не только физически, 
но и морально. Помимо унаследованной 
от родителей любви к динамиту, у него появ-

ляются две новые, которые он пронесет че-
рез всю жизнь: к соседской девочке Сольвор 
(Габия Петрускайте), которой мама не раз-
решает водиться со странным парнишкой 
из странной семьи, и к дикой лошади, кото-
рую он называет Эллой в честь мамы. Идут 
годы, дети подрастают, нелюдимого замкну-

того Йохана в деревне по-прежнему не любят, 
и своего пика эта враждебность достигает, 
когда Сольвор — единственная, кто относит-
ся к нему с симпатией и даже более,— ста-
новится жертвой очередного устроенного 
им взрыва (в основном по собственной нео-
сторожности, но кто же будет разбираться). 

После этого несчастного случая Йохан 
уезжает в Америку (там всегда требуется 
что-нибудь взорвать) и возвращается спу-
стя пятнадцать лет, превратившись в боро-
датого мужика огромного роста (Пол Сверре 

Валхейм Хаген, успевший сыграть уже двух 
норвежских национальных героев, Тура 
Хейердала и Руаля Амундсена), еще более 
странного и угрюмого, чем раньше. Он упор-
но пытается вернуть расположение Сольвор 
(Ингрид Больсё Бердаль), которая теперь пе-
редвигается в инвалидной коляске, но та, 
в свою очередь, прячется в своем несчастье, 
как улитка в раковине, и, оказывается, не го-
това его простить. 

Несмотря на убористый хронометраж 
(чуть больше полутора часов), режиссер-де-

бютант в полном метре Халлвар Витсё, чья 
короткометражка «Да, мы любим» удос-
тоилась в 2014 году особого упоминания 
на Каннском кинофестивале, и Эрленд 
Лу умещают в картину целую жизнь свое-
го героя и почти восемьдесят лет истории 
Норвегии, с 1943 по 2021 год. Правда, по-
сле завершения Второй мировой большие 
события обходят стороной остров Титран 
или добираются до него с опозданием — 
так, тетушка Йохана решает сжечь свои 
бюстгальтеры в 1973 году, когда мода на та-
кое проявление протеста против патри-
архата уже прошла. Течение времени тут 
можно отследить только по слегка меня-
ющимся фасонам свитеров, новым моде-
лям машин и развитию транспорта: в кон-
це 1950-х Йохан покидает остров на лодке, 
а в 1990-х вьетнамскую «невесту по почте» 
Пей (Ви Вимолмал) ему привозит уже само-
лет. Отсутствие внешних потрясений дела-
ет еще важнее внутренние, но все эмоции 
и переживания здесь принято маскиро-
вать стоической житейской философией: 
чаще всего в фильме звучит фраза «Что есть, 
то есть», которой разные персонажи описы-
вают все — от любви до смерти.

Авторы тоже ни разу не изменяют ров-
ной, слегка ироничной интонации, в ко-
торой юмор, местами вполне висельный 
(взять, к примеру, нелепую, как в анекдоте, 
смерть почтальона-патриота (Джон Ф. Брун-
гот), испытывающего к семейству Гранде 
сильнейшую личную неприязнь), в равных 
пропорциях мешается с меланхолией. С ге-
роями здесь не происходит ничего весело-
го — стоит счастью показаться на горизонте, 
как ему мешает новое недоразумение, непо-
нимание и несовпадение. Однако расстраи-
ваться по этому поводу, как дают понять со-
здатели, было бы совсем контрпродуктивно, 
так что персонажам остается только прини-
мать все удары судьбы с неизбывным терпе-
нием, а зрителям — пытаться обнаружить 
во всем этом светлую сторону. И последнее 
фильм — хотя взрывов смеха, в отличие 
от настоящих взрывов, от «…Йохана» ждать 
не стоит — вполне обеспечивает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Души прекрасные подрывы
Фильм «Все ненавидят Йохана» есть за что полюбить

Й

Угрюмый Йохан (Пол Сверре  
Валхейм Хаген) все-таки вызыва-
ет симпатию, хотя и не совсем 
взрывную  ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО 

 АГЕНТСТВОМ «РУССКИЙ  РЕПОРТАЖ»
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Его поздравляет Федерация фехтования России:
— Уважаемый Николай Сидорович! Федерация фехтования 
России сердечно поздравляет Вас с 75-летием. В этот торжест-
венный день позвольте высказать Вам слова признательно-
сти за то, что в учебно-тренировочном центре «Новогорск», 
которым Вы успешно руководите на протяжении многих 
лет, фехтовальщикам созданы идеальные условия для тре-
нировок и подготовки к стартам самого высокого уровня.

Выражаем искреннюю благодарность за Ваш неоцени-
мый вклад в достижения российских рапиристов на Олим-
пийских играх 2021 года в Токио, где мужская и женская 
сборные России по фехтованию на рапирах собрали внуши-
тельную коллекцию трофеев: одну золотую, две серебряные 
и одну бронзовую награды, а также на протяжении многих 
лет неизменно поднимались на пьедесталы почета чемпио-
натов мира и Европы.

Желаем Вам крепкого здоровья, благополучия, отлично-
го настроения, плодотворной работы и неиссякаемой жиз-
ненной энергии!

Сегодня директор учебно-
тренировочного центра «Новогорск»  
Николай Доморацкий  
празднует 75-летний юбилей

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Главным событием третьего тура Английской пре-
мьер-лиги стала победа, одержанная на своем 
поле «Манчестер Юнайтед» над «Ливерпулем» 
со счетом 2:1. Для хозяев это первый успех после 
провального старта в чемпионате. Гости же, кото-
рые в мае до последнего тура сражались за золо-
то чемпионата Англии, а в июне уступили «Реалу» 
в финале Лиги чемпионов, пока имеют на своем 
счету лишь две ничьи.

понедельник перед началом центральной 
встречи третьего тура чемпионата Англии по улицам 
Манчестера прошла многотысячная манифестация, 
организованная одной из самых активных фанатских 
группировок МЮ — The 1958. Несколько тысяч болель-
щиков требовали от владельцев клуба — семьи Глей-
зер — его продажи. О негативном отношении фанатов 
«Манчестер Юнайтед» к его хозяевам известно уже 17 
лет — с тех пор, как американские бизнесмены выку-
пили 100% акций клуба. Но нынешняя акция поклон-
ников знаменитой команды стала одной из самых за-
метных, поскольку после ее безвольного поражения от 
«Брентфорда» во втором туре со счетом 0:4 их возмуще-
нию не было предела.

Едва ли события, предшествовавшие матчу, напря-
мую могли сказаться на ходе борьбы и тем более ре-
зультате. Но факт остается фактом: «Манчестер Юнай-
тед» удалось прервать серию неудач и одержать первую 
победу под руководством нового тренера — Эрика тен 
Хага. В игре с принципиальнейшим соперником, се-
ребряным призером предыдущего чемпионата и фи-
налистом Лиги чемпионов, подопечные голландца 
выглядели иначе, чем неделю назад в Брентфорде. Об 
этом красноречиво говорят даже цифры, которые при-
водит британская пресса. По сравнению с тем матчем 
футболисты МЮ пробежали в общей сложности боль-
ше на 18 с лишним километров — 113,8 против 95,6. 
И при этом ускорялись в два раза чаще, сделав 155 
спринтов против 65!

Первый голевой момент у ворот гостей возник по-
сле того, как Бруну Фернандеш, развивая острую атаку, 
в падении протолкнул мяч на Антони Элангу и тот, при-
целившись в дальний угол, попал в штангу. А вскоре 
индивидуальным мастерством в середине штрафной 
площади «Ливерпуля» блеснул Джейдон Санчо, кото-
рый перед ударом сделал мастерскую паузу, с помощью 
которой уложил на газон Джеймса Милнера, и открыл 
счет. «Ливерпуль» же, до перерыва владея мячом 70% 
игрового времени, в первом тайме не добился ничего, 
хотя после неловкого удара Фернандеша, пытавшего-
ся разрядить обстановку около своих ворот, мяч едва 
не угодил в них.

Решающим же эпизодом игры стала быстрая 
контратака «Манчестер Юнайтед» в начале второго 
тайма с участием Антони Марсьяля и Маркуса Раш-
форда, чисто переигравшего вратаря Алиссона. После 
этого команды обменялись очень опасными момен-
тами, а гол был забит лишь один — форвардом «Ли-
верпуля» Мохамедом Салахом, который в ходе розыг-
рыша углового воспользовался неразберихой у ворот 
Давида де Хеа. Заключительная десятиминутка прош-
ла с преимуществом гостей, организовавших послед-
ний штурм, но успеха он не имел. МЮ выиграл — 
2:1 — после серии поражений от «Ливерпуля» в трех 
предыдущих матчах премьер-лиги с унизительным 
общим счетом 2:13.

Конечно, нельзя утверждать, что «Манчестер 
Юнайтед» в одночасье преобразился и теперь нач-
нет обыгрывать всех подряд. Отметив на пресс-кон-
ференции не столько изменение тактического рисун-

ка игры команды, сколько самоотдачу игроков, Эрик 
тен Хаг выглядел человеком, далеким от эйфории. 
Однако некоторые предпосылки к возрождению зна-
менитого клуба имеются. Одной из них является не-
давний трансфер из «Реала» бразильца Каземиру, на-
блюдавшего за встречей с «Ливерпулем» с трибуны. 
Есть мнение, что с его приходом может воспрянуть 
духом и Криштиану Роналду, который провел с бра-

зильцем несколько сезонов в Мадриде, а в понедель-
ник провел на поле лишь самую концовку, выйдя на 
замену вместо Рашфорда. А еще в немецком изда-
нии Bild имеется информация о возможном усиле-
нии «Манчестер Юнайтед» вратарем франкфуртского 
«Айнтрахта» Кевином Траппом, прекрасно проявив-
шим себя в победном для его нынешнего клуба розыг-
рыше Лиги Европы.

Пока же после трех туров МЮ с тремя очками зани-
мает в турнирной таблице 14-е место. А «Ливерпуль», 
потерпевший в чемпионате Англии первое пораже-
ние с декабря, имеет на своем счету лишь две ничьи, 
то есть идет еще хуже. На фоне неожиданного лидера, 
которым является лондонский «Арсенал», имеющий 
три победы при яркой игре, оба клуба выглядят не луч-
шим образом. Впрочем, турнир еще только начался, 
и ситуация в борьбе за медали может поменяться еще 
несколько раз.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Гранды из подвала
«Манчестер Юнайтед» и «Ливерпуль»  
оказались в нижней части турнирной таблицы

Сразу два десятка европейских клубов, среди которых 
такие гранды, как «Барселона», ПСЖ, «Ювентус», «Арсе-
нал», подозреваются в нарушении правил финансово-
го fair-play (FFP), сообщает издание The Times. Все они 
помещены под наблюдение соответствующих струк-
тур Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA). 
Больше всего вопросов может возникнуть к «Арсеналу», 
потери которого за три последних сезона составили 
£213 млн. Клуб при этом очень активно покупал футбо-
листов, что вызвало подозрения UEFA в том, что «кано-
ниры» обходят правила FFP. Предполагается, что реше-
ние по «делу 20» будет обнародовано уже в сентябре.

здание The Times во вторник сообщило, что сразу 20 
европейских футбольных клубов подозреваются в наруше-
нии регламента FFP. Утверждается, что UEFA пристально сле-
дит за действиями этих команд. От дальнейших шагов UEFA 
пока воздерживается, поскольку еще не получил от клубов 
наиболее свежие версии их финансовых отчетов.

Само по себе наличие некоего списка потенциальных на-
рушителей FFP не является чем-то примечательным: UEFA 
следит за соблюдением клубами регламента, а потому не-
кие списки потенциальных нарушителей есть всегда. Дру-
гое дело, что в списке, как утверждает The Times, сразу не-
сколько очень известных команд: «Барселона», «Ювентус», 
«Интер», «Рома», «Марсель», «Арсенал».

Больше всего вопросов, полагает The Times, именно 
к последней команде. Лондонцы предварительно отчита-
лись о том, что их «потери» за предыдущие три сезона со-
ставили внушительные £213 млн (€253 млн). Это почти на 
порядок больше €30 млн, допустимых регламентом. При 
этом лондонцы были очень активны на трансферном рын-
ке. Так, прошлым летом «Арсенал» больше всех в мире по-
тратил на усиление, израсходовав на приобретение игроков 
€166 млн. Продажи при этом составили относительно скром-
ные €31 млн. По ходу текущего трансферного окна «Арсенал» 
потратил уже €132 млн, а получил от продажи футболистов 
лишь €24 млн. Большой дисбаланс трансферных расходов / 
доходов налицо. Он требует объяснения относительно источ-
ников финансирования. The Times отмечает, что пока офи-
циальных претензий к лондонцам нет. Но только потому, 
что UEFA еще не получил официальную отчетность клуба за 
прошлый сезон.

Что касается других команд, то в ряде случаев, похоже, ре-
шение уже принято. Хотя также еще требуется соблюдение 
неких формальностей. По всей видимости, UEFA находится 
в стадии переговоров с клубами, чтобы достичь с ними не-
коего соглашения. Таковые, по данным The Times, подготов-
лены с ПСЖ, «Марселем», «Интером» и «Ромой». Французские 
команды согласились заплатить штраф, итальянские не про-
тив того, чтобы их оштрафовали и наложили некие ограниче-
ния по трансферам. С остальными, включая «Арсенал», пока 
договоренностей нет. Не факт, к слову, что UEFA удастся до-
говориться со всеми. Например, в «Барселоне», как сообщает 
издание Marca, отрицают какое-либо нарушение правил и во-
обще считают, что у UEFA нет юридически значимых основа-
ний для вынесения наказания. Источник Marca в «Барселоне» 
обратил внимание на то, что санкции за нарушение регла-
мента FFP могут применяться только после официального 
открытия дела. А этого не случилось. Понятно, впрочем, что 
открыть дело UEFA может и позже. Как бы то ни было, а при-
нятие решения по «делу 20» планируется в течение сентября.

Отметим, что наказание провинившихся клубов, если 
оно состоится, станет одним из последних принятых по 
пока еще действующему регламенту FFP. Начиная с сезо-
на-2023/24 в силу вступят новые правила с совершенно 
иным механизмом. Если сейчас от клубов требуется тратить 
не больше, чем они зарабатывают, то есть оставаться безубы-
точными (это слишком широкий подход, ограничивающий 
свободу ведения дел клубами), то по новому регламенту 
UEFA будет отслеживать именно расходы клубов, непосред-
ственно связанные с «футбольной деятельностью». Прежде 
всего траты на зарплаты игроков и трансферы, равно как 
и выплаты агентам. Они не должны превышать 70% от дохо-
дов команд. Правда, переходу к окончательной версии но-
вой схемы будет предшествовать трехлетний период с на-
чальным 90-процентным лимитом.

Напомним, что FFP, внедренный в 2010 году, в прошлом 
году был заметно дискредитирован как реальный инстру-
мент контроля расходов клубов. Речь об истории про то, как 
UEFA не смог отстоять санкции, введенные в отношении 
«Манчестер Сити». Английский клуб за грубые нарушения 
FFP был отстранен от участия в еврокубках. Манчестерцы 
обратились в Спортивный арбитражный суд. Даже не пы-
таясь оспаривать подлинность документов, утечка которых 
и привела к применению санкций, они доказали, что UEFA 
был не вправе применять столь жесткие санкции. Эксперты 
сделали из того вердикта однозначный вывод: элитные адво-
каты, цепляясь за формальности, легко разбивают аргументы 
европейских футбольных руководителей, связанные с FFP.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Двадцать клубов  
попали  
под слежку UEFA
Все они могут быть 
подвергнуты репрессиям  
за нарушение правил FFP

«Манчестер Юнайтед» (№ 19 — Рафаэль  
Варан) после трех поражений от «Ливерпуля» 
в матчах чемпионата Англии наконец смог 
его одолеть  ФОТО DAVE THOMPSON / AP

Заключительный, седьмой тур шах-
матного турнира FTX Crypto Cup, 
на протяжении недели проходив-
шего в Майами, обернулся громкой 
сенсацией. В нем ярчайшая звезда 
мировых шахмат Магнус Карлсен 
смотрелся поначалу уверенно, 
но на тай-брейке потерпел пора-
жение от 17-летнего вундеркинда 
из Индии Рамешбабу Прагнананд-
хи. Это уже третий случай в текущем 
году, когда талантливому тинейд-
жеру удалось одолеть действующе-
го чемпиона мира.

урнир по быстрым шахматам FTX 
Crypto Cup, являвшийся очередным эта-
пом большой онлайн-серии Магнуса Кар-
лсена, завершился для ее инициатора по-
бедой. В таблице действующий чемпион 
мира сумел по результатам семи туров со-
хранить первое место, хотя заключитель-
ный матч — против 17-летнего Рамешбабу 
Прагнанандхи — сенсационно проиграл. 
Карлсен, игравший в привычной мане-
ре, то есть дерзко и местами агрессивно, 
уступил выглядевшему еще более дер-
зко и агрессивно сопернику на тай-брей-
ке. Там Прагнанандха, хищнически пре-
следуя норвежца и работая с невероятной 
точностью, одержал победу в обеих блиц-
партиях.

В этой новости, как может показать-
ся на первый взгляд, нет ничего особен-
ного. Форма норвежца, месяц назад от-
казавшегося защищать чемпионский 
титул в матче с россиянином Яном Не-
помнящим, сейчас далека от идеаль-
ной. Пятый тур FTX Crypto Cup Карлсен, 

к примеру, провел совсем скверно. Он 
допускал нелепейшие ошибки, которым 
не мог найти объяснения, в партиях с од-
ним из главных аутсайдеров турнира по-
ляком Яном-Кшиштофом Дудой. «Поня-
тия не имею, что пошло не так, я просто 
не мог думать, а в большинстве случаев 
двигал фигуры на случайные клетки»,— 
отметил он.

Однако веса этой новости добавляют 
два обстоятельства. Первое связано с фи-

гурой 17-летнего Рамешбабу Прагнананд-
хи. Индийского шахматиста, получивше-
го гроссмейстерский статус в 12 лет и 10 
месяцев, давно окрестили шахматным 
вундеркиндом. А 14-й чемпион мира по 
шахматам Владимир Крамник, давая ха-
рактеристику индийскому игроку, и во-
все назвал его гроссмейстером с большим 
талантом и без слабых мест, способным 
стать обладателем шахматной короны.

Этим летом Прагнанандха в соста-
ве второй индийской сборной (Индия 
на правах хозяйки-турнира выставила 
три команды) взял на шахматной Олим-
пиаде в Ченнае бронзу, обойдя таким 
образом не только норвежскую коман-
ду с Магнусом Карлсеном во главе или 
более опытную первую индийскую, но 

и американскую, состоявшую исклю-
чительно из звезд — Фабиано Каруаны, 
Уэсли Со, Левона Ароняна. Прагнанан-
дха, пропустивший два тура, одержал 
пять побед, три партии свел вничью 
и потерпел лишь одно поражение.

Другое обстоятельство заключается 
в бэкграунде противостояния Рамешбабу 
Прагнанандхи и Магнуса Карлсена. Дело 
в том, что победа над чемпионом мира 
на турнире FTX Crypto Cup — уже третья 
в активе индийца за текущий год. О Пра-
гнанандхе активно заговорили в фев-
рале, как раз после того, как он, будучи 
еще 16-летним, нанес первое пораже-
ние Магнусу Карлсену на онлайн-турни-
ре Airthings Masters. Суперюниор, играя 
черными, заставил капитулировать Кар-
лсена на 39-м ходу. Весной Прагнанандха 
сумел повторить свой успех в рамках еще 
одного онлайн-турнира по быстрым шах-
матам — Chessable Masters.

Сразу после того, как индийский под-
росток победил в третий раз, один из его 
соотечественников отметил в Twitter, 
что шахматы становятся «новым крике-
том». В этом виде спорта индийская сбор-
ная давно входит в число лидеров, а сам 
он пользуется в стране невероятной по-
пулярностью. «Докажите мне, что я не 
прав»,— говорилось в твите. Ответить на 
этот вызов решился не кто иной, как Маг-
нус Карлсен. Он предпочел притвориться, 
что не понимает, о чем речь. Для крикет-
ного матча, написал норвежец, нужны 22 
человека (две команды по 11), а еще бита 
с мячом и поле, в то время как в шахма-
ты играют лишь двое с использованием 
доски и фигур. «И я не умею играть в кри-
кет»,— заключил чемпион мира.

Екатерина Ремизова

ШАХМАТЫ

Младоиндийская атака
Магнус Карлсен снова проиграл юниору из Индии

С начала года 17-летний  
индийский гроссмейстер  
Рамешбабу Прагнанандха  
(на фото) нанес действующе-
му чемпиону мира Магнусу 
Карлсену уже три поражения  
ФОТО FIDE

Третий тур чемпионата Англии
«Манчестер Юнайтед»—«Ливерпуль» 2:1
Санчо, 16; Рашфорд, 53 — Салах, 81

Положение команд. 1. «Арсенал» — 9 очков. 2. «Манчестер Сити» — 7.  
3. Лидс» — 7. 4. «Тоттенхем» — 7. 5. «Брайтон» — 7. 6. «Ньюкасл» — 5…  
12. «Челси» — 4… 14. «Манчестер Юнайтед» — 3… 16. «Ливерпуль» — 2.
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